
Плод у ворот
Садоводы  
требуют проверки  
импортных яблок

Российские садоводы продол
жают искать способы ограничить 
импорт яблок. Вслед за инициа
тивой ввести сезонное квотиро
вание они предложили Россель
хознадзору усилить контроль 
за остатками пестицидов и хи
микатов в иностранных плодах. 
По их данным, зарубежные фер
меры чаще обрабатывают яблоки 
препаратами, а также использу
ют запрещенные в РФ химикаты. 
Осложнить реализацию инициа
тивы может высокая зависимость 
России от импортных яблок.

Союзы «Садоводы Кубани», «Са‑
доводы Дагестана», Ассоциация са‑
доводов России, а также Ассоциация 
питомниководов и садоводов Став‑
ропольского края попросили главу 
Россельхознадзора Сергея Данквер‑
та усилить контроль за ввозимой 
в РФ плодовой продукцией, особен‑
но за яблоками.

Как сказано в письме от 16 авгу‑
ста (копия есть у „Ъ“), это позволит 
обеспечить безопасность импорт‑
ных плодов, а также повысит спрос 
на российскую продукцию. По дан‑
ным Плодоовощного союза, в 2020 
году в РФ было собрано 1,08 млн 
тонн яблок, импортировано 746 
тонн. Основные поставщики — Мол‑
давия и Сербия.

Как утверждают авторы письма, 
в зарубежных странах из‑за высокой 
интенсивности садоводства на огра‑
ниченном пространстве в садах фик‑
сируется повышенное количество 
насекомых‑вредителей. Это выну‑
ждает увеличивать число обработок. 
Как уточняет гендиректор «Садово‑
дов Кубани» Николай Щербаков, 
в некоторых странах за сезон сады 
обрабатывают пестицидами и хи‑
микатами до 50 раз, тогда как в Рос‑
сии показатель в 1,5–2 раза меньше. 
Одновременно часто используются 
препараты, запрещенные в России, 
добавляет он. В случае обнаружения 
остатков или продуктов распада та‑
ких химикатов садоводческие объ‑
единения просят Сергея Данкверта 
запрещать ввоз продукции.

Это не первая совместная ини‑
циатива садоводов, касающаяся 
импорта. Ранее они предложили 
премьеру Михаилу Мишустину вве‑
сти сезонные квоты на ввоз плодов 
(см. „Ъ“ от 28 июля). Как отмечали 
в союзах, в 2021 году себестоимость 
производства российских яблок вы‑
росла на 50%, а поступление на ры‑
нок большого количества дешевых 
импортных плодов снижает опто‑
вые цены, что грозит банкротством 
предприятий. Николай Щербаков 
отмечает, что новое предложение — 
параллельная мера регулирования.
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Напоклонногорная проповедь
Что услышали активисты «Единой России» из уст Владимира Путина

22 августа президент России Влади
мир Путин участвовал в церемонии 
поднятия государственного флага 
России на Поклонной горе и там же, 
на горе, встретился с активом «Еди
ной России» (ЕР). Специальный кор
респондент „Ъ“  Андрей  Колесников — 
о встрече,  которую не показывали 
в прямом эфире по федеральным те
леканалам (в связи с правилами аги
тации) и которая запомнилась мрач
ной решимостью президента России 
не пустить в ближайшее время бежен
цев из Афганистана в страны, грани
чащие с Россией, и песней, которую 
спел Владимиру Путину активист ЕР 
Денис Майданов прямо под сводами 
Зала полководцев Музея Победы.

День Государственного флага на По‑
клонной горе начался рано утром, когда 
юноши и девушки из молодежных дви‑
жений демонстративно разворачива‑
ли огромных размеров флаг России. Да‑
валось не без труда, ветер рвал тяжелое 
знамя из тонких девичьих рук, словно 
у него были на флаг другие виды, и одна 
девушка потом признавалась:

— Да, тяжело… Но ведь приятно!
На душе становилось легче оттого, 

что девушке сделали приятно, хоть и та‑
ким сложным способом.

Между тем, после того как огром‑
ный флаг с такими усилиями разверну‑
ли, его снова стали сворачивать в длин‑
нейшую трубочку, хотя, казалось бы, 
логично было бы теперь его повесить 
на флагшток.

Более того, флаг затем вообще унесли, 
и удалось выяснить, что теперь он зай‑
мет свое место в Музее Победы на По‑
клонной горе. И правильно: на флаг‑
штоке тем временем висел ведь совсем 
другой флаг.

Все это выглядело странно. Зачем 
один флаг замаскировали, а другой 
повесили?

Причина, впрочем, оказалась, дель‑
ной.

— Его проблема в том,— кивнул один 
из организаторов мероприятия в сторо‑
ну унесенного активистами флага,— что 
он не развевается.

Уносимый ветром флаг на флагштоке 
развевался, надо признать, исключитель‑
но образцово, в направлении Кутузов‑
ского проспекта в сторону центра, то есть 
Кремля. Сильный ветер был здесь нако‑
нец‑то поставлен на службу Отечеству.

Еще организаторов немного беспоко‑
ило, что когда флаг начнут поднимать 
до самого верха флагштока, камеры сни‑
мающих фотографов и телеоператоров 
захватят задний план, на котором хо‑
рошо виднелась надпись «Матч Поинт» 
на крыше нового (одноименного) жило‑
го комплекса с другой стороны Кутузов‑
ского проспекта. Я думал, что, может, это 
и неплохо, но все‑таки, объясняли мне, 
церемония поднятия флага и следующая 
за ней встреча с активом «Единой Рос‑
сии» в Музее Победы — еще не решаю‑
щее, хоть и на Поклонной горе, сражение 
ни для нее, ни для Владимира Путина.

Впрочем, в конце концов решили, что 
хоть и жаль, конечно, что надпись не до‑
гадались ночью демонтировать, но фо‑
токорреспондентов поставят так, что 
они все равно вряд ли увидят ее в свои 
объективы.

Впрочем, чтобы поднять и так каж‑
дый день развевающееся на флагштоке 
знамя, его следовало приспустить. Что 
и было сделано. И зря некоторые журна‑
листы гадали перед церемонией, флаг 
приспущен или недоподнят. Это было 
просто неприлично в такой день.

Теперь оставалось дождаться прези‑
дента. Минут за десять до его приезда во‑
круг перед флагштоком длинной дугой 
выстроили подростков из тех же моло‑
дежных движений. До этого им гуман‑
но позволили коротать время в киноте‑
атре «Поклонка», потому что они были 
почти все в футболках, но вот встали как 
надо и аплодисментами приветствова‑
ли появление первой пятерки (феде‑
рального списка ЕР на выборах.— „Ъ“) 
и актива «Единой России», который че‑
рез несколько минут после начала меро‑
приятия должен был уже атаковать пре‑
зидента социальными инициативами 
разной степени тяжести.

Само мероприятие оказалось корот‑
ким: Владимир Путин дал добро на подъ‑
ем приспущенного в честь праздника 
флага, выслушал «Славься» композито‑
ра Михаила Глинки во время самой це‑
ремонии подъема, кивнул активу и по‑
шел к машине.
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Горячекатаный закат
Сталь начала дешеветь на внутреннем рынке

Цены на стальной прокат внутри Рос
сии к середине августа устойчиво пош
ли вниз. Крупнейшие  производители 
уже дали трейдерам скидки до 10%, 
а те, в свою очередь, уменьшают цены 
для конечных потребителей. Это про
изошло после введения 1 августа экс
портных пошлин на сталь — трейдеры 
стремятся распродать дорогие запасы 
металла. Однако аналитики предполага
ли более существенную коррекцию вну
тренних цен, на 25–30%, и поэтому ожи
дают нового витка снижения осенью.

Введение экспортных пошлин на сталь 
с 1 августа привело к снижению цен на вну‑
треннем рынке, по меньшей мере по некото‑
рым видам продукции. К концу июля пред‑
ложение горячекатаного листа внутри РФ 
превышает спрос, и спотовый рынок прев‑
ратился в рынок покупателя, говорится в об‑
зоре ММК, с которым ознакомился „Ъ“.

В обзоре отмечается, что первичный ры‑
нок горячекатаного проката находился 
в равновесии около недели с момента под‑
писания постановления о пошлинах 25 
июня. В это время трейдеры оценивали не‑
обходимость сокращения запасов. Посте‑
пенно в первой половине июля трейдеры 
в Москве начали предлагать скидки в попыт‑
ке избавиться от дорогих складских запасов, 
пока продажи не стали массовыми. К сере‑

дине июля скидки в ЦФО стали предлагать 
почти повсеместно, и их размер увеличился. 
При этом конечные потребители, говорится 
в обзоре, максимально откладывали покуп‑
ки в надежде получить более низкие цены 
в долгосрочной перспективе.

Снижать цены начали и производители. 
НЛМК Владимира Лисина уже второй раз 
за месяц объявил о снижении с 17 августа 
внутренней цены для трейдеров на горяче‑
катаный прокат на 3% (прежнее снижение 
составляло 8%). «Северсталь» Алексея Мор‑
дашова и ММК Виктора Рашникова снизили 
цены на 8–9%.

Однако, по оценкам аналитиков «ВТБ Ка‑
питала», уже зафиксированное падение цен 
меньше ожидавшихся 25–30%, поэтому есть 
риски дальнейшего снижения цен осенью. 
Более медленное снижение цен улучшает 
прогнозы по прибыли российских метал‑
лургов, особенно тех, кто в большей степе‑
ни ориентирован на внутренний рынок, на‑
пример ММК.

Правительство ввело с 1 августа экспорт‑
ные пошлины на сталь в качестве реакции на 
удорожание государственных строек. Пош‑
лины состоят из базовой ставки в размере 15% 
и дополнительного компонента, зависящего 
от вида металла, глубины передела и т. п. 
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Канцлер вам не гетман
Уходя, Ангела Меркель ничего не обещала 
Украине, кроме Минских соглашений

Канцлер Германии Ангела Меркель по
сетила Украину с прощальным визитом, 
который стал для нее весьма нелегким. 
Фактический отказ Киева от Минских со
глашений и активное противодействие 
газопроводу «Северный поток2» поста
вили Ангелу Меркель в сложную ситуа
цию: она была вынуждена защищать свое 
политическое наследие. Киев требует га
рантий энергетической безопасности по
сле запуска «Северного потока2» и уже
сточает позицию по Донбассу. В этой 
ситуации, по мнению экспертов, Ангела 
Меркель должна была предупредить пре
зидента Украины Владимира Зеленско
го, что игра на обострение с Москвой гро
зит новыми проблемами и переговорам 
в «нормандском формате» попрежнему 
нет альтернативы. Впрочем, публично эту 
идею канцлер Германии не высказывала.

«Завышенные ожидания» 
Москвы
Программа состоявшегося в воскресенье ра‑
бочего визита в Киев канцлера Германии Ан‑
гелы Меркель — ее последнего посещения 
Украины перед предстоящим уходом со сво‑
его поста, после сентябрьских выборов,— 
уместилась всего в один день.

Ее главным пунктом стала состоявшая‑
ся в Мариинском дворце встреча с украин‑
ским президентом Владимиром Зеленским 
один на один, по итогам которой лидеры 
двух стран сделали развернутые заявления 
для прессы, чтобы во второй половине дня 
продолжить переговоры уже в расширен‑
ном формате.

Визиту Ангелы Меркель в Киев предшест‑
вовали ее переговоры с президентом России 
Владимиром Путиным в Москве, темами ко‑
торых стали урегулирование на востоке Ук‑
раины, а также новый договор с Киевом о со‑
хранении транзита российского газа после 
2024 года, перспективы которого остают‑
ся неопределенным в связи с предстоящим 
завершением строительства трубопровода 
«Северный поток‑2».

В связи с этим главную интригу состав‑
лял вопрос о том, в какой степени итоги 
российско‑германской встречи в верхах по‑
влияют на ход переговоров в Киеве. Москва 
расценивает последние шаги Киева, выра‑
зившиеся в принятии ряда новых законов 
и подзаконных актов, как попытку в одно‑
стороннем порядке отказаться от выполне‑
ния Минских соглашений.
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В РАЗОВОМ СВЕ ТЕ
П Е Н С И О Н Е РА М  И  В О Е Н Н О С Л У Ж А Щ И М  КО М П Е Н С И Р У Ю Т  Н Е Д О П О Л У Ч Е Н Н О Е  О Т  Г О С УД А Р С Т В А

Президентом будущему составу Госдумы 
и правительству осенью 2021 года предло‑
жено принять разовые выплаты пенсионерам 
и военнослужащим — по 10 тыс. и 15 тыс. руб. 
соответственно. Оба вида выплат были бы не‑
избежны из‑за складывающихся в 2020–2021 
годах диспаритетов в доходах разных соци‑
альных групп и вне предвыборного контекста. 

Выплаты в таком масштабе могут немного 
усилить инфляцию и продлить сроки, в кото‑
рые она будет оставаться немного повышен‑
ной. Ограниченная поддержка спроса может 
несколько сгладить по‑прежнему возможные 
проблемы с ним осенью—зимой 2021 года.

Ожидаемые многими аналитиками «предвыборные» 
выплаты населению все же произошли: в воскресенье 

президент Владимир Путин рекомендовал правитель-
ству и будущей фракции «Единой России» в Госдуме 
обеспечить разовые выплаты отдельным категориям 
населения — пенсионерам (в том числе работаю-
щим) по 10 тыс. руб. до конца года, военнослужащим 
по 15 тыс. руб. по итогам 2021 года. В случае с пенси-
онерами (около 42 млн человек, по данным ПФР) речь 
идет о сумме порядка 400 млрд руб., или 0,35–0,4% 

ВВП. Штатная численность именно военнослужащих — 
около 1,1 млн человек, то есть здесь расходы могут 
составить около 16 млрд руб. — или 28,5 млрд руб., 
если речь идет о всех сотрудниках вооруженных сил 
РФ, включая гражданских служащих. В предельном 
варианте речь идет о разовой выплате порядка 0,5% 
ВВП, и это может поддержать рост инфля-
ционных ожиданий до начала 2022 года. с2
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кроны к доллару составил на конец прошлой недели курс норвежской кроны, продолжающей очень мед-
ленно слабеть по отношению к американской и европейской валюте с пиковых значений (8,66 кроны/$) в июне 
2021 года. Минимальных значений (11,45 кроны/$) норвежская валюта, одна из немногих в мире привязанных к 
ценам на нефть валют, достигала в марте 2020 года, текущее ослабление может привести ее к минимумам ок-
тября 2020 года. Банк Норвегии 19 августа оставил на уровне нуля ключевую ставку, предполагалось, что он 
станет первым среди центробанков крупных экономик, решившихся на ужесточение денежно-кредитной поли-
тики в связи с быстрым восстановлением экономики,— ему помешало 6-процентное снижение нефтяных цен.

РЫНОК ТРУДА

Пандемия востребовала 
проектный персонал

За «пандемийный» 2020 год ры
нок подбора, предоставления и аут
сорсинга персонала показал хоть 
и умеренный, но все же рост. На это 
указывают результаты ежегодного 
исследования Ассоциации частных 
агентств занятости (АЧАЗ) и агент
ства Magram Market Research. В нем 
приняли участие крупнейшие игроки 
рынка, такие как Adecco, «Анкор», 
Brunel, Gi Group, Hays, Kelly Servi
ces, ManpowerGroup Russia & CIS. 

В 2020 году общий объем этого 
рынка составил 288,3 млрд руб.— 
это на 8,8% больше, чем годом ра
нее. Основной прирост обеспечил 
сегмент услуг по аутсорсингу, объ
ем которого увеличился на 13,7% 
и достиг 243 млрд руб. (в АЧАЗ 
уточняют, что частично данные 
о приросте рынка отражают улуч
шения в сборе данных о работе его 
участников).

Большая часть спроса на про
ектный персонал пришлась на три 
основные индустрии: это товары на
родного потребления — плюс 31%, 
HiTech (IT&Телеком, B2B) — 28% 
и розничная торговля — плюс 20%. 
В основном проектных работни
ков нанимали на офисные позиции 
(76%) — в качестве офисных со
трудников, служащих, менеджеров, 
инженернотехнического персонала. 

Увеличение спроса на таких ра
ботников в пандемию объясняется 
тем, что в этот период даже те ком
пании, которые не столкнулись с ро
стом спроса на свои услуги, могли 
экспериментировать с временны
ми проектами. При этом, отмечает 
руководитель аналитической служ
бы ManpowerGroup Михаил Тузов, 
хотя запросов на проектную рабо
ту от компаний стало больше, дли
тельность одного проектного зада
ния снизилась. 

Два других сегмента рынка — 
подбора и предоставления персона
ла — напротив, по итогам прошлого 
года сократились на 20,6% и 10,2% 
соответственно. Емкость рынка под
бора персонала составила лишь 
15,2 млрд руб., компании приоста
навливали проекты и в целях эконо
мии оптимизировали штат сотрудни
ков. Объем рынка предоставления 
персонала был равен 23,1 млрд руб. 
Ожидаемо снизился спрос на руко
водителей, в то время как специа
листы и работники начального уров
ня стали более востребованными. 
По словам операционного дирек
тора Gi Group Людмилы Зориной, 
относительно небольшое сниже
ние спроса на временную занятость 
объясняется ее гибкостью — она да
вала возможность, с одной стороны, 
обеспечить бесперебойное функци
онирование бизнеса в этот период, 
с другой — разумно подходить к за
тратам на персонал.

Анастасия Мануйлова
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Ради привлечения инвестиций 
в регионы Минфин готов в де-
сять раз (с 1 млрд до 100 млн 
руб.) снизить порог для заключе-
ния офсетных контрактов с един-
ственным поставщиком (когда 
гарантируется выкуп продукции 
в обмен на инвестиции бизне-
са в производство). Также регио-
ны смогут заключать совместные 
офсетные контракты. Именно 
субъекты просили правительство 
сделать этот механизм доступ-
нее — пока из-за высоких требо-
ваний он работает только в Мо-
скве. Впрочем, Минфин для обе-
спечения конкуренции в госза-
казе ряд ограничений для таких 
контрактов намерен сохранить.

Минфин разработал проект по-
правок к закону о госзакупках (ФЗ-
44), предполагающий снижение по-
рога по размеру инвестиций для за-
ключения офсетных контрактов, со-
общила замглавы департамента бюд-
жетной политики в отраслях эконо-
мики Минфина Ирина Цибульская. 
Речь идет о возможности для реги-

онов заключать долгосрочные кон-
тракты с единственным поставщи-
ком на поставку продукции в об-
мен на инвестиции в ее производ-
ство на своей территории. Сейчас 
минимальный объем инвестиций 
для заключения такого контракта — 
1 млрд руб., срок его действия — до 
10 лет. Минфин предлагает снизить 
порог по инвестициям сразу в десять 
раз — до 100 млн руб. При этом ве-
домство хочет ввести ограничения 
закупки у инвестора на уровне 30% 
от общего объема производства — 
ради сохранения конкуренции в гос-
заказе, поскольку речь идет о закуп-
ке у единственного поставщика.

Минфин предлагает дополнить 
ФЗ-44 рядом новых норм, которые 
смогут сделать офсетные контрак-
ты более привлекательными для за-
казчиков и поставщиков. В их чис-
ле — возможность проведения со-
вместных офсетных закупок. «Не-
сколько регионов смогут догово-
риться и заключить один офсетный 
контракт, в котором будет оговоре-
но, кто в каких объемах обязуется 

выкупать продукцию такого постав-
щика»,— отметила Ирина Цибуль-
ская. Также в контрактах можно бу-
дет предусмотреть, например, со-
здание поставщиком тех или иных 
производственных мощностей в ка-
ждом из регионов.

Отметим, что ранее Минфин гово-
рил о снижении порога до 400 млн 
руб. (см. „Ъ“ от 1 декабря 2020 года). 
На рынке указывали на недостаточ-
ность такого снижения, на более су-
щественном сокращении настаива-
ли и регионы, которые и иницииро-
вали разработку поправок. Тема об-
суждалась в Совете федерации еще 
в 2019 году, развитие же она получи-
ла после поручения вице-премьера 
Марата Хуснуллина. В частности — 
в связи с потребностью в стимулиро-
вании частных инвестиций для вос-
становления экономики. В Минфи-
не тогда выражали обеспокоенность 
из-за такого смягчения, поскольку 
долгосрочные инвестиционные обя-
зательства снижают гибкость бюдже-
тов. В пятницу в Минфине на запрос 
„Ъ“ о причинах пересмотра проек-

та поправок не ответили, в аппарате 
Марата Хуснуллина от комментари-
ев пока также воздержались.

Заместитель мэра Москвы по во-
просам экономической политики 
и имущественно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов отмечает, что 
город заключил уже пять офсетных 
контрактов — на производство това-
ров фармацевтики, медицинских из-
делий и в сфере питания. В рамках 
этих контрактов компании инвести-
руют в общей сложности 12,9 млрд 
руб., взамен город будет закупать 
производимую ими продукцию 
в общей сложности на 72,7 млрд руб. 
«Очевидно, что для контрактов тако-
го масштаба снижение порога неак-
туально. Но мы знаем, что для мно-
гих компаний, тем более в регио-
нах, нынешний порог недоступен, 
к нам уже обращался бизнес с пред-
ложениями о его снижении. Поэто-
му предложение Минфина выглядит 
разумно — поправки позволят мас-
штабировать столичную практику 
офсетных контрактов, что поможет 
запустить важные для регионов ин-

вестиционные проекты»,— добавля-
ет Владимир Ефимов.

Глава «Опоры России» Александр 
Калинин инициативу также поддер-
живает: «Мы писали письма в пра-
вительство о том, что нужно суще-
ственно снизить пороги для офсет-
ных контрактов, что позволит запу-
скать инвестпроекты среднему и ма-
лому бизнесу. Доступность механиз-
ма простимулирует компании брать 
кредиты, инвестировать в реальное 
производство». Он отмечает, что ре-
гионы заинтересованы в офсетных 
контрактах, поскольку цена на про-
дукцию снижается, в итоге заказчи-
ки могут экономить на долгосроч-
ных закупках. В ФАС также сообщи-
ли „Ъ“ о поддержке поправок. «В це-
лях недопущения негативного вли-
яния на конкурентную среду законо-
проектом предусмотрено ограниче-
ние доли произведенной компани-
ей продукции, которую можно поста-
вить в рамках офсетного контракта 
(не более 30% от общего объема про-
изводства)»,— отметили в службе.

Диана Галиева

Офсетным контрактам обещана скидка
Порог для инвестиционных закупок может быть снижен в десять раз

Вице-премьер РФ Дмитрий Чернышен-
ко в пятницу назвал лидеров среди фе-
деральных органов исполнительной вла-
сти (ФОИВ) по цифровой трансформации 
в первом полугодии 2021 года. Лучшими 
стали Росаккредитация, ФНС и Минкуль-
туры. По данным „Ъ“, все ФОИВ в рейтин-
ге (в нем участвуют 63 ведомства) поде-
лены на три группы: передовики, основ-
ная и отстающие. Правительство намере-
но проводить ранжирование ежемесячно, 
что может стать головной болью для ру-
ководства ведомств, задачи которых по 
цифровизации неоднородны.

Информацию о ведомствах, возглавивших 
рейтинг ФОИВ, сообщил Дмитрий Чернышен-
ко на совещании с руководителями цифровой 
трансформации ведомств. При этом он не обо-
значил отстающих, указав лишь, что есть те, кто 
набрал наименьшее количество баллов. «Рей-
тинги руководителей цифровой трансформа-
ции показывают нам комплексную картину 
оценки качества выполнения поручений, реа-
лизации ведомственных программ цифровой 
трансформации (ВПЦТ) и кассового исполне-
ния»,— пояснил вице-премьер.

В распоряжении „Ъ“ оказались результаты 
рейтинга и методика его составления. При оцен-
ке эффективности и результативности руково-
дителей цифровой трансформации (РЦТ) учи-
тывались степень достижения показателей ре-
зультативности цифровой трансформации (ко-
эффициент 0,4), финансовая дисциплина ис-
полнения ВЦПТ (коэффициент 0,2) и оператив-
ный рейтинг выполнения показателей эффек-
тивности и результативности РЦТ (коэффициент 
0,4). Оперативный рейтинг формирует РАНХиГС 
к совещаниям у вице-премьера с РЦТ. К критери-
ям результативности в том числе относятся вы-
вод госуслуг и госфункций в электронный вид 
на портал «Госуслуг», кассовое исполнение, сте-

пень кадровой обеспеченности, доля проникно-
вения технологий искусственного интеллекта 
(ИИ-зрелость). По словам господина Чернышен-
ко, перевод социально значимых госуслуг в циф-
ровой формат должен быть на особом контроле 
у руководителей ФОИВ, так как эта работа ведет-
ся по поручению президента.

Все участники рейтинга по итогам были раз-
биты по группам: лидирующая (оценка 40% 
и выше); основная (оценка от 20% до 40%) и отста-
ющая (оценка менее 20%). В группе лидеров ока-
зались 23 ФОИВ, ее замыкают Росстат, Росархив 
и Минтруд (ведомства перечислены в порядке 

убывания). Минцифры, осуществляющее мо-
ниторинг хода реализации ВПЦТ ФОИВ, распо-
ложилось на 17-й строчке рейтинга. В основной 
группе оказались 34 ФОИВ, в отстающей груп-
пе — шесть: ФАДН, Минэкономики, ФАС, Мин-
транс, Росморречфлот и Минспорт России.

В Белом доме обещают в ежемесячном режи-
ме направлять в министерства письма с указа-
нием топ-3 РЦТ и отстающих. Де-факто это мо-
жет означать готовность власти акцентировать 
применение системы для ускорения процесса 
построения сервисного государства, на которое 
ориентируется правительство Михаила Мишу-

стина,— пандемия ускорила переход на циф-
ровой формат взаимодействия граждан и госу-
дарства, поэтому, в логике Белого дома, требует-
ся введение нового публичного KPI для ускоре-
ния процесса. При этом эксперты РАНХиГС ра-
нее констатировали, что в российском госаппа-
рате цифровая трансформация пока имеет «до-
гоняющий» характер. В Минцифры заявили „Ъ“, 
что «министерство готово оказать методическое 
и экспертное сопровождение реализации меро-
приятий программ».

Основная часть работ по цифровой транс-
формации ведется в соответствии с наццелью 
по достижению «цифровой зрелости» россий-
ской экономики к 2030 году и является частью 
деятельности правительства по внедрению 
цифрового госуправления. В течение 2020 года 
во всех ФОИВ были назначены руководители 
цифровой трансформации и разработаны со-
ответствующие программы — такие докумен-
ты разрабатывают регионы, а также госкорпо-
рации и компании с госучастием. Результатом 
этой работы для населения должны стать повы-
шение качества и эффективности оказания го-
суслуг, проактивная поддержка со стороны госу-
дарства (например, система «социального казна-
чейства»). Кроме того, трансформация призвана 
повысить эффективность предприятий, произ-
водительность труда, снизить издержки бизне-
са. Отметим, впрочем, что новый публичный 
KPI унифицирован, тогда как процессы циф-
ровизации только в части задач ведомств сход-
ны. Уникальные задачи ведомств в этой сфере 
принципиально различны и вряд ли могут реа-
лизовываться в Минспорте и Росархиве одина-
ковыми темпами — неизвестно, может ли рей-
тинг оценить прогресс в этой части работ, зача-
стую «отраслевые» задачи намного более трудо-
емки, чем подключение ведомств в интерфей-
сы «цифрового государства».

Венера Петрова, Диана Галиева

Министерствам предъявили цифру
Представлен рейтинг руководителей цифровой трансформации федеральных ведомств

Под надзором вице-премьера Дмитрия Чернышенко оценки прогресса  
цифровизации в ведомствах будут выставляться ежемесячно  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Его поздравляет президент ПАО «ЛУКОЙЛ» 
Вагит Алекперов:
— Уважаемый Александр Валентинович! По-
здравляю Вас с юбилеем! Для российского ТЭК 
большая удача, что Вы долгие годы стоите во 
главе нашей отрасли — сначала в качестве ми-
нистра энергетики, а затем — курирующего ви-
це-премьера. Думаю, что выскажу общее мнение 
глав предприятий российской энергетики: Вы 
проявили себя выдающимся менеджером, глу-
боко погруженным в сотни различных вопросов 
ТЭК, очень деятельным и ответственным руко-
водителем. Под Вашим началом были проведе-
ны важные реформы — приняты решения для 
вовлечения в разработку новых запасов углево-
дородов, реализованы программы технологиче-

ской модернизации, в частности для нефтепере-
рабатывающих заводов и объектов электроэнер-
гетики. Отдельно хочу поблагодарить Вас за до-
стижение сложных договоренностей в рамках 
сделки ОПЕК+. Это обеспечило государству и от-
расли дополнительные доходы в сложный пери-
од пандемии, а также предсказуемые условия ве-
дения бизнеса. Знаю, что и за пределами рабоче-
го кабинета Вы ведете активную жизнь, находи-
те время для спорта и других увлечений. 50 лет — 
время расцвета карьеры, когда накоплен необхо-
димый управленческий опыт и есть энергия для 
решения новых задач. Еще раз поздравляю Вас 
с юбилеем, желаю новых карьерных свершений, 
здоровья и благополучия Вам и Вашей семье.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
заместителю председателя правительства 
Александру Новаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В случае с пенсионерами речь, очевид-
но, идет о мере, которая была бы принята 
в рамках социальной политики 2018–2021 
годов и вне предвыборного контекста — от 
которого Владимир Путин, впрочем, не от-
казался. Хотя пока формально выплаты ус-
ловны и будут обсуждаться будущей Госду-
мой, вероятность их стопроцентна: пенси-
онеры в РФ остались последней крупной со-
циальной группой, не охваченной разовы-
ми выплатами в рамках борьбы с послед-
ствиями коронавируса (в категории «се-
мьи с детьми» уже охвачено большинство, 
суммы разовых выплат, как правило, сопо-
ставимы с теми же 10 тыс. руб.) В силу это-
го (см. „Ъ“ от 20 августа) и ряда других об-
стоятельств в 2020 году снижался коэффи-

циент замещения утраченного заработка, 
а всплеск инфляции с конца 2020 года при-
вел к риску снижения реальных распола-
гаемых доходов пенсионеров — выплаты 
до конца 2021 года его явно снимут. Теку-
щей статистики по доходам военнослужа-
щих нет, но и зарплаты военнослужащих, 
в свою очередь, де-факто замораживались 
с 2019 года.

Разовые неадресные выплаты неизбежно 
делают более «плоским» курс социальной по-
литики, затрудняя в перспективе развитие 
идей адресной соцподдержки. Впрочем, си-
туационно они выглядят уместными перед 
лицом все еще возможного продолжения 
пандемии COVID-19 осенью—зимой 2021 
года, если этот сценарий реализуется, они 
поддержат потребительский спрос.

Дмитрий Бутрин

В разовом свете
с1
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Обратил на себя внимание тот факт, что 
по многолетней привычке как можно бы
стрее садиться в кортеж, укоренившейся 
в нем за время десятков и сотен международ
ных визитов, автоматически пошел за пре
зидентом и министр иностранных дел Сер
гей Лавров, так, видимо, и не привыкший 
к мысли (или не смирившийся с ней), что он 
в эти дни не министр скорее, а просто член 
«пятерки» ЕР. Но ему деликатно напомнили, 
что активу — в другую сторону и что снова 
сойдутся они уже гдето там внутри, во чреве 
огромного этого музейного комплекса.

Все активисты, а было их больше 20, отбы
ли положенные две недели на карантине, но 
не для всех это закончилось триумфально, то 
есть участием во встрече с Владимиром Пу
тиным. Так, я заметил, что пятеркато прев
ратилась в четверку: в Зале полководцев Му
зея Победы, где были расставлены стулья для 
участников беседы, не хватало уполномочен
ного при президенте РФ по правам ребенка 
Анны Кузнецовой. Причем в здании я ее ви
дел: она давала какието пояснения юнар
мейцам или волонтерам «Общероссийского 
народного фронта»… И после встречи тоже 
говорила с журналистами…

Это могло означать только одно: состоя
ние Анны Кузнецовой не соответствовало 
сверхтребованиям, которые предъявляют
ся к тем, кто лично видится с президентом, 
но при этом обычным медицинским крите
риям здорового человека не противоречи
ло. Так, например, случается со всеми пере
болевшими COVID: у них еще долго сохраня
ются чуть повышенные показатели IgM, го
ворящие о том, что человек вообщето в по
рядке, просто перенес коронавирус и выздо
ровел. Но это «чуть» и играет роковую роль 
в деле таких встреч.

Пока участники встречи рассаживались, 
недавно переболевший директор Музея По
беды Александр Школьник, также остав
шийся за пределами Зала полководцев, пе
реживал насчет того, что надо было посте
лить на пол ковролин — не потому, что на
пачкают, а чтобы не отсвечивал блестящий 
мраморный пол и не грохотали отодвигае
мые стулья.

— Вот, ну слышно же на весь зал…— со
крушался он, когда ктото из гостей встал со 
стула с левой, похоже, ноги.— Да и уютней 
было бы… Эх, как жаль…

В этом чувствовалась трогательная хозяй
ская забота человека, который сейчас никак 
при всем желании не мог почувствовать себя 
хозяином не только Музея Победы, а и тем 
более положения.

Встреча была долгой. Господин Путин 
призывал не просто задавать вопросы, но 
и выступать. Этим воспользовался прежде 
всего министр обороны РФ Сергей Шойгу, 
говоривший о том, что главное — не только 
перевооружить обороннопромышленный 
комплекс, но вселить в страну уверенность 
в завтрашнем дне (хотя, казалось бы, имен
но это ведь одно и то же). Сергей Шойгу хо
чет обновить авиацию, и не только военную, 
а и гражданскую региональную, перевоору
жить ее както, что ли. И развить уже нако
нец Сибирь до приемлемого уровня…

— Генерал армии Шойгу доклад закон
чил,— отрекомендовался министр, которо
му миссия человека из первой «пятерки» те
оретически должна была даваться легче, чем 
министру иностранных дел РФ Сергею Лав
рову: он всетаки в свое время изъездил стра
ну именно в предвыборных поездках, когда 
движение «Единство» только еще было при
думано из лучших, как тогда казалось, соо
бражений.

Отвечая министру обороны, главноко
мандующий предложил военнослужащим 

единовременную выплату 15 тыс. руб. Это 
люди, которые, «не говоря об угрозах жиз
ни и здоровью», «сознательно наложили 
на себя ограничения» («Как у нас в наро
де говорят: „Два раза переехать все равно 
что один раз сгореть!“», а военнослужащие 
и их семьи постоянно во время службы пе
реезжают…). Так ведь еще и мало, получа
ется, дали.

Позже президент предложил единовре
менную выплату 10 тыс. руб. и всем пенсио
нерам, в том числе и работающим.

Единовременные выплаты становятся хо
рошим обычаем в сложные периоды жизни 
государства — как во времена коронавиру
са, так и выборов в Госдуму. А денегто сей
час у государства, чего скрывать, все равно 
много.

После выступления Сергея Лаврова Вла
димир Путин высказался о нем лично (ис
подлобья нескрываемо любуясь своим под
чиненным):

— Иногда мне приходится даже напоми
нать Сергею Викторовичу, что он не министр 
обороны, а министр иностранных дел!..

Господина Путина, без сомнения, больше 
всего остального заботит сейчас ситуация 
с беженцами из Афганистана:

— Наши западные партнеры настойчи
во ставят вопрос, чтобы разместить бежен
цев в странах Центральной Азии до получе
ния виз в США или другие страны. Значит, 
в эти страны, к нашим соседям, можно на
правлять без виз, а к себе брать без виз не хо
тят?! Это что за унизительный такой подход 
к решению этого вопроса?! У нас с ними есть 
общая граница и нет никаких визовых огра
ничений! Представьте себе, в любую из этих 
стран въехали беженцы, а кто среди этих бе
женцев?.. Откуда мы знаем? Их могут быть 
тысячи, а то и сотни тысяч, а может, и мил
лионы!... Да границато какая!.. Тысячи кило
метров… Сел на что угодно, хоть на машину, 
хоть на осла — и поехал по степи… И чего 
мы будем с этим делать?! Мы не хотим, что
бы под видом беженцев у нас опять боеви
ки какиенибудь появились… Мы не хотим, 
чтобы у нас хоть в чемто повторилось то, что 
было в 1990х и в середине 2000х годов!.. Эти 
ужасы, которые мы видим сейчас на терри
тории Афганистана… Эти ужасы были у нас!

Владимир Путин еще сильнее поднял 
голос:

— Все это было не так давно! Никто не хо
чет возвращения туда!

Российский президент демонстрировал 
абсолютную непримиримость, было ясно, 
что на территории Таджикистана и Узбекис
тана афганские беженцы не появятся — и по
хоже, не только без виз, но и с визами тоже.

Кроме того, господин Путин пообещал 
Сергею Лаврову учредить День поисковика, 
ибо такого праздника нет, а поисковику он 
нужен как никогда (Так, поисковики… Это 
еще плюс тысяч триста человек…)

Глава образовательного центра для ода
ренных детей «Сириус» Елена Шмелева 
призывала президента сделать «системные 
вещи для российского образования» (отме
нить, например, график контрольных работ 
и вообще все формы отчетности и оставить 
только один магистральный отчет) и «вер
нуть в школу человеческое достоинство», ко
торого сейчас там, видимо, нет.

Певец Денис Майданов, тоже сидящий 
в зале, казалось, готов был начать говорить 
прозой.

Выступал главврач больницы в Комму
нарке Денис Проценко с уроками панде
мии, и выяснялось, что в разгаре второй час 
встречи и что, скорее всего, нет худа без до
бра: может, и к лучшему, что Анна Кузнецо
ва не озвучит свое выступление и не полу
чит по крайней мере такой же длительно
сти ответ… Впрочем, ее тему взяла на себя, 

похоже, замминистра труда и соцзащиты 
Ольга Баталина…

Член «Единой России» Андрей Макаров, 
председатель комитета по бюджету и нало
гам в Госдуме, попросил установить на весь 
2022 год мораторий на проверки малого биз
неса и получил поддержку («Чем меньше ад
министративной давленки, тем лучше»).

Это вообще был интересный метод взаимо
действия активистов «Единой России» с прези
дентом: они предлагали то и это, и президент 
удовлетворял их предложения одно за другим, 
дополняя их еще и своими инициативами. Де
путаты «Единой России» и кандидаты в депу
таты уже к середине встречи должны были 
казаться себе такими эффективными, что 
по сравнению с этой встречей вся их преды
дущая и последующая деятельность должна 
была представляться им, давайте прямо гово
рить, просто ничтожной. Но эти минуты нель
зя было спутать ни с чем и не отдать никому!

Так что все они стремились высказаться. 
Да почти все и высказались.

Надеюсь, они понимали, что после выбо
ров они снова станут сами собой.

А сейчас даже Денис Майданов самореа
лизовался.

— Мы красиво, с флага, начали! — вос
кликнул он, когда президент уже закончил, 
да и хотел уйти.— Давайте красиво и закон
чим! Песней про флаг!.. Да, рояль в кустах!..

И он трагическим жестом провинциаль
ного факира выхватил изза спины гитару.

— Я слов не учил,— аккуратно и даже, ка
залось, немного испуганно произнес госпо
дин Путин,— но поддержу…

Но большинство тут слова учило.
В Зале полководцев грянула песня:
— Я снова делаю шаг… Я поднимаю свой 

флаг!..
Владимир Путин, между прочим, мог бы 

и сам выучить уже эту песню: сколько уж раз 
Денису Майданову удалось исполнить ее на 
различных мероприятиях с участием прези
дента России.

Встав полукругом, участники встречи ак
тивно подпевали ему. Господа Лавров, Шой
гу и Собянин (мэр Москвы Сергей Собя
нин.— „Ъ“) нашли в себе силы промолчать. 
Допустим, тоже не знали слов.

Когда все закончилось и все по разным 
причинам с облегчением вздохнули, рос
сийский президент снова взял в руки микро
фон и сказал им, что если ктото из присутст
вующих даже не станет в конце концов де
путатом, он лично, Владимир Путин, будет, 
конечно, сожалеть, но «если паче чаяния это 
случится, вы без куска хлеба не останетесь!».

Денис Майданов понимающе кивнул.
Андрей Колесников

Напоклонногорная проповедь 

Сергей Шойгу и Сергей Собянин в Зале полководцев рядовыми не выглядели 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В избирательные фонды «Единой России» и ЛДПР 
поступила почти одинаковая сумма — около 
700 млн руб., следует из данных Центризбиркома. 
Среди малых партий больше всего средств удалось 
привлечь Партии пенсионеров (почти 58 млн руб.), 
хотя на прошлых выборах в Госдуму она потратила 
меньше 4 млн руб. В партии это связывают с рез-
ким ростом финансирования со стороны малого 
и среднего бизнеса. «Пенсионеры» пользуются 
поддержкой власти, а у ЛДПР с фандрайзингом 
«всегда было хорошо», объясняет эксперт.

На сайте Центризбиркома опубликована очередная 
подборка сведений о поступлении средств в избира
тельные фонды партий и об их расходовании. Согласно 
этим данным, по состоянию на 18 августа «Единая Рос
сия» (ЕР) собрала на выборы в Госдуму максимально до
пустимую по закону сумму — 700 млн руб., из которых 
пока потрачены 273 млн (в качестве целей расходов по
чти все партии указывают изготовление и распростране
ние агитматериалов, проведение публичных меропри
ятий и «оплату услуг консультационного характера»). По 
традиции основными спонсорами партии власти явля
ются фонды поддержки регионального сотрудничества 
и развития субъектов (ранее назывались фондами под
держки партии «Единая Россия»).

Почти такую же сумму получила ЛДПР — свыше 
693 млн руб. (пока потратила 201 млн руб.). В числе 

крупнейших спонсоров за отчетный период указаны 
пять компаний, пожертвовавшие ЛДПР свыше 20 млн 
руб. каждая, среди них и «Фармстандарт» миллиарде
ра Виктора Харитонина. Как писал ранее „Ъ“, большую 
часть находящейся в обороте вакцины «Спутник V» 
произвели компании, аффилированные с «Фармстан
дартом» и его владельцем (см. „Ъ“ от 6 августа). Напом
ним, в июле лидер ЛДПР Владимир Жириновский со
общил, что вакцинировался от коронавируса уже в чет
вертый раз.

Замглавы высшего совета ЛДПР Сергей Каргинов 
уверяет, что партия тратит на выборы не больше осталь
ных парламентских партий, которые «просто использу
ют черную кассу». По его словам, больше всего средств 
уходит на оплату агитации на телевидении. Отметим, 
что на прошлых выборах в Госдуму, в 2016 году ЛДПР, по 
данным итоговых финансовых отчетов, и вовсе опере
дила ЕР по расходам, потратив свыше 663 млн руб. (ЕР 
тогда ограничилась 471 млн руб.).

В фонд «Справедливой России — За правду» пока по
ступило около 209 млн руб. против 432 млн в 2016м. 
Меньше всех из парламентских партий получила 
КПРФ — 122 млн руб. (на выборы2016 она собрала свы
ше 176 млн руб.).

Из малых партий по размеру фонда лидирует Рос
сийская партия пенсионеров за социальную справед
ливость (РППСС), получившая почти 58 млн руб. Эта 

партия активизируется, как правило, только под выбо
ры, широко известных политиков в ее списках нет, а на 
предвыборном съезде делегаты обсуждали проблему ос
мысленного старения и потребность пожилых в сексе. 
При этом на региональных выборах2020 РППСС была 
лучшей из непарламентских партий: она преодолела 
пятипроцентный барьер в семи из девяти регионов, 
где участвовала в выборах в заксобрания, и прошла во 
все шесть гордум региональных столиц, где выставля
ла свои списки.

По сведениям „Ъ“, к РППСС сейчас достаточно благо
склонно относятся в администрации президента (АП). 
Впрочем, ее лидер, бывший сотрудник АП Владимир 
Бураков не считает свою партию «кремлевским проек
том» — РППСС, по его словам, ведет свою историю с кон
ца 1990х. На выборах2016 на счету партии было всего 
4 млн руб., зато за 2020 год, согласно итоговым финотче
там партий, «пенсионеры» собрали 153,1 млн.

Зампред Центрального совета РППСС Владимир Во
рожцов объясняет эти цифры поддержкой со стороны 
малых и средних предпринимателей, значительно вы
росшей как раз в 2020 году: «Именно мы предложили 
изменения в фискальной политике государства. И се
годня мы с удивлением и радостью констатируем, что 
значительная часть предпринимателей, причем не мо
сковского, а регионального звена, совершенно искрен
не поддерживает Партию пенсионеров, оказывает ей 

посильную материальную помощь, ибо прекрасно по
нимает, что от того, как живут их родители, зависит 
и будущее России».

Вслед за РППСС идут «Зеленые», на счет которых по
ступило 49 млн руб. (в 2016 году они собрали только 
2 млн), и Российская партия свободы и справедливости 
(44,4 млн). «Новые люди», ставшие по итогам 2020 года 
лидером по доходам среди непарламентских партий 
(239,6 млн руб.), в думском списке замыкают первую де
сятку (28,3 млн), уступая Партии роста (37,8 млн) и «Ябло
ку» (37,5 млн). А самую скромную сумму к выборам2021 
собрали «Коммунисты России» (1,3 млн руб.).

Хотя Партия пенсионеров и не на слуху, после пенси
онной реформы их потенциальный электорат вырос, 
объясняет финансовые успехи РППСС политолог Конс
тантин Калачев: «Это проект управляемый, согласован
ный, одобренный. Его притормаживали, ибо были сом
нения насчет того, чьи голоса они отъедают — КПРФ 
или ЕР. Но сейчас, судя по кампании, отмашка есть». 
А у ЛДПР с фандрайзингом всегда было хорошо, отме
чает эксперт: «В отличие от КПРФ, финансовая помощь 
ЛДПР проблемами потенциально не грозит. К тому 
же с лидерской партией договариваться легче. И глав
ное — ЛДПР, несмотря на риторику, обычно является 
удобным партнером для партии власти. Потому ее фи
нансированию никто и ничто не мешает».

Мария Макутина, Андрей Винокуров

«Пенсионерам» подкинули на выборы
По сравнению с 2016 годом избирательный фонд партии вырос почти в 15 раз

Второй этап предвыборного съезда партии «Новые 
люди», на котором в воскресенье была представле-
на партийная программа, прошел в форме «полити-
ческого перформанса», поставленного, по словам 
источников „Ъ“ в партии, театральным режиссе-
ром Константином Богомоловым. В результате 
весьма формальное, по сути, мероприятие превра-
тилось в спектакль с философским подтекстом, 
участники которого рассуждали в том числе о «за-
кате цивилизации» по вине нынешних мировых 
элит. А предвыборный манифест «Новых людей» 
был зачитан под звуки симфонической поэмы 
«Так говорил Заратустра».

Съезд «Новых людей» прошел 22 августа в столич
ном концертном зале Music Media Dome. Как рассказа
ли „Ъ“ делегаты из регионов, которых, по словам орга
низаторов, было около 2,5 тыс., мероприятие началось 
еще днем. Помимо традиционных выступлений пар
тийных спикеров и обсуждения новых инициатив деле
гаты успели сделать футбольную «волну» и попытались 
«креативно показать цифру 4» (под этим номером «Но
вые люди» значатся в бюллетене на выборах в Госдуму), 
чтобы придумать фирменный жест партии.

Сцены в квадратном зале не было. Вместо нее по пе
риметру организаторы установили чуть приподнятые 
узкие плашки, куда вставали ведущие, кандидаты и про
чие партийцы, которых тут же со всех сторон обступали 
участники съезда. На протяжении всего мероприятия 
люди свободно перемещались по залу. Мест для сидения 

было мало, и многие садились прямо на пол, но это ни
кого не смущало, поскольку большинство сторонников 
партии оказались совсем молодыми людьми. С учетом 
того, что все выступления проецировались на стены, со
здавалось устойчивое впечатление концерта, а не поли
тического форума.

Еще до начала основной части съезда прессслужба 
партии опубликовала увесистую предвыборную про
грамму. В ней «Новые люди» отважно высказались за воз
вращение прямых выборов мэров, сокращение числа 
контрольных и надзорных служб и даже центрального 
аппарата МВД, рассекречивание данных о недвижимо
сти силовиков и гуманизацию правосудия. А вот пози
ция по внешней политике оказалась представлена доста
точно мягко и местами туманно. Так, партия предложила 
«объяснить наконец миру, за какие именно ценности вы
ступает Россия, с кем и в чем мы не согласны, кого мы ви
дим своими союзниками и оппонентами и почему». Сре
ди более конкретных идей — расширение гуманитарно
го обмена с другими странами, развитие «дипломатии 
сообществ» и сотрудничество с мировыми СМИ.

Пока журналисты читали программу, в зале начал гас
нуть свет и мужской голос из динамиков попросил ти
шины. Далее невидимый диктор заявил, что «молчание 
и есть тьма», а во тьме «совершается беззаконие и зло, 
но достаточно одного голоса». В темном зале прожектор 
выхватил певицу, а потом высветил целый хор, исполняв
ший 36голосный канон средневекового фламандского 
композитора Йоханнеса Окегема Deo gratias. Из динами

ка пояснили, что «один голос — это луч света», а миллио
ны голосов «сложатся 19 сентября в свет нового дня».

Затем последовал получасовой блок интервью с кан
дидатами, которые провели сторонники партии: актер 
Сергей Жигунов, телеведущие Юлия Барановская и Еле
на Летучая. Политики рассказывали о местных активи
стах и инициативах, которые можно было бы приме
нить на федеральном уровне, например о развитии эко
логического контроля или поддержке детей с особенно
стями развития.

Через полчаса бодрые выступления завершились, 
и в зале снова приглушили свет. Теперь прожекторы 
подсветили оркестр, который заиграл симфоническую 
поэму Рихарда Штрауса «Так говорил Заратустра». А по 
стенам пошли космические пейзажи, создавая ощуще
ние, что вотвот появятся и знаменитые кадры из «Кос
мической одиссеи» Стэнли Кубрика. Но вместо этого 
в течение следующих 20 минут под звуки оркестра тот 
же невидимый голос зачитывал длинный манифест. 
В нем говорилось, что XX век был железным веком «ра
бочих и войн», а на смену ему пришел «век золота», кото
рый диктор назвал «веком следователя Ставропольско
го края, нахапавшего взяток и создавшего вокруг себя 
свой ставропольский Версаль». Диктор также рассказал 
собравшимся, кто такие «Новые люди» и как важно со
хранить человечность и менять «искусственные партии» 
на настоящие, а также методично перечислил основные 
пункты предвыборной программы, добавив, что пора 
«проветрить кабинеты».

Один из организаторов съезда сообщил „Ъ“, что в мо
мент кульминации с потолка должны были спускаться 
подхватываемые гимнастами полотна, но в итоге от этой 
идеи отказались.

Когда чтение манифеста завершилось, по залу эффект
но рассыпались бирюзовые лучи, сойдясь в одной точке, 
где, как рокзвезда, стоял лидер партии Алексей Нечаев. 
На фоне Рихарда Штрауса, космоса и мощных прожекто
ров его речь звучала просто и даже буднично. Политик сра
зу заявил, что после перформанса, «чем бы это ни было», 
длинно говорить не будет, и еще раз напомнил про пред
выборную программу, подчеркнув, что она готовилась дол
го и с учетом собранных предложений, а не была «высоса
на из пальца». Эта программа, подчеркнул господин Неча
ев, должна ликвидировать существующие разрывы: «меж
ду бедными и богатыми», «властью и народом», «прошлым 
и будущим», «страхом и достоинством». В числе страхов 
лидер партии отметил страх потерять работу изза отказа 
сделать прививку, страх бедной пенсии и даже страх быть 
признанным экстремистом, «если ты сделал чтото не то, 
что покажется комуто». «Просто говорить об этих „разры
вах“, фиксировать их — это нытье. Наша партия хочет по
строить мост над этой пропастью, и для этого нам нужно 
победить на выборах»,— заключил Алексей Нечаев.

После окончания съезда его участники расходились, 
обсуждая увиденное. «Ну и как тебе?» — спросил парень 
у девушки, идущей рядом с ним. «Дорого…» — выдох
нула она.

Кира Дюрягина

Заратустра в помощь
Партия «Новые люди» провела предвыборный съездперформанс

с1



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 23 августа 2021 №149/П   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, суд Тульской об-
ласти не согласился выпустить из коло-
нии досрочно бывшего руководителя 
ЗАО «Промсбербанк» (ПСБ) Бориса Фо-
мина, осужденного за хищение из кре-
дитного учреждения 4,6 млрд руб. Не су-
мел добиться УДО и его подельник Иван 
Мязин, которого следствие называло 
крупнейшим игроком на рынке незакон-
ной обналички. Из трех экс-руководи-
телей ПСБ пока освободился только ор-
ганизатор хищений, бывший акционер 
банка Алексей Куликов, давший показа-
ния против экс-замначальника управле-
ния ФСБ РФ Дмитрия Фролова. С послед-
ним сейчас разбирается военный суд.

За «замену неотбытой части срока более 
мягким наказанием» для Бориса Фомина пе-
ред Тульским облсудом хлопотали адвокату-
ра, ФСИН и даже МВД РФ. Администрация 
колонии №6 Тульской области дала заклю-
ченному блестящую характеристику. Соглас-
но этому документу, Борис Фомин «исклю-
чительно добросовестно и ответственно» 
относится к своим обязанностям: он полу-
чил на зоне профессию электромонтажника 
осветительных сетей. Осужденный, как сле-
дует из характеристики, «уживчив, некон-
фликтен и опрятен», поддерживает правила 
внутреннего распорядка и «родственные свя-
зи по телефону». Он «уважительно относится 
к администрации колонии» и «оказывает по-
ложительное влияние» на других сидельцев.

Не менее впечатляющим оказалось 
и приложенное к ходатайству об освобо-
ждении письмо старшего следователя след-
ственного департамента (СД) МВД РФ, кото-
рый вел дело Бориса Фомина. По его словам, 

еще во время предварительного расследо-
вания банкир не только признал вину, но 
и деятельно раскаялся, оказав следствию су-
щественную помощь. Он «дал показания, 
изобличающие соучастников, и предоста-
вил сведения о новых преступлениях груп-
пы, содействовал в поиске похищенного ор-
ганизаторами имущества».

Наконец, представляющий интересы осу-
жденного адвокат Шамсудин Цакаев раскри-
тиковал аргументы Новомосковского горсуда 
Тульской области, отказавшего его доверите-
лю в освобождении двумя месяцами ранее. 
Защитник напомнил, что Верховный суд Рос-
сии рекомендовал нижестоящим судам инди-
видуально подходить к рассмотрению подоб-
ных ходатайств осужденных и в случае отказа 
мотивировать свое решение: указывать кон-
кретные обстоятельства, препятствующие 
досрочному выходу человека на свободу. Но-
вомосковский же суд, по мнению адвоката, 
ограничился общими и голословными ут-
верждениями о том, что господин Фомин «не 
утратил общественную опасность», а «степень 
его исправления не достигла того уровня, при 
котором отпадает необходимость в дальней-
шем отбывании наказания». «Какого же уров-
ня исправления человек должен достичь, 
чтобы получить смягчение наказания? — по-
интересовался защитник Цакаев.— В поста-
новлении горсуда, да и вообще в российском 
законодательстве каких-либо разъяснений по 
этому поводу нет».

Адвокат пояснил, что его клиент действи-
тельно не мог погашать ущерб и получать по-
ощрения от администрации «на протяжении 
всего периода отбывания наказания», но это 
вовсе не означает, что он, как заявил горсуд, 

лишь «начал вставать на путь исправления». 
По словам защитника, его доверитель, задер-
жанный летом 2017 года, сразу стал важным 
свидетелем по трем уголовным делам и по 
инициативе следствия еще три года кочевал 
по изоляторам столичного региона, посидев 
в «Матросской Тишине», «Пресне», а также Зе-
ленограде и Можайске. При этом ни в одном 
из СИЗО ему не разрешили поступить в хозо-
тряд, лишив возможности заработать благо-
дарности и деньги.

В тульскую колонию осужденный, как по-
яснил адвокат Цакаев, попал только летом 
прошлого года и там сразу же приступил 
к работе. Это позволило ему зарекомендо-
вать себя и частично компенсировать на-
несенный преступлением ущерб: по пору-
чению Бориса Фомина его родственники 
перевели потерпевшей стороне 50 тыс. руб. 
«Мой доверитель не профессиональный пре-
ступник с криминальным прошлым,— зая-
вил облсуду Шамсудин Цакаев.— Он всю 
жизнь добросовестно работал, был пример-
ным гражданином и семьянином, а после 
того как совершил ошибку, провел доста-
точное время в заключении, чтобы осознать 
и никогда не повторить ее».

Впрочем, доводы защитника, как и аргу-
менты следователя и начальника колонии, не 
впечатлили Тульский облсуд. Решение горсу-
да было признано «обоснованным и верным».

В похожей ситуации оказался и подель-
ник экс-председателя правления ПСБ, акци-
онер банка и организатор хищений Иван 
Мязин. Помимо ПСБ он владел еще десят-
ком рухнувших в разное время банков, через 
которые были выведены из оборота милли-
арды рублей, поэтому следствие считало го-

сподина Мязина крупнейшим игроком на 
рынке незаконной обналички. Финансиста 
задержали весной 2018 года, после того как 
раскаявшийся Борис Фомин заявил на до-
просе, что хищения в ПСБ совершались по 
указанию и в интересах его владельцев. Иван 
Мязин в особом судебном порядке получил 
восемь лет колонии, поскольку, как и пред-
правления Фомин, пошел на сотрудничест-
во со следствием, став важным свидетелем 
по нескольким уголовным делам о корруп-
ции. Из-за этого ему пришлось задержаться 
в СИЗО Можайска, откуда он в апреле это-
го года и заявил ходатайство о замене остав-
шейся части наказания более мягким. Но 
горсуд Можайска оставил его без рассмотре-
ния. Как оказалось, осужденный Мязин по-
торопился с обращением, не отбыв положен-
ной в таких случаях половины срока.

Таким образом, из трех осужденных по 
делу о хищениях в ПСБ на свободу пока вы-
шел только второй акционер банка Алексей 
Куликов. Он был задержан еще в 2016 году 
и получил в итоге десять лет колонии обще-
го режима как организатор совершенных 
преступлений. Господин Куликов первым 
из фигурантов дела признал вину и деятель-
но раскаялся. Он дал показания на обоих 
своих подельников, а кроме того, сообщил 
следствию о других, неизвестных ранее 
преступлениях. В отличие от господ Фоми-
на и Мязина Алексей Куликов еще в февра-
ле 2020 года досрочно вышел из московско-
го СИЗО №5. Головинский райсуд Москвы 
удовлетворил его ходатайство с первой по-
пытки. Дело в том, что свидетельские пока-
зания обвиняемого Куликова оказались го-
раздо ценнее. Он изобличил в них бывшего 

заместителя начальника управления «К» 
ФСБ РФ Дмитрия Фролова, осуществлявшего 
до 2013 года контрразведывательное обеспе-
чение кредитно-финансовых организаций. 
Свидетель Куликов рассказал следствию, 
что чекист в течение шести лет ежемесячно 
получал от него вознаграждение в размере 
$100–150 тыс., а за это помогал удержаться 
на плаву подконтрольному господину Ку-
ликову АКБ «Кредитимпэкс Банк». Уголов-
ное дело о получении особо крупной взятки 
отставным полковником Фроловым сейчас 
слушается в Московском гарнизонном во-
енном суде, но Алексей Куликов в качестве 
взяткодателя в нем не фигурирует.

Напомним, в апреле 2015 года у ЗАО 
«Промсбербанк» была отозвана лицензия. 
ЦБ уличил кредитную организацию в «раз-
мещении денежных средств в низкокаче-
ственные активы», а СД МВД РФ возбудил 
уголовное дело об особо крупных мошенни-
честве и растрате (ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК 
РФ). Как признали затем суды, перед отзы-
вом лицензии руководство ПСБ вывело ак-
тивы банка, выдавая крупные кредиты фир-
мам-однодневкам. Затем права требования 
долгов были проданы или переуступлены 
через страховую компанию «Оранта» аффи-
лированным с собственниками ПСБ фир-
мам в Молдавии, Литве и Эстонии. Послед-
ние через местные суды стали взыскивать 
средства с заемщиков, а деньги в итоге ока-
зывались на зарубежных счетах организато-
ров преступлений. Обоих акционеров уда-
лось привлечь к уголовной ответственности, 
но нанесенный ими ПСБ ущерб в размере 
4,6 млрд руб. так и не был погашен.

Сергей Машкин

Характеристика не блеснула на свободу
Бывшего председателя правления «Промсбербанка» не отпустили

Как стало известно „Ъ“, Басманный райсуд Мо-
сквы уже в третий раз вернул в прокуратуру уго-
ловное дело в отношении бывшего вице-прези-
дента обанкротившегося пять лет назад Первого 
чешско-российского банка (ПЧРБ) Дмитрия Мер-
кулова. По мнению суда, следствие неверно ква-
лифицировало действия экс-банкира как растрату 
475 млн руб., тогда как «трактовка предъявленного 
обвинения с очевидностью свидетельствует о том, 
что в данном случае имело место присвоение». Ра-
нее из-за этого и других нарушений УПК в обвини-
тельном заключении дело не стали рассматривать 
сначала Никулинский, а затем и Симоновский рай-
суды Москвы.

Уголовное дело в отношении бывшего вице-прези-
дента ПЧРБ Дмитрия Меркулова, обвиняемого в осо-
бо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК РФ), за последние 
полмесяца стало уже вторым, которое столичные рай-
суды вернули прокурору со стадии вынесения приго-
вора. В конце июля такое решение принял Замоскво-
рецкий райсуд по делу шести предполагаемых членов 
организованного преступного сообщества, обвиняе-
мых в хищении более 2 млрд руб. из Трастового респу-
бликанского банка (ТРБ) и ПАО «Геленджик-банк». Но 
если в том случае в деле разбирался один суд, то в про-
цессе по обвинению Дмитрия Меркулова были задейст-
вованы уже три. Меньше всего времени, около месяца, 
для понимания невозможности вынесения пригово-
ра понадобилось Никулинскому райсуду в 2018 году. 
В 2019-м дело начал рассматривать Симоновский рай-
суд. Но и он примерно через два месяца пришел к вы-

воду, что устранить допущенные на досудебной стадии 
производства нарушения невозможно.

Дальше всех продвинулся Басманный райсуд, куда 
дело поступило в июне прошлого года. 16 августа 2021 
года судья Наталья Дударь должна была огласить приго-
вор, но тоже не смогла этого сделать, вернув дело заме-
стителю генпрокурора «для устранения препятствий его 
рассмотрения судом».

В вынесенном ей постановлении говорится, что След-
ственный комитет России обвинял Дмитрия Меркулова 
в особо крупной растрате — 475 млн руб. Преступление 
было совершено незадолго до отзыва у банка лицензии 
(1 июля 2016 года). Действовал господин Меркулов сов-
местно с владельцем кредитного учреждения Романом 
Поповым и его заместителем Ольгой Арсентьевой (про-
живают за границей), которые и назначили его 9 марта 
2016 года старшим вице-президентом ПЧРБ. По матери-
алам дела, сначала вице-президент Меркулов по зани-
женной стоимости продал долю банка ООО «Вектра», 
а позже якобы также за бесценок реализовал помеще-
ние на 2-й Брестской улице в центре Москвы, где разме-
щалось одно из отделений ПЧРБ.

Однако никакой растраты в этом по итогам более 
чем годичного разбирательства суд не усмотрел. В ходе 
судебного следствия было установлено, что нежилые 
помещения из-под контроля организаторов преступ-
ления — Попова и Арсентьевой, несмотря на формаль-
ную передачу в пользу третьих лиц, не выходили, и они 
сохранили возможность распоряжаться ими по своему 
усмотрению. «Подобная трактовка предъявленного об-
винения с очевидностью свидетельствует, что в данном 

конкретном случае имело место... присвоение»,— гово-
рится в постановлении судьи Дударь.

Кроме того, в документе отмечается, что «указав на 
противоправность действий Меркулова, орган предва-
рительного следствия фактически не раскрыл их неза-
конный характер, ссылаясь фактически на законный 
характер заключенных им сделок». Также, по мнению 
Басманного райсуда, следователь, указав в обвинитель-
ном заключении, что Дмитрий Меркулов руководство-
вался корыстными мотивами, не раскрыл и не описал, 
в чем конкретно они выражались. «Вышеперечислен-
ные нарушения ставят суд в условия самостоятельного 
установления мотива преступления, способа его совер-

шения и момента его окончания, что отнесено к исклю-
чительной компетенции органа предварительного рас-
следования»,— говорится в постановлении Басманного 
райсуда.

Также госпожа Дударь констатировала, что на все пе-
речисленные ею нарушения обращал внимание еще Си-
моновский райсуд, но следователь их проигнорировал.

Отметим также, что в двух предыдущих случаях про-
куратура вносила в суды апелляционные представле-
ния, которые оставались без удовлетворения. Будет ли 
таковое подано на постановление судьи Басманного 
райсуда Дударь, пока неизвестно.

Олег Рубникович

От банкира отказались все суды
Дело бывшего вице-президента ПЧРБ третий раз вернули в прокуратуру

Как стало известно „Ъ“, серьез-
ные изменения произошли в уго-
ловном деле, которое СКР рас-
следует в отношении бывшего 
гендиректора крупной энергети-
ческой компании ТГК-2 Надежды 
Пинигиной и главы АО «Архоблэ-
нерго» Валерия Заикина. Пре-
кращено производство по двум 
эпизодам, касающимся сокры-
тия средств на сумму 38,4 млн 
руб., которые, по данным следст-
вия, АО должно было направить 
на погашение налогов. Это ста-
ло возможным после того, как не-
доимка была уплачена. Теперь 
в отношении фигурантов рассле-
дуется дело о злоупотреблении 
должностными полномочиями. 
По версии следствия, обвиняе-
мые организовали закупку угля 
и топлива у подконтрольной орга-
низации по завышенным ценам, 
что поставило под угрозу энерго-
безопасность страны. Впрочем, 
изменения в фабуле дела не по-
влияли на меру пресечения фи-
гурантов: они остаются под аре-
стом. При этом защита считает, 
что следствие оперирует фаль-
шивыми доводами, требуя про-
дления содержания обвиняемых 
под стражей.

По данным „Ъ“, постановление 
о прекращении уголовных дел в отно-
шении Надежды Пинигиной и Вале-
рия Заикина по ст. 199.1 и ст. 199.2 УК 
РФ (неисполнение обязанностей на-
логового агента и сокрытие средств, 
за счет которых должно производить-
ся взыскание налогов, сборов и стра-

ховых взносов) подписал и. о. главы 
второго отдела по расследованию осо-
бо важных дел архангельского управ-
ления СКР Денис Верещагин.

Уголовное дело было возбуждено 
в феврале этого года. Тогда госпожу 
Пинигину оперативники со спецна-
зом задержали на ее подмосковной 
даче, затем доставили в Архангельск, 
где ее арестовали вместе с господи-
ном Заикиным. Позже госпожа Пини-
гина написала заявление об увольне-
нии по собственному желанию.

В соответствии с материалами 
расследования в 2018 году одна из 
крупнейших энергокомпаний Се-
веро-Запада — ТГК-2 — по решению 
регионального минимущества полу-
чила в управление Архангельскую 
областную энергетическую компа-
нию (АО «Архоблэнерго»), контроль-
ный пакет которой принадлежит ре-
гиону. Стоит отметить, что в то время 
совокупная задолженность «Архоб-
лэнерго» подходила к 0,5 млрд руб. 
Власти области надеялись с помо-
щью ТГК-2 вывести АО из кризи-
са. Однако, как посчитал впоследст-
вии СКР, госпожа Пинигина решила 
воспользоваться ситуацией и ста-
ла предпринимать действия, кото-
рые причинили ущерб как бюджету, 
так и самому АО. Так, по материа-
лам дела, «достоверно зная» о нали-
чии у «Архоблэнерго» налоговой за-
долженности в размере 38,4 млн 
руб. (из-за чего счет последнего был 
заблокирован), госпожа Пинигина 
и глава «Архоблэнерго» Валерий Заи-
кин подписали агентские договоры, 
согласно которым средства, получае-

мые АО от потребителей, в том числе 
за отопление и водоснабжение, по-
ступали на счета контрагентов в об-
ход заблокированного счета «Архоб-
лэнерго», поскольку с него средства 
автоматически взыскивались бы 
в бюджет.

Согласно материалам дела, 
в июле этого года сын Надежды 
Пинигиной и его компания «Же-
лонь» перечислили в бюджет более 
48,2 млн руб., погасив таким обра-
зом все требования со стороны на-
логовиков, включая пени и штрафы. 
На этом основании и были прекра-
щены оба «налоговых» дела.

Теперь в отношении госпожи 
Пинигиной и господина Заики-
на расследуется только дело о злоу-
потреблении должностными пол-
номочиями, повлекшем тяжкие 
последствия. По версии следствия, 
тогдашний гендиректор ТГК-2 Пи-
нигина вступила в сговор с главой 
«Архоблэнерго» Заикиным. Выпол-
няя преступный план, считает след-
ствие, последний умышленно внес 
в условия закупок топлива и камен-
ного угля необоснованные требова-
ния к поставщикам, что позволило 
заключить договор с подконтроль-
ной госпоже Пинигиной компани-
ей по завышенным ценам. В общей 
сложности, по материалам дела, кон-
тракты предусматривали уплату по-
ставщику более 420 млн руб., АО пе-
речислило почти 390 млн руб., из 
которых немногим более 100 млн 
руб., по данным СКР, поступили на 
счета родственников обвиняемой. 
Еще один договор о поставке угля, 

говорится в деле, нанес ущерб «Ар-
хоблэнерго» на сумму 21,4 млн руб. 
Действия фигурантов, посчитало 
следствие, нарушали положения 
как «Доктрины энергетической без-
опасности РФ», так и «Стратегии на-
циональной безопасности Россий-
ской Федерации», поставив, таким 
образом, «под угрозу энергобезопас-
ность» страны.

Отметим, что прекращение двух 
уголовных дел не повлияло на меру 
пресечения фигурантам. Напротив, 
как отметил „Ъ“ адвокат госпожи Пи-
нигиной Роман Головкин, позиция 
следствия на судебном заседании по 
продлению ареста выглядела весь-
ма странной. По словам защитника, 
следователь Иван Меняйло снача-
ла заверял суд, что не знает о покры-
тии налоговой недоимки и о закры-
тии соответствующих дел. Кроме 
того, говорит адвокат, представи-
тель СКР представил показания не-
ких свидетелей, из которых следует, 

что по указанию Надежды Пиниги-
ной якобы уничтожаются докумен-
ты, связанные с делом. «Однако мое 
требование немедленно допросить 
этих лиц следователь проигнориро-
вал»,— сказал господин Головкин. 
Он считает, что следствие намерен-
но фальсифицирует доказательства 
с целью продления ареста его подза-
щитной. Адвокат Головкин также со-
общил „Ъ“, что его клиентку не раз 
допрашивали в отсутствие адвока-
та, пытаясь добиться от нее призна-
ния вины.

Владислав Трифонов

Энергетики заплатили  
за две статьи
В деле экс-главы ТГК-2 остался один эпизод

С Надежды  Пинигиной  
сняли налоговые  
обвинения, но ее все равно 
оставили под арестом   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА



Коммерсантъ   l   Понедельник 23 августа 2021 №149/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

Исследование национального института США по-
казало, что использование плазмы крови граждан, 
переболевших коронавирусом, не помогает паци-
ентам со средней тяжестью заболевания — впро-
чем, и не вредит им. Между тем в России этот 
метод используют для лечения пациентов в боль-
ницах. В московском департаменте здравоохра-
нения сообщили „Ъ“, что при введении донорской 
плазмы выживаемость пациентов с тяжелым те-
чением болезни увеличилась на 19%. Эксперты 
не отрицают, что метод может работать, но под-
черкивают, что доказательная медицина пока не 
обнаружила его эффективности.

Национальный институт здоровья (NIH) США провел 
клинические исследования эффективности плазмы с ан-
тителами к COVID-19 для лечения пациентов средней сте-
пени тяжести на ранних стадиях заболевания. На итоги 
испытаний обратило внимание издание Vademecum.

Еще на промежуточном этапе ученые заметили, что 
плазма переболевших практически не предотвращает 
прогрессирование болезни. Результаты показали, что ко-
ронавирус прогрессировал у 77 пациентов (30%), получив-
ших плазму, и у 81 пациента (31,9%) из группы плацебо. 
«Мы надеялись, что использование плазмы выздоравли-
вающих приведет к снижению прогрессирования заболе-
вания как минимум на 10%, но вместо этого наблюдаемое 
нами снижение составило менее 2%»,— признал главный 
специалист исследования Клифтон Каллавей. В итоге уче-
ные были вынуждены остановить исследование.

«Используя принципы доказательной медицины, на 
основе плацебо-контролируемых клинических испыта-
ний третьей фазы американское исследование показы-
вает, что введение плазмы реконвалесцентов на ранней 
стадии коронавирусной инфекции не дает никакого пре-
имущества пациентам из групп риска, например с из-
лишним весом или диабетом,— уточняет молекулярный 
биолог, профессор Ратгерского университета и „Сколте-
ха“ Константин Северинов.— Но, впрочем, и не вредит 
им. Процент пациентов с тяжелым течением инфекции, 
включая смертельные исходы, один и тот же — как в груп-
пе плацебо, так и в группе людей, получивших плазму». 
Эксперт отмечает, что сейчас в США идут дополнительные 
исследования, где меняется время введения плазмы и ее 
количество, используются другие группы пациентов: «Но 
очевидно, что это не панацея».

В России, судя по заявлениям властей, этот метод ис-
пользуют активнее — и считают вполне эффективным. 
Так, применение плазмы фигурирует во временных кли-
нических рекомендациях Минздрава по лечению коро-

навируса. «По опубликованным данным, в КНР и других 
странах применялась плазма, полученная от доноров-ре-
конвалесцентов COVID-19, что нашло отражение в наци-
ональных руководствах по лечению COVID-19»,— гово-
рится в документе. Кроме того, клинический комитет по 
COVID-19 депздрава Москвы утвердил применение до-
норской плазмы как один из методов лечения еще в ок-
тябре прошлого года, а применять в стационарах начал 
с апреля 2021 года. До этого в России, как и в большинст-
ве стран, этот метод считался экспериментальным. В авгу-
сте 2021 года столичный вице-мэр Анастасия Ракова сооб-
щила, что с начала пандемии 24 тыс. москвичей сдали 18 
тонн плазмы с антителами к COVID-19.

В депздраве Москвы заявили „Ъ“, что «метод доказал 
эффективность в процессе применения»: «При введении 
донорской плазмы выживаемость пациентов с тяжелым 
течением болезни увеличилась на 19%, а необходимость 
перевода на искусственное поддержание дыхания с по-
мощью аппаратов ИВЛ снизилась вдвое. Эффект от пере-
ливания достигается за счет того, что плазма содержит спе-
цифические антитела, которые помогают нейтрализовать 
вирус». В ведомстве добавили, что переливание плазмы 
с антителами к коронавирусу рекомендовано пациентам 
со средней тяжестью протекания заболевания. Наконец, 
в департаменте считают, что и «плазма от вакцинирован-
ных доноров не менее эффективна, чем плазма перебо-
левших»: «Она на 70% чаще имеет высокий титр вирусней-
трализующих антител, чем плазма от переболевших».

Ранее Минздрав разрешил применение специфиче-
ского иммуноглобулина, предназначенного для лечения 
коронавируса («КОВИД-глобулин» холдинга «Нацимбио»). 
Препарат стал первым в мире зарегистрированным ле-
карством против COVID-19, созданным на основе плаз-
мы крови переболевших. В «Нацимбио» сообщили, что до 
конца 2021 года планируют переработать 15 тонн плазмы 
при производстве нового лекарства: по расчетам компа-
нии, этого должно хватить на 10–15 тыс. пациентов. Впро-
чем, пока, по данным Росздравнадзора, в оборот введена 
только одна серия «КОВИД-глобулин».

Антиковидную плазму используют для лечения паци-
ентов не только в Москве. В минздраве Волгоградской об-
ласти „Ъ“ сообщили, что с мая 2020 года более 4 тыс. чело-
век сдали кровь для ее изготовления. Там подчеркнули, 
что плазма не является самостоятельным методом лече-
ния, а применяется только как дополнение к основному 
лечению. «За весь период ее применения антиковидная 
плазма показала себя только с положительной сторо-
ны»,— заявили в ведомстве. Как сообщили „Ъ“ в минздра-
ве Крыма, республиканский центр крови подготовил для 

переливания 1055 доз (почти 288 л) «свежезамороженной» 
плазмы граждан, переболевших коронавирусом. 642 па-
циента с COVID-19 уже получили лечение с использовани-
ем плазмотерапии. В Белгородской области с начала года 
получили 177,3 л, или 665 доз плазмы с антителами. Лече-
ние прошли «чуть больше 150 человек». «После процеду-
ры у большей части пациентов отмечена положительная 
динамика в виде снижения температуры, уменьшения 
выраженности дыхательной недостаточности, пациен-
ты отмечают улучшение общего состояния»,— заявили 
в депздраве области. Константин Северинов не стал ком-
ментировать „Ъ“ российскую практику плазмотерапии 
и применения иммуноглобулина «без опубликованных 
данных исследований».

Кандидат биологических наук генетик Кирилл Вол-
ков полагает, что «плазма может быть эффективна толь-
ко в том случае, если отобрана у людей, у которых есть 
нейтрализующие антитела». «И только тогда, когда ви-
рус попал в кровь, а это происходит примерно на вто-
рой недели болезни,— сказал господин Волков „Ъ“.— 
При этом надо иметь в виду, что сейчас у нас есть новый 
штамм „дельта“, он немного отличается от британско-
го и уханьского вариантов, и это приводит к тому, что 
часть нейтрализующих антител, хотя и небольшая, не 
будет работать правильно».

Наталья Костарнова,  
Александр Осипов,  
региональная сеть „Ъ“

Кровь вновь требует дополнительных анализов
Эффективность плазмы от переболевших COVID-19 опять поставлена под вопрос

Участники обороны Белого дома 
встретились в Москве через 
30 лет после неудавшегося путча 
ГКЧП. Они обнимались на Горба-
том мосту, возлагали цветы к па-
мятнику погибшим товарищам, 
стояли у могилы президента Бо-
риса Ельцина — и не перестава-
ли спорить о том, куда же в итоге 
свернула их демократическая ре-
волюция. Корреспондент „Ъ“  
Мария Литвинова выслушала  
ветеранов баррикад.

Встреча защитников Белого дома 
была похожа на сбор ветеранов дав-
но забытой войны. Вечером 19 авгу-
ста пожилые мужчины и женщины 
подходили на Горбатый мост, обни-
мались друг с другом, раскрывали 
старенькие кожаные портфели, до-
ставали оттуда фотографии, пожел-
тевшие газетные вырезки, нарисо-
ванные от руки истрепанные карты 
с пометками и стрелками — и вспо-
минали, вспоминали, вспоминали… 
Казалось, что они действительно пе-
ренеслись на 30 лет назад, снова мо-
лоды, полны надежд, а вокруг них не 
пустота Пресненского парка, а сотни 
тысяч людей, объединенных жаждой 
свободы.

«Думаете, мне не было страшно? 
Было, я ведь даже мысленно попро-
щалась со всеми,— призналась кор-
респонденту „Ъ“ москвичка Люд-
мила.— Ждала чего угодно: газа, 
который будут распылять в толпе, 
стрельбы по людям, разгонов, тюрь-
мы. Но меня сразу вдохновило, что на 
улицах я увидела весь цвет нации — 
известных артистов, ученых, худож-
ников, учителей. И рабочих — таких 
же, как я тогда, обычная девушка со 
швейной фабрики. Теперь мы поста-
рели, многие вышли из строя, а ко-
го-то и нет уже. А многие и разочаро-
вались…»

Редкие прохожие без любопытст-
ва пробегали мимо собрания. Несмо-
тря на близость правительственного 
здания, у моста дежурил всего один 
полицейский — совсем молодой па-
рень, который не особо интересо-
вался происходящим. Люди на мо-
сту явно не собирались брать Белый 
дом штурмом — как, впрочем, и за-
щищать его. «У нас было целых три 
дня свободы, целых три,— тихо ска-
зала Людмила.— Больше такого ни-
когда не повторилось».

• 30 лет назад в СССР произошел Ав-
густовский путч. 18 августа 1991 го-
да группа высших должностных лиц 
страны объявила президента СССР  
Михаила Горбачева больным и не-
способным выполнять обязанности. 
Они объединились в Государственный 
комитет по чрезвычайному положе-
нию (ГКЧП), заявили о провале поли-
тики перестройки и выступили про-
тив преобразования СССР в Союз  
Суверенных Государств. 19 августа 

член ГКЧП министр обороны СССР 
Дмитрий Язов ввел в Москву войска. 
Президент РСФСР Борис Ельцин от-
казался подчиняться ГКЧП, прибыл 
в здание Белого дома и призвал своих 
сторонников объединиться для защи-
ты демократии. Десятки тысяч че-
ловек пришли защищать Белый дом 
от возможного штурма. 
     В Москве в нескольких местах про-
исходили стычки военных с демон-
странтами. На пересечении Садово-
го кольца с Новым Арбатом митин-
гующие попытались преградить 
путь колонне БМП. Когда в техни-
ку полетели камни, а одну из ма-
шин подожгли, солдаты открыли 
предупредительный огонь. В итоге, 
37-летний Владимир Усов и 28-лет-
ний Илья Кричевский погибли. 
22-летний Дмитрий Комарь забрал-
ся на БМП, был сброшен оттуда 
и тоже погиб. Члены ГКЧП так и не 
решились отдать войскам приказ 
о штурме Белого дома, 21 августа 
они объявили о роспуске комитета. 
Ряд историков считают, что имен-
но попытка путча привела в ито-

ге к Беловежским соглашениям о пре-
кращении существования СССР.
Седые защитники парламента во-

одушевленно вспоминали прошлое 
и грустно вздыхали, когда речь за-
ходила о настоящем. Конечно, они 
были недовольны закрытием неза-
висимых СМИ, преследованием оп-
позиции, отравлением Алексея На-
вального, законодательством об 
иностранных агентах… Но на пря-
мой вопрос: «Как вы считаете, у вас 
получилось защитить свободную 
Россию?» — они неизменно отвечали 
«да». «Ведь мы все вместе не допусти-
ли гражданской войны,— объяснял 
спутник Людмилы, пожилой мужчи-
на с армейской выправкой.— Если 
бы мы не вышли тогда, если бы у нас 
не получилось, то ГКЧП развалил бы 
Россию на куски». А его товарищ даже 
начал успокаивать молодых журна-
листов: «Не переживайте, и ваше по-
коление на такое способно, нужно 
просто подождать. Понимаете, 30 лет 
назад народ понял, что устал сидеть 
в ГУЛАГе. И это понимание вылилось 
в сотни тысяч людей на улицах».

Ожила и зачирикала полицейская 
рация: к мосту бодро шагал Лев Поно-
марев — известный правозащитник 
и одновременно физлицо-СМИ-ино-
агент. Посмеиваясь, он начал расска-

зывать о недавней научной конфе-
ренции, которая проходила в Музее 
современной истории: «Там у них си-
дел Владимир Мединский (помощ-
ник президента РФ, экс-министр 
культуры.— „Ъ“), и за весь вечер ни-
кто не произнес слова „путч“. Все 
осторожно говорили „события“». 
Сам правозащитник уверен, что в ав-
густе 1991 года произошла «больше, 
чем революция». «Народ сам, добро-
вольно, рискуя жизнью, защитил 
законно избранную им власть»,— 
сказал господин Пономарев. И не 
удержался от очередной шпильки 
в адрес властей: «Тогда, кстати, нико-
го не свозили к Белому дому насиль-
но на автобусах».

Лев Пономарев считает, что мно-
гие достижения тех августовских 
дней сохранились в России до сих 
пор. И главные из них — первые, «не-
сменяемые» главы Конституции. Те 
самые, где говорится об основах го-
сударственного строя, правах и сво-
бодах граждан. «К сожалению, мно-
гое сейчас искажено, исковеркано. 
Все знают, что суды в России непра-
вильно работают. Но зато все зна-
ют, как правильно они должны ра-
ботать!» — правозащитник старался 
подбодрить пришедших. Ему это 
удалось, и ветераны баррикад рас-

ходились уже с улыбками: «Мы как 
мушкетеры 30 лет спустя. Давайте по-
желаем друг другу встретиться и 50 
лет спустя. Только пусть в следующие 
20 лет Россия наконец станет дейст-
вительно свободной и счастливой».

Многие из них встретились уже 
следующим вечером — у небольшо-
го памятного знака на пересечении 
Садового кольца с Новым Арбатом. 
Именно там 30 лет назад погибли 
Владимир Усов, Илья Кричевский 
и Дмитрий Комарь. Символично, 
но, чтобы подойти к памятнику, сей-
час приходится рискнуть жизнью 
и перебежать дорогу: в этом месте 
нет безопасного пешеходного пере-
хода. Но 20 августа здесь дежурили 
полицейские — они останавливали 
автомобильный поток, чтобы люди 
могли возложить цветы к мемориалу.

И вот здесь уже хватало молодых 
парней и девушек. «30 лет назад мы 
с братом имели счастье выйти за 
свои идеалы, за демократию, за раз-
деление властей,— охотно рассказы-
вал им седой москвич.— Сейчас все 
носятся с цветными революциями, 
майданами… А ведь тогда была та-
кая революция, с которой по масшта-
бу и последующим изменениям не 
сравнится ничего. Август 91-го — это 
сияющая вершина. После которой 

к 93-му году Россия успела скатиться 
в черную яму».

В 1993 году президент Российской 
Федерации Борис Ельцин сам напра-
вил танки к Белому дому — против 
оппозиционной ему части Верхов-
ного совета страны. «Еще в 91-м году 
говорили, когда Ельцин выступил 
с танка,— этот танк когда-нибудь вы-
стрелит»,— переговаривались у ме-
мориала под рев мотоциклов с Са-
дового кольца. «Именно так. Не надо 
было ему на танк залезать, ведь с тех 
пор никак с него не можем слезть...»

Третий день годовщины путча мо-
сквичи посвятили тем, кого нет в жи-
вых. Рано утром защитники Белого 
дома встретились на Ваганьковском 
кладбище — у могил Владимира Усо-
ва, Ильи Кричевского и Дмитрия Ко-
маря. Трое ребят, скорее всего, не 
были знакомы — а вот их родные за 
эти годы стали одной семьей. В суб-
боту у надгробий стояли рядом три 
женщины — Любовь Комарь, Люд-
мила Усова и Марина Кричевская. 
Мать, жена и сестра. 

«Многие спрашивают: напрасной 
ли была их смерть? Не напрасной,— 
говорила Марина Кричевская.— Это 
трагедия моей семьи. Но если го-
ворить о стране — они трое смогли 
остановить захват власти путчиста-
ми». Помолчав, госпожа Кричевская 
добавила: «Тогда трое могли это сде-
лать, а сейчас и сто не смогут». Она 
показала рукой на свою белую фут-
болку с надписью «Свобода»: «Я наде-
ла ее и уже чувствую себя экстреми-
стом». 

«Государство не должно быть жан-
дармом для своего народа. И тем бо-
лее оно не должно стрелять в свой 
народ»,— говорила Любовь Комарь. 
Она уверена, что в гибели ее сына 
«виновата государственная система»: 
«Мой сын воевал в Афганистане, а по-
сле войны советская власть бросила 
его на произвол судьбы. Он говорил 
мне — мама, я навоевался, не хочу 
больше. Но вот в тот день пошел вме-
сте со всеми афганцами…» Напосле-
док женщины сказали, что не ходят 
на протестные акции, но сегодняш-
няя Россия вызывает у них тревогу.

С Ваганьковского кладбища 
многие (но не все) отправились на 
Новодевичье. Мемориал Бориса 
Ельцина — каменный триколор — 
издалека был виден на фоне черных 
и серых памятников. Возле могилы 
президента под моросящим дождем 
стояли две невысокие женщины — 
Наина Иосифовна, вдова Бориса Ель-
цина, и их дочь Татьяна Дьяченко. 
Они поздоровались с пришедшими 
и в сопровождении охраны пошли 
к выходу с кладбища. За воротами 
они сели в черную машину с мигал-
кой на крыше и уехали. Группа за-
щитников демократии еще долго 
смотрела им вслед.

«У нас было целых три дня свободы»
Ветераны августа 91-го отметили тридцатилетие своей революции

Защитники Белого дома 
встретились 30 лет спустя —  
под тем же флагом,  
но уже в другой стране 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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«Разделение государств на „учителей“ 
и „учеников“ неприемлемо»
Замглавы МИД РФ Александр Грушко об отношениях с европейскими структурами и НАТО
Заместитель министра  иностранных 
дел Александр Грушко курирует в МИДе 
один из самых сложных сегодня участ-
ков: вопросы отношений с европей-
скими странами, взаимодействия 
с Евросоюзом, Организацией по без-
опасности и сотрудничеству в Евро-
пе (ОБСЕ), НАТО и Советом Европы. 
В  интервью корреспонденту „Ъ“ Елене 
Черненко он рассказал, как в Москве от-
носятся к украинскому форуму «Крым-
ская платформа», ждут ли еще на вы-
боры в Госдуму наблюдателей от ОБСЕ 
и стоит ли ожидать возобновления 
 заседаний Совета Россия—НАТО.

— 23 августа в Киеве пройдет форум 
«Крымская платформа», при помощи ко-
торого украинские власти хотят вернуть 
международное внимание к тому, что 
произошло с Крымом в 2014 году (см. ма-
териал на стр. 6). Как в Москве оценива-
ют это мероприятие?
— Как политический перформанс, который 
никак не повлияет на международно-право-
вую реальность, сформированную свобод-
ным волеизъявлением крымчан.
— В мероприятии примут участие ли-
деры ряда стран Евросоюза, а также вы-
сокопоставленные лица из структур ЕС. 
Как участие в форуме повлияет на диа-
лог ЕС—Россия и отношения России с от-
дельными странами Евросоюза?
— Негативно, конечно, и те, кто в нем соби-
рается участвовать, прекрасно это понимают.
— Некоторое время назад стало извест-
но, что эксперты Бюро по демократи-
ческим институтам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ не приедут в Россию для 
наблюдения за предстоящими выбо-
рами в Госдуму. Какие-то консультации 
с бюро по этому поводу еще ведутся или 
вопрос закрыт?
— Нет, по состоянию на сегодня никаких 
консультаций не ведется. БДИПЧ решило не 
направлять в Россию своих представителей, 
если в бюро одумаются и поймут, что это ре-
шение ошибочное, то милости просим.
— Нет ли опасений, что без «сертифика-
ции» со стороны БДИПЧ для западных 
государств российские выборы будут ме-
нее легитимными? Или Москве это не 
важно?
— Легитимность выборов определяется вы-
бором самого российского народа. Что же 
касается такого политизированного отно-

шения к мониторингу выборов, то ни для 
кого не секрет, что это инструмент давле-
ния на отдельные страны. Мы в этой реаль-
ности давно живем. Именно поэтому мы 
в течение многих лет в рамках ОБСЕ доби-
ваемся перевода деятельности БДИПЧ на 
согласованную основу, которая исключала 
бы деление государств на «учителей» и «уче-
ников», государств с «устоявшимися демо-
кратическими традициями» и «неустояв-
шимися».

Вряд ли можно соглашаться с тем, что 
БДИПЧ вообще не отправляет наблюдате-
лей на выборы в отдельные государства, 
в то время как в другие страны направля-
ется массовый десант. Деятельность любой 
организации должна основываться на ува-
жении принципа суверенного равенства го-
сударств. Отступление от этого принципа, 
допускаемое БДИПЧ, подрывает авторитет 
этого института.
— Но даже без приезда наблюдателей 
БДИПЧ все равно выпустит оценочный 
доклад по итогам выборов в Госдуму. Мо-
сква готова будет прислушаться к выво-
дам и рекомендациям бюро?
— Как мы можем всерьез воспринимать от-
чет от людей, которых здесь не было? Это 
было бы абсурдно. Это же будет документ 
из жанра «Работу такого-то автора не читал, 
но вот что имею сказать по этому поводу…». 

Иными словами, значение этого доклада 
будет нулевое.

В то же время хочу напомнить, что у Рос-
сии длительная история сотрудничества 
с БДИПЧ. В свое время мы принимали самые 
большие наблюдательные миссии бюро. 
В последние годы нам, правда, удалось до-
биться того, чтобы и в некоторые страны 
к Западу от Вены начали направляться до-
статочно крупные миссии. Так, например, 
бюро изначально планировало направить 
на прошлогодние президентские выборы 
в США до 500 человек. Но в итоге из-за пан-
демии ограничилось 47, что не помешало 
ему подготовить доклад по итогам выборов, 
кстати говоря, весьма критичный.
— Не получается ли так, что, когда 
БДИПЧ критикует США, Россия его выво-
ды ценит, а когда критикует ее саму, от-
вергает?
— Нет, у нас абсолютно нет такого черно-бе-
лого видения. Обычно все содержащие-
ся в докладе замечания становятся предме-
том обсуждения между соответствующими 
структурами государств, где проходили вы-
боры, и самим БДИПЧ. Это рабочий процесс. 
И если из этого не делается скандала, то меж-
дународный мониторинг действительно 
полезен: он позволяет посторонним взгля-
дом взглянуть на некоторые вещи и попы-
таться их улучшить к следующим выборам. 

Такое конструктивное взаимодействие мы 
только приветствуем. Но как может быть, 
чтобы в США по причине пандемии напра-
вили 47 наблюдателей, а в Россию требуют 
направить не менее 500, хотя эпидемиоло-
гическая угроза еще не снята? Впрочем, на 
БДИПЧ свет клином не сошелся. К нам, как 
мы надеемся, приедут представители мно-
гих международных и общественных орга-
низаций, и как таковое международное на-
блюдение в РФ состоится.
— Но это же в основном будут лояльные 
к России организации — Содружество 
Независимых Государств, Организация 
Договора о коллективной безопасно-
сти, Шанхайская организация сотруд-
ничества. Они не будут оглашать крити-
ческие оценки.
— Я не могу заранее спрогнозировать, каки-
ми будут их выводы. Это представители раз-
ных организаций, разных стран.
— На днях глава внешнеполитического 
ведомства ЕС Жозеп Боррель сказал, что 
Брюссель не может позволить Москве 
и Пекину распространить свое влияние 
на Афганистан. Как вы оцениваете это за-
явление?
— Я дипломат, это сужает мои возможности…
— Лексические?
— Да. (Смеется.) Не получится задействовать 
все богатство русского языка.
— Давайте в пределах возможного.
— Если серьезно комментировать это выска-
зывание, то сначала придется заняться лик-
безом. Дело в том, что в свое время Россия 
не только голосовала за резолюцию по уч-
реждению Международных сил содействия 
безопасности (в Афганистане.—„Ъ“; МССБ), 
но и оказывала этим силам непосредствен-
ное содействие. Среди прочего были за-
ключены соглашения о транзите с государ-
ствами, которые имели наиболее крупные 
контингенты в Афганистане. Прежде всего 
с США, конечно.

Что касается европейских стран, ос-
новные проекты взаимодействия реали-
зовывались через Совет Россия—НАТО. 
В структурах ЕС порой пытаются провес-
ти искусственную разделительную линию 
между собой и НАТО, но абсолютное боль-
шинство стран—членов Евросоюза входят 
и в Североатлантический альянс, и во мно-
гих вопросах никакого водораздела между 
ними нет. Как бы то ни было, в рамках од-
ного из проектов Совета Россия—НАТО на 
российской учебной базе было подготовле-

но примерно 4 тыс. служащих офицеров для 
антинаркотических служб Афганистана, Па-
кистана и стран Центральной Азии.
— Помню, что был еще проект по под-
держанию летной годности в Афганис-
тане российских вертолетов и постав-
кам запчастей к ним, а также обучению 
техников.
— Да, польза от него тоже очевидна. Это при-
знавали все, в том числе США. Помню, как 
в ходе одного из заседаний Совета Россия—
НАТО к нам по видеосвязи подключились 
представители командования МССБ, амери-
канские генералы из Кабула, призывавшие 
послов не затягивать с практической реали-
зацией этого проекта.

И делали мы все это не из альтруизма, 
а руководствуясь собственными националь-
ными интересами.
— Но в 2014 году из-за конфликта вокруг 
Украины НАТО отказалось от этого и дру-
гих проектов с Россией.
— Да, альянс разрушил все форматы сотруд-
ничества, в том числе по Афганистану. Цену 
за эту геополитическую игру, ничего обще-
го не имеющую с интересами безопасности, 
в итоге пришлось заплатить афганцам.
— Некоторое время назад генсек НАТО 
Йенс Столтенберг заявил, что Россия уже 
больше года отказывается от идеи про-
ведения заседания Совета Россия—НАТО. 
Не поменяла ли Москва своего мнения 
на этот счет? Да, позитивной повестки 
нет, но ведь есть негативная, в виде того 
же обострения в Афганистане.
— Хочу напомнить, что Совет Россия—НАТО 
создавался для выполнения двух функций. 
Первая: совместный мониторинг горизон-
та безопасности. Планировалось, что мы 
будем совместно выявлять общие угрозы, 
а затем обсуждать, как вместе противостоять 
им. Вторую функцию мы уже затронули: это 
управление конкретными проектами. Кро-
ме того, Совет Россия—НАТО должен был 
работать над преодолением наследия холод-
ной войны, для этого были созданы рабочие 
группы по военной транспарентности, во-
просам, связанным с военной деятельнос-
тью, маневрами и так далее. Но в 2014 году 
НАТО отказалось от всяких контактов с нами 
по военной линии. А как можно без военных 
обсуждать вопросы, касающиеся безопасно-
сти, тот же Афганистан?
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Канцлер вам не гетман

Выражая растущее неприятие 
этого и пытаясь переломить ситуа-
цию, российская сторона пошла на 
беспрецедентный шаг — ввела санк-
ции против 73 украинских полити-
ков и чиновников, среди которых 
оказались глава МИДа Дмитрий Ку-
леба и секретарь Совета националь-
ной безопасности и обороны Алек-
сей Данилов.

«Еще раз просим госпожу феде-
рального канцлера, в том числе с уче-
том предстоящего визита в Киев, 
повлиять на украинскую сторону 
в плане выполнения всех взятых ра-
нее обязательств»,— заявил, обра-
щаясь к Ангеле Меркель, Владимир 
Путин. В свою очередь, заместитель 
главы администрации президента 
РФ Дмитрий Козак более подробно 
объяснил, чего именно российская 
сторона ждет от миссии Ангелы Мер-
кель в Киеве. 

«Все зависит от той позиции, ко-
торую госпожа Меркель будет зани-
мать в переговорах с господином 
Зеленским»,— заявил господин Ко-
зак российским информационным 
агентствам. Он назвал главной про-
блемой урегулирования на востоке 
Украины отсутствие «четкой внят-
ной позиции по выполнению Мин-
ских соглашений», в частности 
общего понимания того, кто в соот-
ветствии с Минскими соглашения-
ми является сторонами перемирия 
и сторонами конфликта.

Впрочем, особого оптимизма по 
поводу того, как пройдут перегово-
ры в Киеве, Дмитрий Козак не испы-
тывал: «Это трудно предсказать, у них 
свои расклады. Как они отреагирует 
на предложения госпожи Меркель 
и будут ли эти предложения, не могу 
сказать»,— заявил он. И откровенно 
признался: «Мы очень надеемся. Но 
это завышенные ожидания».

Ангела Меркель  
уходит в оборону
Между тем заявления Ангелы Мер-
кель и Владимира Зеленского по 
итогам переговоров в Киеве показы-
вают: ни настойчивые попытки рос-
сийской стороны апеллировать к ав-
торитету германского канцлера, ни 
введение санкций против украин-
ского руководства не привели к пе-
реосмыслению ситуации в перего-
ворном процессе по Донбассу.

«Мы говорили и о нормандском 
формате. Здесь, честно говоря, мы 

не идем вперед. К сожалению, встре-
чи трехсторонней контактной груп-
пы не проходят, как хотелось бы. 
Я хотела бы также провести встре-
чу еще раз на высшем политическом 
уровне и пригласить и российского, 
и французского, и украинского пре-
зидентов, и если мы сможем разра-
ботать хорошую повестку дня, то это 

считаю возможным»,— заявила на 
пресс-конференции в Киеве Ангела 
Меркель. Напомним, Москва счита-
ет «хорошую повестку» по Донбассу 
давно разработанной и видит глав-
ную проблему именно в политиче-
ском нежелании Киева ей следовать. 

«Россия является участником это-
го конфликта, и потому правиль-

но, что Украина отказывается вести 
прямые переговоры с представите-
лями сепаратистов, и мы все время 
именно крутимся возле этой пробле-
мы»,— продолжала Ангела Меркель, 
похвалив Киев и переведя стрелки 
на Москву. 

Впрочем, это не помешало ей ска-
зать ритуальные слова поддержки 

Минских соглашений, которые, по 
ее словам, «хоть и не привели к удов-
летворительному состоянию», но 
«над этим надо постоянно работать, 
в том числе и во время перехода 
к другим игрокам в политике».

Явно приободренный, Влади-
мир Зеленский дал понять, что рас-
сматривает переговорный процесс 
по Донбассу исключительно как ин-
струмент давления на Москву. «Наша 
позиция относительно необходимо-
сти проведения саммита „норманд-
ской четверки“ неизменна. Пока 
отсутствует прогресс, давление на 
Россию должно сохраняться. Мы хо-
тим видеть тут очень активные уси-
лия наших партнеров»,— заявил 
украинский президент.

В своих ответах он практически 
ушел от темы урегулирования на 
востоке Украины, вместо этого сосре-
доточившись на проблеме будущего 
транзита российского газа через тер-
риторию Украины после 2024 года.

«Говорить о „Северном пото-
ке-2“ как об экономике Украина 
точно не будет. Даже сейчас, ког-
да „Северный поток-2“ не достро-
ен, мы видим, кто контролирует га-
зовые цены в Европе. Поэтому еще 
раз: это вопрос политический и без-
опасности»,— предупредил Влади-
мир Зеленский, бросив камешек 
в огород Ангелы Меркель, считаю-
щей «Северный поток-2» экономи-
ческим проектом. «На сегодняшний 
день основные риски из-за дострой-
ки „Северного потока-2“ среди всех 
стран будет нести Украина. Мы об-
суждали с канцлером вопрос о про-
должении договоров про транзит 
газа через территорию Украины по-
сле 2024 года, но пока это очень об-
щие вещи»,— заявил Владимир Зе-

ленский, тем самым указав на то, 
что Киев ждет от Берлина более кон-
кретной поддержки. Он также не ис-
пытывает особого энтузиазма по по-
воду предложения Берлина начать 
переориентацию на зеленую эконо-
мику. «Переход на зеленый курс Ук-
раины требует очень больших де-
нег и длительного срока, поэтому 
я и хочу понять, что будет получать 
Украина и что может потерять наша 
страна после того, как закончится 
договор 2024 года, и кто дает кон-
кретные гарантии Украине»,— про-
должал Владимир Зеленский.

Помимо требований обеспечить 
энергетическую безопасность Укра-
ины Владимир Зеленский призвал 
Берлин начать поставлять Киеву 
оружие. «Мы обращались относи-
тельно поставок оружия к немецко-
му правительству и в том или ином 
виде получали отказы»,— посетовал 
он. После чего подытожил: «Дейст-
вительно, и Европа, и Германия нас 
поддерживают. Однако нам нужны 
очень предметные вещи. И мы зна-
ем, в каких направлениях Германия 
могла бы нас поддержать. И мы все 
еще на это действительно сильно 
рассчитываем и ожидаем».

«Ангела Меркель проявила не-
которую неадекватность в оценке 
проблем „нормандской четверки“, 
похвалив Киев за отказ от прямых 
переговоров с непризнанными ре-
спубликами Донбасса. Это явно 
противоречит Минским соглаше-
ниям, при этом ранее подобные за-
явления в Берлине не звучали»,— 
заявил „Ъ“ директор киевского 
Центра политических исследова-
ний и конфликтологии Михаил По-
гребинский. Впрочем, эксперт при-
зывает не делать окончательных 
выводов на основе исключительно 
официальных заявлений. «В ходе 
переговоров один на один Анге-
ла Меркель вполне могла преду-
предить Киев, что игра на обостре-
ние с Москвой грозит ему новыми 
проблемами, а также призвать не 
играть против Германии и „Север-
ного потока-2“. Учитывая это, окон-
чательные выводы о будущем уре-
гулирования на востоке Украины 
и отношения Киева к „Северно-
му потоку-2“ можно будет сделать 
только после предстоящих перего-
воров Владимира Зеленского с пре-
зидентом США Джо Байденом в Ва-
шингтоне»,— резюмирует Михаил 
Погребинский.

Сергей Строкань

К О Н Т Е К С Т К И Е В  С О Б И Р А Е Т  Д Р У З Е Й  Н А  « К Р Ы М С К О Й  П Л А Т Ф О Р М Е »

В понедельник, 23 августа, в Киеве открывается двухдневный 
саммит «Крымская платформа», заявленная цель которого — 
координация международных усилий для возвращения Крыма 
в состав Украины. В мероприятии примут участие предста-
вители более 40 стран. Делегацию США возглавит министр 
энергетики Дженнифер Грэнхолм. Три прибалтийских 
государства, а также Словения, Польша, Венгрия, Молдавия 
и Финляндия будут представлены президентами, а Грузия, 
Румыния, Хорватия и Швеция — премьер-министрами. 
 Швейцария и Чехия направят в Киев спикеров парламентов.

Делегации еще 14 стран возглавят министры иностранных 
дел. Среди них Турция, Франция, Италия, Испания, Австрия, 
страны Бенилюкса, Дания, Ирландия. Главу МИД ждали и из 
ФРГ, но в воскресенье канцлер Германии Ангела Меркель 
объявила, что страну будет представлять министр экономики 
и энергетики Петер Альтмайер. От Великобритании в Киев 

едет министр обороны Бен Уоллес. Часть государств, как 
ожидается, будут представлены на уровне послов, в том 
числе Япония, Канада, Австралия, Новая Зеландия и Греция. 
Участие в саммите подтвердили генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг, глава Евросовета Шарль Мишель 
и глава европейской дипломатии Жозеп Боррель.

Среди тех, чье отсутствие на саммите особенно замет-
но,— Азербайджан, хотя Киев активно поддерживал Баку 
в период обострения в Нагорном Карабахе в прошлом году.

Москву на саммит также приглашали, но лишь с целью 
обсуждения «модальности выхода РФ» из Крыма. Глава МИД 
РФ Сергей Лавров назвал встречу в Киеве «шабашем, на 
котором Запад будет продолжать пестовать неонацистские 
и расистские настроения современной украинской власти». 
А официальный представитель МИД РФ Мария Захарова 
пообещала зафиксировать позицию стран, чьи делегации 

приедут в Киев, и сделать «соответствующие выводы». 
О «Крымской платформе» в Киеве заговорили в сентябре 
2020 года. Выступая на 75-й сессии Генассамблеи ООН 
в сентябре, президент Украины Владимир Зеленский призвал 
страны присоединиться к платформе «для защиты прав крым-
чан и деоккупации полуострова».

В Киеве объявили пять приоритетов «Крымской платфор-
мы»: расширение санкций в отношении России, обеспечение 
безопасности в регионах Черного и Азовского морей, защита 
прав крымчан, преодоление экологических и экономических 
последствий присоединения Крыма к РФ, а также консо-
лидация международной политики непризнания «попытки 
аннексии Крыма». По итогам саммита планируется принять 
«Крымскую декларацию», которая, как ожидают в Киеве, 
может стать «дополнительным международным инструмен-
том давления на Россию».  Марина Коваленко
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Главным пунктом программы рабочего визита Ангелы Меркель в Киев стала ее встреча один на один 
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Nikkei 225 27013,25 (–267,92)
РТС 1623,5 (–12,13)
FTSE 100 7087,9 (+29,04)

DAX 30 15808,04 (+42,23)
DJIA 35120,08 (+225,96)
NASDAQ Composite 14714,66 (+172,87)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.08.21
Австралийский доллар 52,9397
Английский фунт 101,3210
Белорусский рубль 13,7317
Датская крона* 11,6759

Доллар США 74,3640
Евро 86,8646
Индийская рупия** 99,9248
Казахский тенге** 17,3992

Канадский доллар 57,5885
Китайский юань* 11,4403
Норвежская крона* 81,7771
СДР 105,4169

Сингапурский доллар 54,5271
Новая турецкая лира 87,0457
Украинская гривна* 27,8681
Шведская крона* 84,1345

Швейцарский франк 81,0507
Японская иена** 67,8225
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Микросхемы отправляют в утиль
Минпромторг предлагает ввести маркировку и сбор на электронику

Как выяснил „Ъ“, правительство мо-
жет обязать производителей и импор-
теров электроники маркировать элек-
тронно-компонентную базу (ЭКБ) через 
систему, оператором которой будет 
ООО «Центр развития перспективных 
технологий» (ЦРПТ). Предполагается, 
что вслед за маркировкой власти вве-
дут утилизационный сбор для отдель-
ных видов продукции. Участники рын-
ка считают более логичным вводить 
меру в отношении не ЭКБ, а конечных 
устройств, опасаясь роста цен и сроков 
поставок. Также, по их мнению, можно 
маркировать только иностранную про-
дукцию или устройства дороже опреде-
ленной стоимости.

Минпромторг планирует ввести обяза-
тельную маркировку ЭКБ и комплектующих 
для ее производителей и импортеров, расска-
зали „Ъ“ три источника на рынке и подтвер-
дил собеседник в правительстве. До конца 
года, по их словам, планируется определить 
номенклатуру ЭКБ, которую необходимо бу-
дет маркировать, и протестировать работу 
информсистемы контроля оборота радиоэ-
лектронной продукции. Ее оператором вы-
ступит ЦРПТ (50% у ООО «ЮЭСЭМ маркиров-
ка», 25% — у «Элвис-Плюс групп» Александра 
Галицкого, 25% — у концерна «Автоматика», 
входящего в «Ростех»).

Эксперимент по маркировке микроэлек-
троники запланирован на 2022 год, его ито-
ги будут подводиться в первом квартале 2023 
года. В ЦРПТ сообщили „Ъ“, что «поддержи-
вают любые инициативы правительства, на-
правленные на снижение уровня нелегаль-
ного оборота», добавив, что готовы принять 
участие в проекте, если такое решение будет 
принято. В Минпромторге отказались от ком-
ментариев.

Маркировка ЭКБ нужна, чтобы в 2023 
году ввести утилизационный сбор для про-

изводителей и импортеров, утверждает 
один из источников „Ъ“. «Концепция пред-
полагает, что российские производители, 
оборудование которых есть в реестре Мин-
промторга, смогут получить компенсации 
сбора»,— уточнил он. В «Микроне» знают 
о планах правительства: «Маркировка мо-
жет быть использована, например, для при-
менения утильсбора с возможностью предус-

мотреть различные условия для российских 
и иностранных производителей».

Правительство решило создать единую си-
стему маркировки товаров в конце 2017 года. 
Сейчас маркировать необходимо, например, 
табачную продукцию, обувь, лекарства, пар-
фюмерию, шины, текстиль, велосипеды, мо-
лочную продукцию. На каждую единицу то-
вара производитель или импортер должен 

прикрепить марку с уникальным кодом или 
напечатать код на этикетке. ЦРПТ взимает 
плату за маркировку каждой единицы товара.

Опрошенные „Ъ“ эксперты и участники 
рынка считают, что необходимо внедрять 
маркировку не ЭКБ, а конечных продуктов, 
например, компьютеров, серверов, план-
шетов и т. д. Если же правительство обяжет 
маркировать все электронные компоненты, 
то цена устройств может возрасти, опасают-
ся они. «Также есть риски задержки поста-
вок компонентов из Китая и Тайваня, кото-
рые и так растянуты во времени»,— полагает 
гендиректор «Норси-Транс» Сергей Овчинни-
ков. Есть два способа провести маркировку: 
на заводе поставщика, «на что не согласится 
ни одна компания», или на таможне, пояс-
няет он: «Таким образом, каждому придется 
развернуть оборудование для маркировки, 
вскрывать ввезенные ящики. Мы столкнем-
ся с такими же вопросами, как и в начале мар-
кировки лекарств».

Предполагается, что система прослежива-
ния повысит собираемость налогов, снизит 
коррупционные риски и риски контрафак-
та, признают в Ассоциации разработчиков 
и производителей электроники. Но, подчер-
кивают там, если требование распространят 
на всю номенклатуру устройств, которая ис-
числяется сотнями тысяч, это грозит произ-
водственными проблемами.

Микроэлектроника — сложный и практи-
чески не фальсифицируемый товар, добав-
ляет топ-менеджер профильной компании. 
«Возможно, имеет смысл маркировать зару-
бежную ЭКБ, но российскую у государства 
уже есть достаточно способов контролиро-
вать»,— рассуждает он. По мнению замести-
теля гендиректора по развитию бизнеса АО 
«Микрон» Дениса Вараксина, маркировать 
имеет смысл ЭКБ, стоимость которой сущест-
венно превышает цену средств маркировки.

Никита Королев
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Можно было надеяться, что разно-
гласия министерств, ответственно-
го вице-премьера Виктории Абрам-
ченко и бизнеса в том, как устроены 
механизмы реализации обновлен-
ной концепции расширенной ответ-
ственности производителей и им-
портеров за отходы, предложенные 
«Российским экологическим опера-
тором» (ППК РЭО) и Минприроды (см. 
«Ъ» от 12 июля), заставят последних 
пересмотреть как минимум самые 
проблемные. Но нет.

Как рассказали „Ъ“ участники 
рынка, 17 августа на заседании рабо-
чей группы по экологии и природо-
пользованию при правкомиссии по 
админреформе, где рассматривал-
ся законопроект МПР и ППК РЭО (см. 
„Ъ“ от 9 июня), представители ППК 
(основные разработчики документа) 
убедительно объяснить участникам 
заседания, как предложенные нова-
ции стимулируют уменьшение обра-
зования отходов, сбор и переработку 
вторсырья, не смогли — возражения 
рынка остались теми же.

Напомним, наибольшее непони-
мание у экономического блока пра-
вительства и бизнеса вызывают пред-
ложенные законопроектом новации, 
закрепляющие за ППК фактически аб-
солютную власть за сбором и распре-
делением средств экосбора (его долж-
ны платить компании, отказавшиеся 
от РОП). Среди них — создание фон-
да, пополняемого экосбором и контр-
олируемого ППК; появление с 2022 
года двойного норматива для произ-
водителей товаров и упаковки (тем, 
кто не выполнил 100% норматива ути-
лизации, платеж предложено увели-
чить вдвое, а тем, кто, например, ути-
лизировал 10% выпущенных товаров 
и упаковки, оставшиеся 90% также 
нужно умножить на два); запрет с 2024 
года к обороту в РФ товаров и упаков-
ки, не учтенных в создаваемой ППК 
ГИС, или лишение права бизнеса объ-
единяться в ассоциации непосредст-
венно с целью достижения нормати-
вов утилизации, а в конечном итоге 
невозможность применения пони-
жающего коэффициента при исполь-
зовании вторсырья для производства 
упаковки (в ППК говорят, что не по-
нимают, как это проверить). Из доку-
мента по-прежнему неясно, как ППК 
собирается достичь 100% утилизации 
отходов (и как будет отвечать за их не-
достижение), но явно просматривает-
ся намерение увеличить поступление 
экосбора до 13 млрд. руб. и тратить 
их согласно своим представлениям 
о том, что такое хорошо.

Ранее, 16 августа, документ не про-
шел и очного заседания рабочей груп-
пы по реализации механизма «регуля-
торной гильотины» в сфере торговли 
и защиты прав потребителей. Но вме-
сте с этим 30 ассоциаций бизнеса (сре-
ди них отраслевые ассоциации — от 
молочников и кондитеров до виноде-
лов и электронщиков,— а также Ассо-
циация европейского бизнеса и «Рус-
бренд») написали письмо с критикой 
законопроекта на имя Виктории Аб-
рамченко. По указанию куратора 
контрольно-надзорной деятельности 
и законотворчества в правительстве 
вице-премьера Дмитрия Григоренко 
сегодня МПР и ППК должны встре-
титься с бизнесом и снять противоре-
чия. О результатах этой встречи „Ъ“ по-
старается сообщить.

Обсуждение регули-
рования оборота  
упаковки в РФ  
по-прежнему проис-
ходит в атмосфере 
общего непонимания

Российские выбросы ждут признания
Глава «Роснефти» хочет вывести квоты по СО2 на уровень ЕС

Как стало известно „Ъ“, глава «Роснефти» Игорь Се-
чин предлагает Владимиру Путину добиться от ЕС 
признания обращающихся в РФ квот на выбросы 
СО2, чтобы снизить негативные эффекты от вво-
димого в Европе углеродного налога. При этом 
«Роснефть» видит большой потенциал проектов по 
декарбонизации, в том числе закачки СО2 в пласт. 
Для них компания просит налоговые стимулы и де-
шевое финансирование.

„Ъ“ ознакомился с письмом главы «Роснефти», ответствен-
ного секретаря президентской комиссии по ТЭКу Игоря Се-
чина Владимиру Путину от 30 июня, в котором топ-менеджер 
предлагает «проработать вопросы признания углеродных еди-
ниц, обращающихся в РФ, на территории других государств».

Речь идет о внедрении в РФ добровольной системы уче-
та выбросов, чтобы российские экспортеры, которые столк-
нутся с трансграничным углеродным регулированием ЕС 
(ТУР), могли учитывать при уплате этого налога. Сейчас ТУР 
не предполагает возможности зачетов. ЕС собирается вве-
сти налог с 2026 года: его размер будет зависеть от выбро-
сов СО2при производстве ввозимого товара и цены на СО2 
в ЕС. Поначалу налог коснется металлов, удобрений, элек-
троэнергии и цемента, но в будущем может затронуть и неф-
тепродукты, крупнейшим экспортером которых из РФ вы-
ступает «Роснефть».

ТУР ЕС и вероятность принятия аналогичных инициатив 
в США и других странах могут нанести экономике «несрав-
нимо больший ущерб, чем введенные против РФ и россий-
ских компаний незаконные ограничения», пишет Игорь Се-

чин. Он предлагает президенту «проработать возможность 
включения РФ в перечень стран, к товарам произведенным 
на территории которых ТУР не применяется в силу высокого 
потенциала экосистем по поглощению парниковых газов».

Для этого господин Сечин считает необходимым добить-
ся учета поглощающей способности лесов в РФ на междуна-
родном уровне и обеспечить «методологическую и регуля-
торную поддержку» проектам по поглощению углерода. Как 
говорится в письме, значительный компенсационный по-
тенциал (1,7 трлн тонн СО2) есть у проектов по захоронению 
углерода в пластах, что может быть востребовано и зарубеж-
ными компаниями «в рамках свопов и международной тор-
говли квотами».

В то же время технологии улавливания, транспортировки 
и хранения, считает Игорь Сечин, требуют технологическо-
го прорыва. Он предлагает обеспечить для климатических 
проектов в РФ финансирование, сопоставимое с «низкоза-
тратным» международным, и просит президента «принять 
дополнительные меры» для снятия в отношении таких про-
ектов действующих против «Роснефти» санкций ЕС.

Топ-менеджер признает, что регуляторная база по ком-
пенсации выбросов должна носить добровольный характер 
и содержать налоговые стимулы: освобождение от выплат, 
ускоренную амортизацию, льготу по налогу на имущество. 
Зеленые кредиты должны включать субсидии на выплату 
процентов, компенсацию расходов на верификацию, сни-
жение налога на процентный доход, а также дополнитель-
ные понижающие коэффициенты по учету зеленого финан-
сирования в кредитных лимитах банков.

В «Роснефти» не предоставили комментарий. Владимир Пу-
тин поручил вице-премьеру Александру Новаку, главам Мин-
экономики Максиму Решетникову и Минпромторга Денису 
Мантурову «доложить по сути изложенных предложений».

В Минэкономики заявили „Ъ“, что завершают создание 
системы зеленого финансирования, которую планирует-
ся «поддерживать первые три года». Документы о критери-
ях зеленых проектов и порядке их верификации внесены 
в правительство, отметили в Минэкономики, бизнес сможет 
привлечь «дешевые» деньги из-за рубежа на модернизацию 
и технологии снижения углеродного следа: «Уже предложе-
но субсидирование купонного дохода по зеленым облигаци-
ям и субсидирование верификации проектов до 1 млн руб. 
на проект». В Минпромторге отказались от комментариев, 
в секретариате господина Новака „Ъ“ не ответили.

Как отмечает Владимир Скляр из «ВТБ Капитала», зеле-
ный переход базируется на «капитально интенсивных про-
ектах», где цена критически завязана на стоимость капита-
ла, поэтому в условиях околонулевых ставок крупнейших 
центробанков за последние 12–18 месяцев декарбониза-
ция сильно ускорилась. Для России в этих условиях наибо-
лее критичными выглядят расширение программы поддер-
жки ВИЭ, механизмы субсидирования ставок займов для 
зеленых проектов, а также другие способы их удешевле-
ния — отказ от барьеров для иностранного оборудования, 
либерализация доступа иностранных инвесторов к проек-
там декарбонизации в стране, поддержка распределенных 
ВИЭ-проектов, в том числе на стороне потребителей.

Дмитрий Козлов

Знания взаймы
В программе образовательных кредитов могут появиться новые банки

Как стало известно „Ъ“, в гос программе по предо-
ставлению кредитов на образование на льготных 
условиях могут появиться новые участники. Год на-
зад условия программы изменились, что привело 
к рос ту ее эффективности и, соответственно, инте-
ресу со стороны банков. В резуль тате к Сбербанку мо-
гут присоеди ниться ВТБ и Промсвязьбанк (ПСБ). Вне 
госпрограмм развивать образовательные креди-
ты сложно: нет сформированного спроса на рынке, 
зато есть масса бюрократических трудностей.

К госпрограмме образовательного кредитования, в кото-
рой сейчас участвует только Сбербанк, могут присоединить-
ся ВТБ и ПСБ. «ВТБ интересно направление кредитования на 
образовательные цели с участием государства, и банк участ-
вует в рабочей группе Минобрнауки по вопросам его разви-
тия»,— рассказал глава управления «Потребительское кре-
дитование» банка ВТБ Евгений Благинин. В ПСБ планирует 
присоединиться к госпрограмме образовательного кредито-
вания, подтвердили там.

По словам источников „Ъ“, есть и другие заинтересован-
ные игроки, которые пока не готовы объявлять об этом. 
В Минобрнауки не ответили „Ъ“, с кем еще из банков ведут-
ся переговоры.

• Программа «Кредит на образование с господдержкой» запу-
щена в 2010 году. Год назад параметры программы изменились: 
ставка для заемщика опустилась с 9% до 3%, срок кредитования 
теперь 15 лет. В программе участвуют 583 вуза. Ставка для 
банка — 13,65%, разницу компенсирует государство.
У Сбербанк портфель образовательных кредитов превы-

сил 7 млрд руб., сообщили там, отметив, что число выдач 
в августе этого года почти вчетверо больше, чем год назад. 
За первую половину августа 2021 года выдано 4,6 тыс. льгот-
ных образовательных кредитов. Самые популярные специ-
альности, на обучение по которым клиенты берут креди-
ты, это юриспруденция, экономика, менеджмент, лечебное 
дело и лингвистика, рассказали в Сбербанке.

Участники рынка отмечают, что самостоятельная работа 
в сегменте связана с определенными трудностями — ком-
муникация между частными банками и вузами затруднена. 
По словам собеседника „Ъ“ в одном из крупных банков, до-
говариваться с ведущими, топовыми вузами сложно и доро-
го. «Есть барьеры со стороны самих вузов,— поясняет он.— 
И это затрудняет развитие сегмента».

Кроме того, спрос населения на образовательные креди-
ты, хотя и растет, пока не слишком высок. Самое массовое 
образование (бакалаврское) получают чаще всего в рамках 

бюджетных мест. «Даже если есть оплата, на большинстве фа-
культетов она не слишком высока и может быть покрыта из 
накоплений, потребительского кредита или даже обычной 
зарплаты,— отмечает руководитель направления исследо-
ваний Центра исследования финансовых технологий «Скол-
ково-РЭШ» Егор Кривошея.— На самых дорогих факультетах 
кредиты более распространены, но есть и самоотбор: туда на 
коммерческие места приходят студенты из более обеспечен-
ных семей. Поэтому дело даже не столько в рентабельности, 
сколько в спросе со стороны потребителей».

В мировой практике образовательное кредитование рас-
пространено шире — в развитых странах коммерческих не-
государственных вузов в разы больше, в том числе и среди 
лидеров рейтинга и крупнейших вузов.

«Повысить интерес к образовательным кредитам может 
активное вовлечение в такие программы компаний-ра-
ботодателей, которые обеспечат трудоустройство студен-
тов-заемщиков,— говорит начальник управления кре-
дитных продуктов ПСБ Рустам Рафиков.— Такая модель 
позволит снизить риски банков, а у выпускников появит-
ся больше уверенности, что они смогут погасить кредит по 
окончании учебы».

Полина Трифонова, Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Котировки палладия обнови
ли пятимесячный минимум. 
Стоимость металла приближа
лась к $2275 за тройскую ун
цию, потеряв за пять дней бо
лее 14%. Интерес к палладию 
упал на фоне готовности ФРС 
США объявить о сокращении 
программы выкупа активов 
до конца года и сохраняюще
гося дефицита полупроводни
ков. Но аналитики допускают 
восстановление цен на металл 
к уровню $2400 в четвертом 
квартале.

По данным Reuters, 20 августа 
стоимость палладия опустилась на 
1,6%, до $2275 за тройскую унцию. 
За неделю металл потерял в цене бо-
лее 14%. Столь резкого падения не 
наблюдалось с начала марта 2020 
года. Тогда на фоне глобального рас-
пространения коронавируса, опасе-
ний рецессии мировой экономики 
и дефицита долларовой ликвидно-
сти международные инвесторы рас-
продавали все ликвидные активы. 
В итоге в первую декаду марта пал-
ладий потерял в цене почти 30% и от-
катился к уровню $1806 за унцию. 
Остальные драгоценные металла 
подешевели на 8–15%.

Сейчас снижение стоимости пал-
ладия происходит на фоне незна-
чительных изменений (в пределах 
3%) цен других благородных метал-
лов. Отчасти такое различие связа-
но с тем, что в последние месяцы 
цены на все драгоценные металлы, 
за исключением палладия, активно 
снижались. С начала лета по середи-
ну августа золото потеряло в цене бо-
лее 8%, а платина и серебро упали на 
15–17%, тогда как палладий подеше-
вел только на 6%.

Аномальное поведение палла-
дия связано со структурой спроса 
на металл. По данным Johnson Mat-
they, около 90% мирового потребле-
ния палладия приходится на авто-
мобильную промышленность, он 
используется в качестве катализато-

ра для снижения выбросов в двига-
телях внутреннего сгорания. Спрос 
на такие двигатели продолжает ра-
сти на фоне ужесточения экологиче-
ских норм во всем мире.

В условиях структурного дефици-
та инвесторы, по словам главного 
аналитика «АЛОР брокер» Алексея 
Антонова, держали значительные 
длинные позиции в металле. Од-
нако долго игнорировать ухудша-
ющийся в мире новостной фон ин-
весторы не могли и на минувшей 
неделе начали закрывать позиции 
в металле. «Участники рынка за-
крывают длинные позиции, чтобы 
зафиксировать прибыль, а также 
в опасении, что ФРС начнет свора-
чивать „печатный станок“»,— отме-
чает Алексей Антонов.

В минувшую среду был опублико-
ван протокол июльского заседания 
ФРС США, согласно которому боль-
шинство членов комитета FOMC под-
держали сокращение объема про-
граммы покупки активов уже в этом 
году при условии, что динамика эко-
номики будет в целом следовать про-
гнозам. «На рынке боятся, что ФРС 
раньше времени начнет поднимать 
ставку. Начнут сокращать програм-
му выкупов активов, что негативно 
повлияет на темпы роста экономи-
ки, и смогут повышать ставку»,— от-
мечает старший аналитик «БКС Мир 
инвестиций» Виталий Громадин.

Добавили нервозности и сооб-
щения о том, что автомобильный 
рынок продолжает страдать от не-

хватки чипов. В четверг японский 
автогигант Toyota Motor заявил 
о том, что сократит производство ав-
томобилей в сентябре на 40%. При-
чины — нехватка полупроводников 
и рост заболеваемости COVID-19 во 
всем мире. «Снижение прогнозов по 
производству автомобилей сказы-
вается на спросе на палладий, ведь 
основная область применения этого 
металла — автомобильные катали-
заторы»,— отмечает старший анали-
тик по металлургическому сектору 
АТОН Андрей Лобазов.

В таких условиях аналитики не 
исключают дальнейшего снижения 
стоимости палладия, но сомневают-
ся, что оно будет продолжительным. 
По мнению стратега УК «Арикапи-
тал» Сергея Суверова, палладий мо-
жет умеренно подорожать до кон-
ца года, в районе 3–5%, вследствие 
восстановительного роста мирово-
го автопрома, повышения требова-
ний к экологичности автомобилей 
и дефицита металла. «Норникель» 
оценивает дефицит палладия в этом 
году в 0,9 млн унций, в следующем 
году — в 0,7 млн унций, следует из 
полугодовой отчетности компании.

Рисками остаются возможное 
укрепление доллара из-за вероят-
ного ужесточения монетарной по-
литики в США, отмечает господин 
Суверов, а также проблемы с обес-
печением чипами автомобильных 
заводов, грозящие перебоями в про-
изводстве.

Виталий Гайдаев

В палладии нашлись продавцы
Его стоимость снизилась вслед за другими драгметаллами

В сегменте микробизнеса 
 сформировалась новая ка
тегория клиентов — «селле
ры», предприниматели, реа
лизующие продукцию через 
маркетплейсы и испытываю
щие необходимость в заемных 
 средствах. Объем рынка креди
тования селлеров оценивает
ся сейчас примерно в 10 млрд 
руб., но будет быстро расти. 
Но работа с ними не слиш
ком интересна крупным бан
кам — нишу занимают микро
финансисты и кредитные ор
ганизации, специализирующи
еся на работе с малым и сред
ним бизнесом (МСБ).Послед
ние готовые предлагать сел
лерам  специализированные 
 продукты.

«Факторинг плюс» (входит в груп-
пу Qiwi) в июле запустил специаль-
ный проект по финансированию 
селлеров — Sellplus. По оценкам 
компании, потребность селлеров 
маркетплейсов в заемных средст-
вах сейчас достигает 10 млрд руб. 
и в перспективе следующих двух лет 
потенциальный объем рынка может 
увеличиться до 100 млрд руб.

Продавцов маркетплейсов в от-
дельный сегмент выделяют также 
«Тинькофф» и «Точка» (подразделе-
ние «Открытия», специализирующе-
еся на работе с МСБ). «У людей появи-
лись характерные, новые для рынка 
потребности, а значит, возможно-
сти,— говорит сооснователь „Точки“ 
Евгения Евлютина.— Это новый рас-
тущий сегмент, для которого необ-
ходимо создавать узкоспециализи-
рованные продукты».

По данным аналитического про-
екта Tinkoff CoronaIndex, объем 
рынка онлайн-торговли растет на 
30–40% каждый год, и доля маркет-
плейсов внутри этого рынка также 
будет увеличиваться. На рынке сей-
час представлено около 100 тыс. ком-
паний-селлеров и их число может 
вырасти до 300–400 тыс. в ближай-
шие пару лет, считают в «Точке».

Финансисты выносят  селлеров 
в отдельный сегмент из-за особен-
ностей бизнеса: основной метри-
кой для проведения скоринга ста-
новится статистика продаж на 
маркетплейсе, поясняет гендирек-
тор «Факторинг Плюс» Виктор Вер-
нов. Крупным банкам невыгодно 
предоставлять таким клиентам рас-
четно-кассовое обслуживание, так 
как большая доля выходящих на 
маркетплейсы — новички, чей срок 
жизни меньше шести месяцев, они 
вряд ли будут сверхприбыльными, 
добавляет госпожа Евлютина. «Точ-
ка» в оценке опирается на данные 
продаж прямо с маркетплейсов, 
рейтинги продавца и продуктов, 
приводит пример она: это позволя-
ет управлять риском почти как по 
классическим кредитам.

«Это новый сегмент потребите-
лей заемных средств, который пока 
не в фокусе внимания крупных бан-
ков из-за невысокого среднего чека 
и небольшого пока объема рын-
ка. Частично потребность селлеров 
в заемных средствах покрывается 
за счет МФО и банковских креди-
тов, которые их учредители могут 
получить как физлица»,— полагает 
господин Вернов. Как физлица вла-
дельцы таких ИП, доход которых за-

висит от продаж на маркетплейсе, 
также оцениваются банками как ри-
скованные и не могут претендовать 
на большие лимиты по кредитным 
продуктам, добавляет собеседник 
„Ъ“ в крупном банке. 

Микрофинансисты подтвержда-
ют интерес к сегменту, но займы 
этой категории клиентов пока вы-
дают с осторожностью. Общий объ-
ем действующих займов субъектам 
малого бизнеса членов СРО «МиР» 
за год вырос на 46%, а за два года — 
на 75%, уточняет председатель сове-
та СРО «МиР» Эльман Мехтиев. Сред-
няя сумма займа составляет порядка 
2,5 млн руб., что как раз соответст-
вует потребности селлеров. «В то же 
время значительная доля таких кли-
ентов не соответствует текущему 
уровню риск-аппетита большинства 
МФО,— продолжает господин Мех-
тиев.— Этот сегмент потребителей 
еще предстоит оценить». 

В 2020–2021 годах маркетплей-
сы и службы доставки стали основ-
ными индустриями, получившими 
дополнительные возможности для 
развития своего бизнеса, говорит 
директор и руководитель группы 
по оказанию услуг компаниям фи-
нансового сектора «Делойт» в СНГ 
Максим Налютин. Многие компа-
нии-селлеры ранее реализовывали 
свои товары по неофициальным ка-
налам и, соответственно, не имеют 
подтверждаемой отчетности по обо-
ротам. Сейчас, добавляет эксперт, 
уровень проникновения финансо-
вых продуктов в микробизнесах не-
велик и имеет высокий потенциал 
роста.

Полина Трифонова

Банкиры освоили маркетплейсы
На рынке кредитования микробизнеса  
появились новые клиенты

Микрофинансовые организа
ции (МФО) в среднем одобря
ют только 20% заявок на зай
мы против трети до  пандемии. 
 Число игроков на рынке на фо
не кризиса и ужесточения регу
лирования также сократилось. 
Вкупе с продолжающимся сни
жением доходов населения это 
приводит к росту теневого сек
тора, говорят эксперты.

„Ъ“ ознакомился с рейтингом 
МФО, подготовленным Националь-
ным рейтинговым агентством (НРА). 
По нему доля одобренных заявок на 
получение микрозаймов по итогам 
второго квартала составила 20%. Этот 
показатель выше уровня 2020 года 
(тогда одобрялась только каждая ше-
стая-седьмая заявка), но существен-
но ниже показателей допандемий-
ного 2019 года, тогда одобрялось 
порядка трети заявок.

И восстановления докризисного 
уровня одобрения не стоит ожидать 
в ближайшее время, подчеркива-
ют авторы исследования. По итогам 
года доля одобрений вырастет мак-
симум до 25%, согласен гендиректор 
финансового маркетплейса «Юни-
ком24» Юрий Кудряков.

Ужесточение требований к за-
емщикам и снижение выдач позво-
лили сектору избежать роста прос-
роченной задолженности и даже 
продемонстрировать ее снижение. 
Так, уровень долгов с просрочкой бо-
лее 30 дней по итогам второго квар-

тала составил 33,2%, что на 0,6 про-
центного пункта ниже аналогичного 
показателя по итогам первого квар-
тала и на 5,3 процентного пункта 
ниже пикового значения второго 
квартала 2020 года (38,4%).

Однако на фоне кризиса ужесто-
чились и регуляторные требования 
к МФО, в частности по капиталу, от-
мечают эксперты НРА. Особенно-
стью первого полугодия 2020 года 
стал тот факт, что на фоне пандемии 
и после введения ограничений все 
больше компаний начали покидать 
реестр самостоятельно, а не из-за 
выявленных регулятором наруше-
ний. В 2021 году тенденция на сни-
жение числа игроков продолжается. 
Сейчас в реестре ЦБ состоят 1,3 тыс. 
МФО. В 2020 году из него были ис-
ключены почти 400 компаний. За 
прошедшие месяцы 2021 года — уже 
больше 150.

В совокупности эти факторы обо-
стряют проблему теневого креди-
тования. «Потенциальные заемщи-
ки МФО, получившие там отказ, 
не перестали нуждаться в заимст-
вованиях. И треть таких отказни-
ков могут стать клиентами серых 
кредиторов»,— уверен управляю-
щий директор по проектам разви-
тия НРА Виктор Четвериков. Несмо-
тря на восстановление экономики 
в целом, реально располагаемые до-
ходы населения не растут. «Многие 
не смогли вернуться к допандемий-
ному финансовому положению, но 

стремятся сохранить свой прежний 
уровень жизни, используя для этого 
заемные средства»,— отмечает руко-
водитель проекта «Общероссийско-
го народного фронта» «За права заем-
щиков» Евгения Лазарева.

Сами микрофинансисты возвра-
щаться к допандемийным принци-
пам работы не намерены. В текущих 
экономических и эпидемиологиче-
ских условиях пересмотр скоринго-
вой политики в сторону ослабления 
требований к платежеспособности 
клиентов маловероятен, уверена 
управляющий директор компании 
«Лайм-Займ» Олеся Киселева. «Круп-
ным игрокам удалось найти тонкую 
грань между ужесточением риск-по-
литики и смягчением требований 
к приоритетным группам заемщи-
ков. Это позволило приблизить ха-
рактеристики и цену займа к банков-
ским кредитам, выходить на новые 
категории заемщиков»,— добавляет 
управляющий партнер финтех-груп-
пы «Финбридж» Леонид Корнилов. 
Это особенно важно при значитель-
ном росте стоимости привлечения 
клиентов в 2021 году, подчеркивает 
госпожа Киселева.

К сожалению, отмечает дирек-
тор СРО «МиР» Елена Стратьева, в та-
кой ситуации очевиден риск роста 
объемов нелегального кредитова-
ния, особенно в регионах с низким 
уровнем присутствия финансовых 
 институтов.

Полина Трифонова

МФО смотрят неодобрительно
Выдачи займов не вернутся к докризисному уровню

Несмотря на все еще низкие 
ставки по ипотеке, ситуация 
на рынке жилья изза стреми
тельного удорожания недвижи
мости привела к снижению вы
год для заемщиков. Так, в абсо
лютном выражении вырос раз
мер первоначального взноса 
при сохранении его доли в об
щей сумме. Растет и в целом раз
мер кредита, снижая шансы уча
стия в льготной госпрограмме. 
По мнению экспертов, в обозри
мой перспективе доступность 
ипотеки не улучшится. Хотя они 
называют недоступной «скорее 
недвижимость, чем ипотеку».

Средний размер ипотечного кре-
дита на приобретение жилья на пер-
вичном рынке в июне был ниже 
3 млн руб. только в 15 из 85 регио-
нов РФ, подсчитали аналитики рей-
тингового агентства «Эксперт РА» 
на основе данных ЦБ (учитывались 
кредиты под залог прав требования 
по договору долевого участия, ДДУ). 
Это значит, что далеко не каждый за-
емщик, желающий купить квартиру 
в новостройке, даже вне столичного 
региона сможет уложиться в обнов-
ленный лимит по льготной ипотеке, 
условия которой изменились c июля 
2021 года. Теперь на льготных усло-
виях доступна ипотека на жилье 
в новостройках лишь до 3 млн руб. 
во всех субъектах России (прежде 
сумма кредита была ограничена 
в 12 млн руб. и 6 млн руб.).

В отличие от лета 2020 года сейчас 
ситуация складывается не в пользу 
заемщика. По данным Росстата, во 
втором квартале цены на жилье на 
первичном рынке выросли на 21%, 
на вторичном — на 14%. По подсче-
там «Эксперт РА», в июне средний 
ипотечный кредит на первичном 
рынке жилья составил 4,06 млн руб., 
увеличившись на 46% год к году.

«Если по состоянию на конец 
2020 года льготная ипотека еще да-
вала экономию на ипотечном пла-
теже в большинстве регионов РФ, 
несмотря на рост цен, то к кон-
цу первого полугодия 2021-го, ког-
да завершилась первая версия про-
граммы, ее выгода была исчерпана 
полностью более чем в 70% регио-
нов»,— поясняют в «Эксперт РА». 
В июне средний платеж по ипоте-
ке вырос на 28% год к году, уточняют 
в агентстве.

Целью правительства было сохра-
нить программу льготной ипотеки 
на новостройки любой ценой, влас-
ти выбрали компромисс «дать ипо-
теку там, где ее нет» (урезание по 
сумме, чтобы отрезать столичные 
регионы), отмечает главный экс-
перт «Русипотеки» Сергей Гордей-
ко. По его словам, для оценки до-
ступности ипотеки в классическом 
понимании нужно учитывать в том 
числе среднюю стоимость квадрат-
ного метра в разрезе по регионам, 
а также доходы россиян и накопле-
ния на первоначальный взнос. Про-
центные ставки по ипотеке, которые 
в последнее время растут (см. „Ъ“ от 
1 июля), лишь один из таких факто-
ров, отмечает эксперт: «Естественно, 
ставки увеличивают ежемесячный 
платеж и для части россиян делают 
получение ипотеки невозможным».

Из-за удорожания жилья росси-
янам приходится тратить больше 
средств на первоначальный взнос. 
«Растущая стоимость жилья выну-
ждает заемщиков брать больший по 
размеру ипотечный кредит и, соот-
ветственно, делать больший в абсо-
лютном выражении первый взнос, 
чтобы обеспечить требуемые бан-
ками 10–15% от стоимости кварти-
ры»,— говорится в аналитической 
записке «Эксперт РА». 

Между тем собственных нако-
плений у россиян больше не ста-
новится. Об этом можно судить по 
ипотеке, выдаваемой с первым 
взносом ниже 20%, говорит гла-
ва дирекции ипотечного кредито-
вания ТКБ  Вадим Пахаленко: «На 
нее приходится треть всего рынка, 
и последние несколько лет доля не 
сильно  меняется».

По оценке Вадима Пахаленко, 
средняя ставка по ипотеке до кон-
ца 2021 года может повыситься на 
0,5 процентного пункта, и это нель-
зя назвать существенным, влияния 
на спрос повышение почти не ока-
жет. «Исходя из этого, доступность 
ипотеки до конца года останется на 
том же уровне, как и сейчас»,— пояс-
няет эксперт. Он считает, что «недо-
ступной скорее следует считать не-
движимость, а не ипотеку».

Ольга Шерункова

Ипотека не станет доступнее
У заемщиков все меньше выгод и льгот

Итоги работы микрофинансовых организаций в первом полугодии 2021 года
Название Объем портфеля  

займов (млрд руб.)
Изм.  

за год (%)
PDL  

(млрд руб.)
Installment Loans 

(млрд руб.)
Займы МСБ 
(млрд руб.)

Объем выдачи 
(млрд руб.)

МФК «Займер» 10,27 62,5 9,87 0,20 — 16,61

Группа «Деньги сразу» 7,15 н. д. 5,23 1,91 — 13,61

МФК «Мигкредит» 7,02 22,7 0,41 5,88 0,31 8,09

МФК «Центр финансовой поддержки» 5,39 49,2 0,04 5,35 — 5,84

ГК MoneyMan 5,00 -3,9 1,98 2,98 — 5,55

Eqvanta 4,38 53,4 2,43 1,70 — 4,56

Группа МФО «До зарплаты» 3,57 68,8 0,49 2,96 — 4,16

МФК «ЭйрЛоанс» (Kviku) 3,51 101,8 — 1,80 — 3,27

МКК «Арифметика» 2,88 20,4 0,04 2,84 — 3,24

МКК Фонд микрофинансирования Краснодарского края 2,41 31,4 — — 2,41 1,96

МКК «Срочноденьги» 2,34 54,8 1,94 0,39 — 1,87

МКК «Фонд поддержки предпринимательства Республики Татарстан» 2,15 33,0 — — 2,15 1,76

МКК «Финмолл» 1,95 22,3 0,00 0,93 — 1,41

Удмуртский фонд развития предпринимательства 1,95 35,7 — — 1,55 1,25

МФК «Вэббанкир» 1,65 2,0 1,65 — — 1,21

Компании ранжированы по величине портфеля займов. PDL — займы до зарплаты. Installment Loans — долгосрочные займы.  
Прочерк — показатель отсутствует или корректный расчет невозможен. н. д. — нет данных. По данным НРА.

Его поздравляет и. о. губернатора Пензенской области 
Олег Мельниченко:
— Уважаемый Константин Георгиевич! Примите самые 
искренние поздравления с днем рождения! Вот уже без 
малого полтора десятка лет Вы являетесь руководите-
лем государственной корпорации, от работы которой 
во многом зависит качество жизни граждан нашей стра-
ны, в том числе жителей Пензенской области. За этот 
срок вашему коллективу удалось сделать немало. А зало-

гом достигнутых результатов, я это знаю не понаслыш-
ке, стало прежде всего Ваше ответственное отношение 
к делу, организаторский опыт и высокий профессиона-
лизм, исключительная порядочность и умение спла-
чивать вокруг себя людей. От всей души желаю Вам 
нескончаемой жизненной и творческой энергии для 
новых трудовых свершений, семейного благополучия, 
крепкого здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год  
гендиректору — председателю правления госкорпорации — 
Фонда содействия реформированию ЖКХ
Константину Цицину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

За 1 приняты значения на 01.01.2021  

КАК МЕНЯЛИСЬ ЦЕНЫ БЛАГОРОДНЫХ МЕТАЛЛОВ В 2021 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

По итогам нынешнего летнего сезона туропера-
торам не удалось приблизиться к показателям 
докризисного 2019 года. Продажи турпакетов 
оказались вдвое ниже, чем в позапрошлом году, 
а игроки рынка недосчитались трети своей вы-
ручки. Из-за закрытых границ у россиян неболь-
шой выбор для отдыха — курорты внутри стра-
ны и пляжи Турции: на эти направления при-
шлась большая часть бронирований, несмотря 
на то что отдых этим летом стал заметно дороже.

Заканчивающийся летний сезон не позволил туро-
ператорам достичь объемов продаж пакетов, которые 
были в докризисном 2019 году, сообщили опрошенные 
„Ъ“ участники рынка. Так, в Tez Tour и «Интуристе» зая-
вили, что этим летом на отдых отправилось в два раза 
меньше россиян, чем в позапрошлом году. Представи-
тель Национальной сети турагентств Игорь Блинов гово-
рит, что выручка туриндустрии по итогам лета этого года 
окажется ниже на 30–35% по сравнению с 2019 годом.

В Tez Tour это связывают с поздним открытием для 
массового отдыха Турции (полномасштабные программы 
поездок в эту страну возобновились лишь с конца июня) 
и закрытием многих традиционно востребованных на-
правлений, включая Италию и Испанию. Еще один не-
гативный фактор — длительное отсутствие возможно-
сти летать в открытые для россиян страны из региональ-
ных центров, добавляют в «Интуристе». Несмотря на это, 
Турция летом 2021 года стала главным туристическим 
направлением. По данным Travelata.ru, 52% всех летних 
бронирований пришлось на эту страну, что всего на 3 про-
центных пункта ниже показателей 2019 года.

В Level.Travel признают, что достичь допандемий-
ных продаж в количественном выражении в летнем 
сезоне рынку не удалось, но в августе выручка компа-
нии вышла на уровень аналогичного периода 2019 года. 
Хотя многие страны с бюджетным отдыхом для росси-
ян по-прежнему закрыты, но Level.Travel помогла расту-
щая доля таких сравнительно дорогих направлений, как 
Мексика, ОАЭ, Куба и Мальдивы. Отдельно участники 
туррынка выделяют Абхазию, чья доля в структуре бро-

нирований за два года, по данным Level.Travel, выросла 
с 1% до 4%. Это случилось в том числе за счет мягких огра-
ничений, введенных в Абхазии в период пандемии, по-
ясняет представитель «Интуриста» Дарья Домостроева.

В то же время этим летом закономерно вырос спрос 
на отдых на внутренних курортах. По подсчетам Trave-
lata.ru, в текущем сезоне на долю туров по России при-
шлось 29% бронирований, в то время как год назад 8%. Го-
спожа Домостроева говорит о шестикратном росте про-
даж туров по России. Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин рассчитывает, что продажи лет-
них туров на российские курорты в итоге на 15% превы-
сят аналогичный показатель допандемийного 2019 года. 
Это во многом связано с аномально высокими показате-
лями мая—июня, когда спрос поддерживала программа 
туристического кэшбэка, говорит он.

Правда, с июля из-за роста заболеваемости COVID-19 
и новых ограничений активность туристов стала сни-
жаться. По оценкам господина Ромашкина, в августе тур-
поток в Краснодарский край оказался на 35–40% ниже, 
чем в том же месяце 2019 года. В общей сложности реги-
он, по его прогнозам, в этом году примет 15–16 млн путе-
шественников, Крым — 7–8 млн. Для Крыма это макси-
мальное значение, так как из-за ограниченных возмож-
ностей размещения полуостров не может принять в пи-
ковые даты больше отдыхающих, добавляет эксперт.

Кризис, вызванный пандемией, привел к росту за-
трат россиян на летний отдых. Согласно оценкам Trave-
lata.ru, средний чек при бронировании тура на июнь—
август в этом году составил 96 тыс. руб., это на 9% выше 
аналогичного значения 2019 года. Средняя стоимость 
турпакета по России подорожала на 15%, до 54 тыс. руб., 
в Турцию — на 17,4%, до 108 тыс. руб. Такая динамика, 
как считают эксперты, может быть связана в том числе 
с увеличившейся долей высокобюджетных средств раз-
мещения: на российских курортах такие объекты летом 
из-за пандемии оказались в дефиците, а в Турции опе-
ративно возобновить прием гостей смогли не все отели 
с низкими ценами.

Александра Мерцалова

Россияне  
нашли свои пляжи
Как туристы провели это лето

Минимальная экспортная став-
ка на плоский горячекатаный про-
кат и арматуру — $115, холоднока-
таный прокат — $133, нержавею-
щую сталь и ферросплавы — $150 
за тонну. «Русская сталь» оценива-
ла снижение прибыли металлургов 
из-за пошлин в 150–180 млрд руб.

Внутрироссийские цены снижа-
ются не из-за пошлин, а из-за сни-
жения мировых цен и соответству-
ющего сокращения нетбэка, полага-
ет управляющий директор рейтин-
говой службы НРА Сергей Гришу-
нин. Он отмечает, что с конца июля 
цена на лом на LME снизилась с $490 
до $456 за тонну, а европейские 
цены на плоский прокат — с $1387 
до $1279. На этом фоне произошло 
еще и некоторое укрепление курса 
рубля, что в совокупности привело 
к снижению российских цен на про-

кат со 108 тыс. руб. за тонну с НДС 
в конце июня до 93,7 тыс. руб.

Сезон активного строительства 
подходит к завершению, что допол-
нительно уменьшает потребности 
внутреннего рынка. Пока мировые 
цены довольно высоки, поэтому зна-
чимых угроз нет, считает эксперт, но 
более резкое падение котировок мо-
жет привести к потерям при экспор-
те металла из России.

По мнению управляющего ди-
ректора рейтингового агентства 
НКР Дмитрия Орехова, мировые 
цены на сталь по-прежнему поддер-
живает политика крупнейшего про-
изводителя стали Китая по умень-
шению выбросов СО2, что сдержи-
вает местный выпуск. Однако с на-
чала 2022 года по мере балансиров-
ки спроса и предложения, полагает 
он, цена на сталь будет падать на 10–
15% от текущего уровня.

Евгений Зайнуллин

Горячекатаный закат
с1

Hyundai уже в 2022 году локали-
зует в Санкт-Петербурге произ-
водство двухлитрового двига-
теля. Он предназначен для ряда 
моделей Hyundai-Kia, которые 
собираются на калининград-
ском «Автоторе». По мнению экс-
пертов, в результате может быть 
поднят вопрос о переносе их 
производства в Санкт-Петербург.

Нижегородское ООО «Литейный 
завод „Росалит“» планирует запу-
стить производство алюминиевых 
деталей для двигателей к автомоби-
лям Hyundai, Kia, Ford, Citroen и Peu-
geot с привлечением льготного зай-
ма Фонда развития промышленно-
сти (ФРП). Компании был одобрен 
заем в 323 млн руб., общий бюджет 
проекта — 408,4 млн руб., рассказали 
„Ъ“ в ФРП. В частности, предприятие 
наладит изготовление нижней ча-
сти блока цилиндров для двигателя 
NU 2.0 к моделям Hyundai i40, Tucson, 
Kia Cerato, Cerato Koup, Soul, Sportage, 
а также головок блока цилиндров для 
турбодвигателя объемом 2,2 л к фур-
гону Ford Transit и блоков цилиндра 
двигателей DV6 для Citroen Berlingo 
и Peugeot Partner.

Двигатель NU 2.0 будет произво-
диться на строящемся заводе «Хендэ 
Виа» в Сестрорецке под Петербургом, 
локализация запланирована на на-
чало 2022 года, уточнили в ФРП. Дви-
гатель DV6 для Peugeot-Citroen будет 
выпускаться в Калуге с апреля 2022 
года, а турбодвигатель 2,2 л для Ford 
Transit — в Елабуге с 2023 года. Экс-
пертный совет ФРП также одобрил 
заем для «Форж де Курсель Воронеж-
ский кузнечный завод», который пла-
нирует запустить в Подмосковье ли-
нию горячей штамповки коленва-
лов для АвтоВАЗа и Hyundai. Общий 
бюджет проекта — 1 млрд руб., из них 

660 млн руб.— льготный заем ФРП. 
Гендиректор компании Константин 
Зарудный отмечает, что запуск произ-
водства запланирован на апрель 2022 
года, могут выпускаться коленвалы 
для двух- и трехцилиндровых двига-
телей объемом от 1 до 2,2 л.

О намерениях АвтоВАЗа, «Сол-
лерс Форд», Peugeot-Citroen, а так-
же Hyundai и Kia локализовать про-
изводство двигателей было извест-
но из их специнвестконтрактов 
(СПИК). Но по корейским автомоби-
лям назывались лишь сроки запуска 
завода «Хендэ Виа» и начала сборки 
двигателя 1,6 л — октябрь 2021 года. 
На первом этапе запланирован вы-
пуск 240 тыс. двигателей в год с воз-
можностью увеличения до 330 тыс. 
шт. «Пока завод будет выпускать 
1,6 л, а 2 л будем импортировать, 
а потом производство будет разви-
ваться»,— говорил в июне глава про-
изводственного управления компа-
нии Андрей Казак. Он отмечал, что 
«суперразницы между этими двига-
телями в производстве нет».

Источники „Ъ“ в отрасли говорят, 
что запуск производства двигателей 
объемом 2 л на «Хендэ Виа» назначен 
на июль 2022 года, но задержится 
до августа. Серийное производство 
алюминиевых деталей двигателей 
для корейских компаний на «Роса-
лите» начнется в течение года, уточ-
нили в «Соллерс Авто».

Достаточно определенные сро-
ки запуска производства двигателей 
ставят вопрос переноса сборки не-
которых моделей с калининградско-
го «Автотора» на купленную Hyun-
dai в 2020 году бывшую площадку 
GM в Шушарах (Петербург). Двигате-
ли Gamma 1,6 л устанавливаются на 
Hyundai Solaris и Kia Rio, выпускае-
мые на заводе «Хендэ Мотор Ману-

фактуринг Рус» в Петербурге (сосед-
ствует с «Хендэ Виа»). На Hyundai Cre-
ta, а также выпускаемые на «Авто-
торе» Kia Cerato и Soul устанавлива-
ются двигатели на 1,6 л и на 2 л. Kia 
Sportage и Hyundai Tucson не осна-
щаются двигателем 1,6 л. Hyundai i40 
в 2018 году на конвейере «Автотора» 
заменила модель Sonata.

В СПИК «Автотора» фигурировали 
обязательства за десять лет перейти 
по десяти моделям от контрактной 
сборки к сварке и окраске. Произ-
водство Hyundai Sonata было пере-
ведено на полный цикл в 2020 году, 
договоренностей по другим моде-
лям не было, для этого нужно будет 
строить новую линию (см. „Ъ“ от 28 
июля 2020 года). Среди моделей Kia 
полный цикл производства есть по 
Soul и Sportage, а планы перехода на 
него — по Kia Cerato. Источники „Ъ“ 
предполагают, что вопрос перевода 
в Петербург актуален для моделей 
Hyundai.

В Hyundai не комментируют пла-
ны по двигателю объемом 2 л и судь-
бу выкупленной у GM площадки. 
В «Автоторе» отказались обсуждать 
«информацию о планах (либо их от-
сутствии) в рамках совместных про-
ектов с партнерами до принятия со-
гласованных решений». Доставка 
двигателей из Петербурга в Кали-
нинград скорее всего выгоднее, чем 
из Кореи, отмечает Владимир Беспа-
лов из «ВТБ Капитала». Перенос про-
изводства моделей на другой завод, 
по его словам, обычно имеет смысл 
после истечения жизненного цикла 
(7–8 лет). Другой вопрос, уточняет го-
сподин Беспалов, если у Hyundai ин-
вестиции в сварку и окраску еще не 
сделаны и при этом есть собствен-
ные незагруженные мощности.

Ольга Никитина

Hyundai заводит 
двухлитровый двигатель
Его производство в России может начаться через год

Минтранс, уже предложивший 
ограничить погрузку и разгруз-
ку загрязняющих веществ с суд-
на на судно за пределами пор-
тов, хочет подкрепить это реше-
ние штрафами. Их размер для 
компаний, согласно поправкам 
Минтранса к КоАП, с которы-
ми ознакомился „Ъ“, может со-
ставить до 10 млн руб. Но и без 
штрафов ограничение перевал-
ки грозит дополнительными за-
тратами. Эксперты признают, 
что регулировка рейдовой пере-
валки необходима, но в нынеш-
нем варианте правил выглядит 
скорее попыткой переориента-
ции грузов в порты.

Как выяснил „Ъ“, Минтранс 
внес в правительство скорректиро-
ванный законопроект о введении 
штрафов за так называемую рейдо-
вую перевалку, то есть перемеще-
ние грузов с судна на судно за преде-
лами портов. Речь в первую очередь 
идет о нефти и нефтепродуктах. До-
кумент дополняет законопроект об 
ограничении рейдовой перевалки 
вне портов с 1 марта 2022 года, вне-
сенный в Госдуму 16 июня (см. „Ъ“ 
от 15 июня).

В новой редакции поправок Мин-
транса к Кодексу об администра-
тивных правонарушениях (КоАП) 
в отличие от старой за нарушения 
в исключительной экономической 
зоне РФ (ИЭЗ) предусмотрены мень-
шие штрафы, чем за нарушения во 
внутренних и территориальных во-
дах, а также в границах портов, где 
перевалка груза с судна на судно за-
прещена. За рейдовую перевал-
ку в ИЭЗ гражданам грозят штра-
фы в 50–100 тыс. руб., должностным 
лицам — 100–400 тыс. руб., ИП и ком-
паниям — 0,5–1 млн руб. За разгру-
зочно-погрузочные операции в дру-
гих неположенных местах штрафы 
составят 100–200 тыс. руб., 0,5–1 млн 
руб. и 5–10 млн руб. соответственно. 
Штрафовать будут владельцев судов 
и капитанов.

Запрет рейдовой перевалки за 
пределами портов обернется для 

компаний дополнительными затра-
тами. По оценкам самого Минтран-
са, которые он дает в пояснительной 
записке, в среднем стоимость пере-
валки тонны нефти на рейде состав-
ляет $5, у причала — 10$. По инфор-
мации министерства, в 2020 году 
в портах Мурманска, Новороссий-
ска, Феодосии и в порту Кавказ со-
вершено 10 тыс. операций рейдовой 
перевалки наливных грузов общим 
объемом 99,4 млн тонн (примерно 
четверть всей перевалки таких гру-

зов, по данным Ассоциации мор-
ских и торговых портов). Данных об 
объеме рейдовой перевалки за пре-
делами портов не приводится.

Сергей Афанасьев, 25 лет прора-
ботавший судоводителем и капита-
ном, согласен, что «разумно ограни-
чить рейдовую перевалку за преде-
лами портов следовало бы». Но если 
придется переваливать грузы только 
в пределах портов, затраты возрастут 
как для отправителя, так и для полу-
чателя, подчеркивает он: «В порт 
нужно будет заходить обоим и опла-
чивать портовые сборы, лоцманские 
услуги, буксирное обеспечение при 
швартовке и отшвартовке». Процесс 
будет занимать больше времени, чем 
перевалка в открытом море при нор-
мальных погодных условиях, добав-
ляет эксперт, что приведет к сниже-
нию товарооборота.

Минтранс готов разрешить рей-
довую перевалку за пределами теку-
щих границ портов, но только в за-
крепленных за ними и определяе-
мых правительством перегрузоч-

ных районах. Критерии установки 
районов пока неясны. В министер-
стве „Ъ“ уточнили лишь, что «воз-
можность перегрузки с судна на суд-
но не исключается, лишь устанавли-
ваются правила ее осуществления, 
отсутствовавшие ранее». Штрафы 
за рейдовую перевалку с нарушени-
ями есть, например, в английском 
праве, отмечает управляющий парт-
нер Navicus.Law и президент Ассо-
циации морского права (RUMLA) 
Константин Краснокутский. При-
чем британские власти не ограни-
чивают размер штрафа, его устанав-
ливает суд.

В пояснительной записке Мин-
транс отмечает, что нерегулируемая 
рейдовая перевалка создает угро-
зу «аварийных ситуаций и загрязне-
ния окружающей среды». А в аквато-
рии порта, надеются разработчики 
законопроекта, грузы будут перева-
ливаться под контролем и при обяза-
тельном наличии плана по предупре-
ждению и ликвидации аварийных 
разливов нефти и нефтепродуктов.

«Охрана окружающей среды 
лишь предлог для принятия зако-
нопроекта. Его цель — максималь-
но загрузить портовые мощно-
сти»,— полагает Константин Крас-
нокутский. То, что законопроект 
может быть «элементом конкурент-
ной борьбы» портов за грузы, допу-
скает и Надежда Малышева из Port-
News. Мишенью нового регулиро-
вания, полагает эксперт, выглядит 
Кавказ. Там перевалка в основном 
происходит с речных судов, достав-
ляющих грузы по Волге и Дону, на 
рейдовые накопители с последую-
щей перевалкой на морские суда. 
Переваливать грузы в акватории 
терминала в Тамани (принадлежит 
ОТЭКО) — в разы дороже, добавляет 
она, к тому же там нет речных при-
чалов, то есть грузы могут уйти на 
железную дорогу. В других случа-
ях, отмечает госпожа Малышева, за-
прет рейдовой перевалки за преде-
лами портов может повлечь уход су-
дов в воды других стран.

Маргарита Афанасьева

Грузам не место на рейде
Минтранс подготовил штрафы для перевалки вне портов

С 2022 года  
нам предстоит  

принять  
соответствующие 

системные  
уже налоговые  
более или менее  

постоянные решения  
по защите  

внутреннего рынка
— Андрей Белоусов,

первый вице-премьер РФ, 24 июня,  
о росте цен на металл в стране
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Директор Плодоовощного союза 
Михаил Глушков поясняет, что сегод‑
ня Россельхознадзор не проверяет 
ввозимую продукцию на остатки пе‑
стицидов и химикатов. Импортеры 
этим пользуются: они применяют 
устаревшие и дешевые препараты, 
тем самым имея возможность сни‑
жать стоимость яблок, указывает он. 
В Россельхознадзоре подтвердили 
„Ъ“, что поставщики плодов из дру‑
гих стран превышают допустимые 
нормы применения пестицидов 
и агрохимикатов. В службе добави‑
ли, что имеют право контролиро‑
вать соблюдение требований к при‑
менению этих препаратов в местах 
производства, но только при нали‑
чии соглашения с другими государ‑

ствами. Россельхознадзор направил 
основным странам—экспортерам 
растительной продукции проекты 
соглашений. Пока вопрос лучше все‑
го проработан с Азербайджаном.

По мнению Михаила Глушкова, 
инициатива садоводов вряд ли при‑
ведет к существенному снижению 
доли импорта. Скорее произойдет 
смена поставщиков продукции и по‑
вышение качества, рассчитывает он. 
Гендиректор агрохолдинга «Степь» 
Андрей Недужко уверен, что рос‑
сийские садоводы смогут удовлетво‑
рить спрос на яблоки. Но аналитик 
Института комплексных исследова‑
ний Надежда Каныгина сомневает‑
ся, что предложения садоводов будут 
реализованы из‑за высокой зависи‑
мости РФ от импорта яблок и груш. 
По ее словам, если в сезон сбор пло‑

дов еще реально нарастить, то мощ‑
ностей по хранению в течение года 
пока не хватает. По данным Минсель‑
хоза, на начало 2021 года в РФ функ‑
ционировало 300 плодохранилищ 
общей мощностью 860,2 тыс. тонн.

В министерстве также заявили 
„Ъ“, что ограничение импорта тре‑
бует тщательной оценки воздейст‑
вия на продовольственный рынок 
и финансово‑экономического обо‑
снования с учетом необходимости 
сохранения стабильного уровня 
цен. Основной приоритет сегодня, 
добавили там, это строительство 
и модернизация плодохранилищ, 
что позволит производителям вы‑
пускать свою продукцию на рынок 
в межсезонье при благоприятной 
конъюнктуре.

Алексей Полухин

Плод у ворот

В кризис, вызванный панде-
мией, темпы экспансии в РФ 
зарубежных марок одежды су-
щественно замедлились, что 
дало новые возможности рос-
сийским региональным брен-
дам. Так, на московский ры-
нок вышла волгоградская сеть 
Noun, ранее известная как 
Dorogobogato, нижегородская 
марка Olso и ряд брендов, на-
чинавших работать в онлайне. 
На первом этапе, предупрежда-
ют эксперты, таким маркам 
придется снимать помещения 
в Москве по ставкам выше ры-
ночных.

Волгоградский одежный бренд 
Dorogobogato, среди совладель‑
цев которого фонд «Тилтех Капи‑
тал» основателя «Вкусвилла» Анд‑
рея Кривенко и партнеров, сменил 
название на Noun и вышел на мо‑
сковский рынок. Об этом „Ъ“ рас‑
сказал представитель фонда. Пер‑
вая точка открылась в торгцентре 
«Афимолл», до конца года планиру‑
ется запустить в столице еще около 
пяти магазинов. До сих пор точки 
сети работали в регионах, в том чи‑
сле в Волгограде, Казани, Краснода‑
ре, Самаре, Саратове. В целом за три 
года Noun намерен открыть 100 то‑
чек по всей стране, а затем выйти 
на европейский рынок. 

Noun — не единственный ре‑
гиональный одежный бренд, вы‑
шедший в Москву в последнее вре‑
мя. Так, нижегородская марка Olso 
открыла два магазина в столице 
и продолжает искать помещения 
для новых точек, говорит регио‑
нальный директор департамен‑
та торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева. Ру‑
ководитель направления аренды 

торговых помещений в регионах 
России CBRE Надежда Цветкова до‑
бавляет, что число магазинов в сто‑
лице также расширили 12 Storeez, 
2mood, Gate31, Emka, Brusnika, All 
We Need. По словам управляюще‑
го партнера «Ванчугов и партнеры» 
Алексея Ванчугова, большая часть 
региональных новых марок, откры‑
вающих свои магазины в торгцен‑

трах Москвы,— бренды, которые 
стартовали с продаж в онлайне, 
включая Instagram. 

Тренд, связанный с открытием ре‑
гиональными брендами офлайн‑то‑
чек в столице, усилился на фоне пан‑
демии и замедления темпов выхода 
международных fashion‑брендов 
прежде всего массового сегмента.

По данным Knight Frank, в первой 
половине 2021 года в Россию выш‑
ло всего семь брендов, шесть из ко‑
торых работают в сегменте «выше 
среднего». Большинство заметных 
массовых международных марок, 
не представленных в России, откла‑
дывают планы по открытию сво‑
их магазинов (см. „Ъ“ от 9 августа). 
«Учитывая, что в Москве наблюдает‑
ся рост вакансии торговых площа‑
дей, региональные операторы по‑

считали это удачной возможностью 
начать экспансию»,— отмечает го‑
спожа Хакбердиева. По оценкам JLL, 
в январе—июне 2021 года вакант‑
ность в московских торгцентрах вы‑
росла с 5,4% до 5,9%, а по итогам года 
показатель может достичь 7–8%.

Президент Baon Илья Ярошенко 
поясняет, что, хотя онлайн хорошо 
покрывает любую географию, оф‑
лайн‑дистрибуция работает на из‑
вестность. Но для развития розницы 
нужны либо хорошая доходность 
от операционной деятельности, 
либо накопления, либо инвестиции, 
предупреждает он. Евгения Хакбер‑
диева добавляет, что зачастую аренд‑
ные ставки для региональных марок 
будут выше, так как не всегда собст‑
венники торгцентров готовы риско‑
вать, взаимодействуя с малоизвест‑
ным на московском рынке брендом. 
Но если первый офлайн‑магазин 
бренда успешен, то при открытии 
второй точки значительная часть 
препятствий и сложностей автома‑
тически устраняется, и собствен‑
ники помещений смотрят на арен‑
датора «по‑другому», отмечает 
руководитель департамента торго‑
вой недвижимости компании JLL По‑
лина Жилкина. 

По словам Алексея Ванчугова, 
тренд на экспансию региональных 
fashion‑брендов может остановить 
выход в Россию новых крупных иг‑
роков, как, например, ирландского 
Primark. Но господин Ярошенко убе‑
жден, что девелоперам торгцентров 
нужен пласт средних и мелких арен‑
даторов, так как доходность с ква‑
дратного метра по ним может быть 
больше, а разнообразный пул брен‑
дов помогает увеличить трафик.

Дмитрий Шестоперов,  
Александра Мерцалова

Москвичей оденут  
из провинции
Fashion‑бренды из регионов активно  
выходят на столичный рынок

Госструктуры начинают перехо-
дить на полностью российский 
сервис видео-конференц-свя-
зи. Его разработала TrueConf 
на процессорах «Байкал Элек-
троникс» и программном обес-
печении Astra Linux. В числе за-
интересованных — Росгвардия 
и «Ростелеком». Спрос на реше-
ние будет стимулировать по-
литика импортозамещения, 
но из-за дефицита комплекту-
ющих отечественные комплек-
сы могут подорожать, полагают 
эксперты.

Осенью TrueConf планиру‑
ет начать поставки в госорганы 
и госкомпании нового комплек‑
са видео‑конференц‑связи (ВКС) 
на отечественных процессорах Bai‑
kal‑M и специальной операционной 
системе, рассказали „Ъ“ в компа‑
нии. Интерес к решению есть у Рос‑
гвардии, «Ростелекома» и других 
госкорпораций, уточнили в True‑
Conf. Стоимость новых комплексов 
не раскрывается, цена устройств, ра‑
ботающих на процессорах Intel, на‑
чиналась от 89 тыс. руб.

Росгвардия продолжает замену 
ВКС‑терминалов и серверного обо‑
рудования иностранного производ‑
ства на российские, подтвердили 
„Ъ“ в ведомстве. С 2019 года структу‑
ра использует отечественную систе‑
му ВКС TrueConf, но комплексы еще 
работают на иностранных процессо‑
рах. Видеотерминалы TrueConf уже 
тестируются в региональных фили‑
алах «Ростелекома», подтвердили 
в компании.

• Компания TrueConf зарегистриро-
вана в 2011 году. Согласно данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка ком-
пании в 2017 году составляла 
88,4 млн руб., в 2018-м — 144,7 млн 
руб., а в 2020 году этот показатель 
вырос до 739,3 млн руб.
В России рынок профессиональ‑

ной видео‑конференц‑связи сформи‑
ровался в 2000‑х годах, крупнейшие 
заказчики на нем — государствен‑
ные и региональные органы влас‑
ти, объясняет директор по разви‑

тию бизнеса Vinteo Борис Попов. 
В 90% случаев, по его словам, для со‑
здания своих систем разработчи‑
ки использовали иностранное обо‑
рудование разных производителей. 
По данным Telecom Daily, до 2020 
года объем рынка видео‑конфе‑
ренц‑связи в России постепенно сни‑
жался — с 2,62 млрд руб. в 2016 году 

до 2,1 млрд руб. в 2019 году. Из‑за пе‑
рехода на удаленную работу в 2020 
году рынок вырос до 2,5 млрд руб.

В апреле 2020 года многие обрати‑
ли внимание на ВКС‑оборудование 
иностранного производства (Poly‑
com), с помощью которого прово‑
дились совещания президента. Тог‑
да эксперты отрицали возможность 
полноценной замены импортных 
систем ВКС российскими. Но уже 
в апреле 2021 года, когда появилась 
информация о возможном отказе 
американской ВКС Zoom от работы 
с российским госсектором, почти 
все ведомства отчитались об успеш‑
ном тестировании отечественных 
решений TrueConf, Videomost, Vin‑
teo, IVA Technologies.

Минпромторг в ближайшее вре‑
мя планирует наложить запрет 
на иностранное оборудование, 
в том числе в системах видео‑кон‑
ференц‑связи, с 2022 года. Для этого 
разработан законопроект, по которо‑
му камеры могут попасть под огра‑
ничение «второй лишний», а также 
для госзакупок, уточнили в мини‑
стерстве.

TrueConf выбрала удачный мо‑
мент для запуска сервиса, считает 
первый заместитель управляюще‑
го директора компании «ЛАНИТ‑Ин‑
теграция» Олег Головко: «Во‑первых, 
продолжает расти спрос на ВКС, 
во‑вторых, устаревает парк установ‑
ленных ранее устройств». Но другие 
участники рынка тоже рассчитыва‑
ют заменить иностранные терми‑
налы. «Мы уже завершаем процесс 
адаптации системы унифицирован‑
ных коммуникаций IVA MCU для 
работы на отечественных процес‑
сорах „Байкал“»,— рассказал генди‑
ректор IVA Technologies Станислав 
Иодковский.

Стоимость российских систем 
почти на 30–40% дешевле в момент 
покупки и до 50% — на этапах экс‑
плуатации и обслуживания, гово‑
рит Борис Попов. Но совсем иначе, 
по его словам, дела обстоят с «желе‑
зом»: «Российский рынок производ‑
ства аппаратных терминалов виде‑
освязи пока только формируется, 
объемы заказов небольшие. Сейчас 
это преимущественно мелкосерий‑
ное производство, с границей спро‑
са в 4–5 тыс. устройств в год».

На рынке может сказаться и де‑
фицит полупроводников, преду‑
преждает источник „Ъ“ в ради‑
оэлектронной отрасли: «Можно 
ожидать недостатка устройств ком‑
плектующих для ВКС и повышения 
цен на конечные системы как в Рос‑
сии, так и во всем мире». Решени‑
ем проблемы, по его мнению, могут 
стать создание и развитие произ‑
водственных баз в России и переход 
на преимущественное производство 
полного цикла внутри страны.

Татьяна Исакова

Чиновникам придадут 
российский вид
Госструктурам поставят первый отечественный 
комплекс видео‑конференц‑связи

Фармритейлеры, которым год 
назад на фоне локдауна уда-
лось увеличить выручку, начали 
ее терять. В первом полугодии 
общий оборот аптечных сетей 
сократился на 0,6%, до 692 млрд 
руб. Нарастить продажи удалось 
только крупным игрокам. Экс-
перты полагают, что падение 
будет наблюдаться и в целом 
по итогам года.

Общий оборот фармритейла 
по итогам января—июня сократил‑
ся на 0,6% год к году, до 692 млрд руб., 
следует из рейтинга аптечных сетей 
DSM Group, предоставленного „Ъ“. 
В первом полугодии 2020 года они 
показали рост на 13,5%. Такие темпы 
обеспечил ажиотажный спрос на ле‑
карства от различных заболеваний 
на фоне локдауна, длившегося почти 
весь второй квартал, отмечают в DSM 
Group.

В первой половине 2021 года уве‑
личить выручку удалось в основ‑
ном крупным фармритейлерам. 
Подсчеты AlphaRM показывали, что 
аптечные сети из топ‑15, не входя‑
щие в маркетинговые ассоциации, 
заработали вместе около 228 млрд 
руб. (это в среднем на 17% больше 
год к году), в том числе за счет ре‑
ализации препаратов, применяе‑
мых при лечении COVID‑19 (см. „Ъ“ 
от 11 августа). Но уже в июле, не‑
смотря на третью волну пандемии, 
всплеск продаж препаратов от ко‑
ронавируса не наблюдался, отмеча‑
ет гендиректор DSM Group Сергей 
Шуляк.

По данным эксперта, в январе—
июне на 4,3%, до 93,4 млрд руб., сни‑
зилась выручка у АСНА (Ассоциа‑
ция независимых аптек), на 3,7%, 
до 28,1 млрд руб.,— у «Эркафарм», 

на 17,3%, до 8,1 млрд руб.,— у перм‑
ской «Аптека‑таймер». 

Объединения по типу АСНА вряд 
ли покажут в будущем существен‑
ный рост доходов, так как пик раз‑
вития таких форматов прошел, счи‑
тает директор по развитию RNC 
Pharma Николай Беспалов. Формат 
предполагает, что небольшие апте‑
ки создают ассоциации, заключаю‑
щие крупные контракты с фармпро‑
изводителями и дистрибуторами 
лекарств. Эксперт напоминает, что 
независимые аптеки либо закрыва‑
ются после отмены льготного режи‑
ма налогообложения (ЕНВД; единый 
налог на вмененный доход), либо 
их поглощают крупные сети.

«Эркафарм», по прогнозам Сер‑
гея Шуляка, может начать увеличи‑
вать обороты после приобретения 
в июне этого года контрольного па‑
кета дистрибутора «Катрен». Но го‑
сподин Беспалов не так оптими‑
стичен: он считает, что на первом 
этапе интеграции «Эркафарм» мо‑
жет снизить оборот из‑за возможно‑

го закрытия ряда точек. Кроме того, 
ФАС одобрила сделку «Эркафарм» 
при условии, что сеть не будет от‑
крывать в течение трех лет новые 
точки продаж в Петербурге (см. „Ъ“ 
от 5 августа).

В то же время в первом полуго‑
дии максимальные темпы роста 
выручки показали «Сбер Еаптека» 
(на 61,2%, до 6,5 млрд руб.), «Апрель» 
(на 46,2%, до 36,2 млрд руб.), «Алоэ» 
(на 44,3%, до 5 млрд руб.), «Ригла» 
(на 18,9%, до 52 млрд руб.). В «Сбер 
Еаптеке» подтвердили рост выруч‑
ки, объяснив его открытием логи‑
стических центров в 20 регионах 
РФ. Другие сети не предоставили 
комментарии.

Рост оборота краснодарского 
«Апреля» гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк связывает с открыти‑
ем новых точек, причем уже не толь‑
ко в домашнем регионе, но и в со‑
седних субъектах страны. У этой 
сети традиционно сильные пози‑
ции на юге РФ, подтверждает Нико‑
лай Беспалов.

В августе этого года сеть «Алоэ» 
анонсировала сотрудничество 
с «Лентой» об открытии на площа‑
дях продуктового ритейлера бо‑
лее 165 аптек, что должно привести 
к росту оборота. «Таких коллабора‑
ций на рынке достаточно, но это 
не всегда приводит к увеличению 
трафика в аптеках»,— комменти‑
рует господин Шуляк. По его про‑
гнозам, по итогам 2021 года темпы 
роста емкости российского аптеч‑
ного рынка вряд ли покажут такой 
результат, как в первый год панде‑
мии, когда этот показатель достиг 
1,407 трлн руб., что на 10% больше, 
чем в 2019 году.

Александр Осипов

Из аптек уходит COVID‑19
Фармрозница теряет выручку

Крупнейшие аптечные сети 
по обороту за первую половину
2021 года

Место Название Оборот Прирост  
  (млрд руб.) (% год к году)
1 АСНА 93,4 -4,3

2 «Ригла» 52 18,9

3 ИРИС 32,2 9,1

4 «Апрель» 31,6 46,2

5 «Эркафарм» 28,1 -3,7

6 «Нео-фарм» 26,9 5,5

7 «36,6» 25,2 10,1

8 «Имплозия» 24,6 3

9 «Вита» 22,4 5,8

10 «Фармленд» 19,9 25,9

Источник: DSM Group.

1,71 триллиона 
рублей
составил в 2020 году 
оборот  
fashion-рынка РФ, 
по данным Fashion 
Consulting Group

Рост продаж приставок для 
Smart TV в России в первом 
полугодии ускорился вдвое 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, под-
считали в «М.Видео-Эльдорадо». 
Увеличение спроса ритейлер 
связывает с выходом в сегмент 
Сбербанка, который по итогам 
полугодия занял второе место 
после Xiaomi, а также продол-
жающимся эффектом ограни-
чений из-за пандемии. Экспер-
ты сомневаются в адекватности 
оценок ритейлера, полагая, что 
с учетом продаж операторских 
приставок топ брендов будет от-
личаться, но согласны с тем, что 
сегмент в целом быстро растет 
и тенденция сохранится.

„Ъ“ ознакомился с отчетом груп‑
пы «М.Видео‑Эльдорадо», посвящен‑
ным продажам в России телевизоров 
Smart TV и приставок с такой функ‑
цией в первом полугодии. Из него 
следует, что продажи приставок вы‑
росли в штуках на 126%, превысив 
260 тыс., что сопоставимо с продажа‑
ми веб‑камер, кондиционеров или 
роботов‑пылесосов. Рост ускорился: 
в первой половине 2020 года он со‑
ставлял 64%.

В группе подчеркнули, что Сбер‑
банк, запустивший свою пристав‑
ку SberBox только в октябре 2020 
года, по итогам первого полугодия 
2021 года занял сразу второе место 
по объему продаж, сместив Apple. 
Лидерство в сегменте сохранил ки‑
тайский Xiaomi, третье место занял 

бренд Rombica, четвертое — Apple, 
а пятое — IconBit.

По мнению аналитиков ритейле‑
ра, выход на рынок Сбербанка стал 
одним из драйверов рынка наряду 
с антиковидными ограничениями. 
Взлету сегмента также способство‑
вало снижение цен: средняя стои‑
мость приставки за год снизилась 
на четверть, до 4,3 тыс. руб., отмеча‑
ется в отчете.

На продажах сказывается и фак‑
тор сезонности, добавляет директор 
по технологиям и продукту «МТС 
Медиа» Федор Ежов: «Весенний 
и летний период связаны с часты‑
ми поездками за город, что и могло 
послужить причиной массовых под‑
ключений OTT‑приставок».

Старший вице‑президент по но‑
вым цифровым поверхностям Сбер‑
банка Константин Круглов отметил, 
что цена SberBox «ниже, чем у конку‑
рентов, даже в категории обычных 
ТВ‑приставок». По его мнению, доля 
категории смарт‑приставок на рын‑
ке будет расти. «Будут появляться 
новые игроки, как это в свое время 
произошло с умными колонками, ко‑
торые стали самой динамично расту‑
щей группой устройств»,— полагает 
он. «Для экосистем подобные устрой‑
ства крайне важны, так как именно 
вокруг них они выстраивают систему 
сервисов»,— отметил директор депар‑
тамента ТВ и контента Jason & Partners 
Consulting Дмитрий Колесов.

По оценке аналитика акселера‑
тора Fintech Lab Сергея Вильянова, 
демпинговать по цене в сегменте 

ТВ‑приставок, где и так невысокие 
цены, непросто: «Либо „Сбер“ эконо‑
мит на качестве, либо продает себе 
в убыток». По его мнению, никаких 
заметных преимуществ устройст‑
во компании по сравнению с конку‑
рентами не имеет.

Оценки «М.Видео» не учитывают 
продажи мобильных операторов, 
которые, по сути, с переходом на IP 
TV являются лидерами рынка умных 
приставок, а также покупки приста‑
вок в интернет‑магазинах вроде Ali 
Express, которые точно составля‑
ют несколько десятков тысяч в год, 
уточняет руководитель Content Re‑
view Сергей Половников. «С учетом 
всего рынка я не верю, что Сбербанк 
вышел на второе место в этом сег‑
менте»,— отмечает он.

Оценка продаж в штуках и топ 
брендов будет выглядеть по‑другому, 
если учитывать приставки, которые 
продаются сотовыми операторами, 
согласен гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков: «Но тренд на рост рын‑
ка Smart TV в целом очевиден».

В связи с новой волной пандемии 
коронавируса в 2021 году во мно‑
гих регионах сохранялись ограни‑
чения, связанные с развлечениями 
вне дома, это и стало одной из ос‑
новных причин роста, полагает он. 
Но в дальнейшем, уверен господин 
Кусков, скорее будет ускоряться рост 
продаж телевизоров со встроенной 
функцией Smart TV, а вот «умные 
приставки» вряд ли продолжат ра‑
сти так же быстро.

Валерия Лебедева

«Сбер» приставился к ТВ
Выход компании на этот рынок простимулировал его рост

Конечно, мы будем  
больше ориентироваться 

на наше  
программное обеспечение, 

мы готовы к любому 
развитию ситуации,  
но это в поддержку 

традиционной  
системы образования

— Сергей Кравцов,
министр просвещения,  

7 апреля  
(цитата по «Интерфаксу»)
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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«Балет Москва» открывает но-
вый сезон мировой  премьерой: 
26 августа на сцене Театра име-
ни Мейерхольда он представит 
спектакль «Лето, Зима и Весна 
священная» в постановке Арту-
ра Питы, известного британско-
го хореографа португальского 
происхождения, знакомого мо-
сквичам по спектаклям  Натальи 
Осиповой «Факада» и «Мать». 
 Незадолго до премьеры  Татьяна 
Кузнецова расспросила  Артура 
Питу о том, как он работал 
с а ртистами «Балета Москва», 
и о его увлеченности смертью.

— Ваша постановка, судя по си-
нопсису, будет довольно депрес-
сивной. Удушливое, как нынеш-
нее, лето; полярная зима, похожая 
на последствия атомной катастро-
фы; весна, требующая жертвы… 
Зачем ставить такой мрачный 
балет?
— Жизнеутверждающие спектакли, 
безусловно, важны. Но мне кажется, 
надо не только развлекаться чем‑то 
легким, надо уметь взглянуть в гла‑
за правде. Во время локдауна я смо‑
трел много фильмов о катастрофах. 
И, как ни странно, мне становилось 
легче. Может быть, потому, что в них 
люди сплачивались перед лицом 
опасности. Во время пандемии мир 
тоже сплотился и в единстве решал 
проблему.
— Ну тут можно спорить — и на-
счет единства мира, и насчет 
сплоченности. У нас, например, 
общество раскололось на сторон-
ников и убежденных противни-
ков прививки…
— Эта тоже есть в моей постановке. 
Тема абсурдности поведения чело‑
вечества или человека в экстремаль‑
ных ситуациях.
— Обычно ваши спектакли рас-
сказывают довольно внятные 
истории. Но, похоже, новый ба-
лет будет бессюжетным?
— Нет, в нем есть драматургиче‑
ская линия. У Стравинского и Ре‑
риха это история про ритуальный 
обряд. И я стараюсь за ними следо‑
вать. Но мой спектакль про совре‑
менность. Скорее даже про ближай‑
шее будущее. Люди находят старую 
пластинку с музыкой Стравинского. 
Тут сложный ход: с одной стороны, 
они понимают, что «Весна священ‑
ная» — произведение искусства. 
С другой — воспринимают его как 
руководство к действию, считают, 
что под эту музыку надо совершить 
реальный ритуальный обряд. Тре‑
тий слой — зрители, которые будут 
смотреть спектакль как искусство. 

Получается цепочка: искусство — 
реальная жизнь — искусство.
— То есть своего рода «Снегуроч-
ка» Чернякова: общество лечит 
свои неврозы с помощью древ-
них ритуалов. Это Дмитрий так 
на вас повлиял? Вы же с ним ра-
ботали над «Иолантой / Щелкун-
чиком»…
— Дмитрий потрясающе изобретате‑
лен. Но процесс постановки был про‑
вокационным и сложным. Мы, все 
три хореографа «Щелкунчика»: Эду‑
ар Лок, Сиди Ларби Шеркауи и я,— 

не имели представления об общей 
концепции, о синопсисе, даже о том, 
что делает каждый из нас,— Дмит‑
рий держал все в секрете. Я ставил 
первый акт и не представлял, что бу‑
дет во втором. А это вообще‑то важно.
— Вы рисковали. Но и ставить «Вес-
ну священную» большой риск — 
столько знаменитых версий.
— «Весна» своего рода обряд посвя‑
щения, инициация, через которую 
проходят многие. Когда я увидел 
труппу «Балета Москва», понял, что 
готов к инициации, готов сделать 
свою «Москву священную» и знаю, 
про что я хочу ставить. Я вдруг осоз‑

нал, что создатели первой «Весны» — 
Стравинский, Нижинский, Рерих — 
все из России, что в самих русских 
есть нечто жертвенно‑революцион‑
ное. Но музыки Стравинского всего 
на 30 минут, а я не хотел, чтобы «Вес‑
на священная» делила вечер с дру‑
гими балетами. Поэтому родилась 
идея создать предысторию «Весны». 
«Летом» и «Зимой» мы следим за люд‑
ским сообществом, и к «Весне» уже 
понимаем, кто эти люди. То есть 
у нас они не гомогенная масса, а кон‑
кретные персонажи.

— Расскажите о композиторе, ко-
торый написал «Лето» и «Зиму», 
не побоявшись соседства со Стра-
винским.
— Его зовут Фрэнк Мун, это он на‑
писал музыку для «Матери» и «Фака‑
ды». Конечно, он понимал, какая это 
огромная ответственность. Деталь‑
но изучил музыку Стравинского, 
нашел в ней отголоски литовского 
фольклора, чуть‑чуть Римского‑Кор‑
сакова, который был педагогом 
Стравинского. Для спектакля Фрэнк 
отыскал запись «Весны священной» 
середины 1960‑х — дирижера Во‑
дичко и оркестра Польского нацио‑

нального радио. Он считает, что это 
очень интересная интерпретация 
«Весны священной». Она постро‑
ена на контрастах: быстрые тем‑
пы экстремально быстры, медлен‑
ные — чрезвычайно замедлены. 
Оркестр играет с величайшей стра‑
стью. Найти хорошую запись было 
очень трудно — у нас была лишь ви‑
ниловая пластинка. Только недав‑
но обнаружили качественный CD. 
Музыка самого Фрэнка тоже будет 
контрастна. И он, в отличие от Стра‑
винского, использует фольклорные 
инструменты. Это чтобы поддер‑
жать реальность моего выдуманно‑
го мира.
— «Балет Москва» — редкостная 
труппа: в ней есть «классики» 
и «современники». Вы для какой 
части труппы ставите?
— Я их объединил, мне же нужно 
было большое людское сообщест‑
во. У меня в спектакле 23 человека. 
Мы вместе придумывали хореогра‑
фический текст, и это очень здоро‑
во, что есть два языка, которые мож‑
но смешивать. В «Балете Москва» 
артисты эмоциональные, любят по‑
играть: я ставлю задачу, а они ставят 
хореографию — каждый готов при‑
внести что‑то свое, я добавляю, от‑
бираю, перекомпоновываю. Мне 

нравится манипулировать мате‑
риалом, который они создают. Ба‑
летные артисты сегодня — и здесь, 
и во всем мире — стали более вир‑
туозными. Не в смысле техниче‑
ских сложностей, а в смысле вла‑
дения разнообразными приемами. 
У них иное понимание своего тела, 
интеллект самого тела другой. Ког‑
да мы говорим о «Весне», о ритуа‑
лах, язычестве, нужно искать зве‑
риное внутри себя. Вот мы и ищем. 
Я хочу, чтобы артисты ногами чувст‑
вовали землю.
— Обычно вы работаете со звезда-
ми — Натальей Осиповой, Эдвар-
дом Уотсоном, первой танцовщи-
цей Парижской оперы Марион 
Барбо. В «Балете Москва» артистов 
такого уровня нет.
— Чтобы увидеть звезду, она долж‑
на отразить свет. На сцене, при све‑
те рампы посмотрим. Пока у меня 
есть проблема выбора: солиста‑
ми‑Избранниками могут стать семь 
человек. В отличие от Стравинского 
и Рериха я еще не решил, кто будет 
принесен в жертву — мужчина или 
женщина. Я смотрел много вари‑
антов «Весны священной» и всегда 
оставался разочарован, если в конце 
смерти не было. Этот финал очень ва‑
жен, очень символичен.

— В ваших произведениях смерть 
физиологична, проста, по-сосед-
ски близка. Такое фамильярное 
отношение к ней из вашей порту-
гальской культуры?
— О, португальцы и русские очень 
близки, особенно в языках, очень по‑
хожих по звучанию. И мы, и вы ме‑
ланхоличны, поэтичны, музыкаль‑
ны, чувствительны. Еще ребенком 
я сталкивался со смертью, это был 
страшный опыт и в то же время заво‑
раживающий, очаровывающий. Те‑
атр — он тоже про жизнь и смерть, 
даже если вы смотрите что‑то веселое. 
В любой постановке есть начало — 
рождение, жизнь‑действие и смерть, 
когда свет гаснет и занавес закрыва‑
ется. Каждый спектакль, как и чело‑
век, не похож на другой, каждый уже 
никогда не повторится. А когда вну‑
три самого спектакля есть смерть, 
это усиливает восприятие. Поэтому 
так много смертей в опере, в балете, 
у Шекспира. Театр — место силы, со‑
глашение между людьми, сидящи‑
ми в темноте, и людьми, играющими 
на свету. Зрители соглашаются пове‑
рить в то, что происходит на сцене, 
соглашаются пережить опыт выду‑
манных людей. Театр представляет 
нам сам процесс жизни, напоминает 
о том, что всегда есть начало и конец.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«В русских есть нечто жертвенно‑революционное»
Артур Пита о своем спектакле «Лето, Зима и Весна священная»

Карловарский фестиваль открылся 
 премьерой чешско-словацкого  фильма 
«Затопек» и музыкальным шоу «Иисус 
Христос — суперзвезда». А уже на сле-
дующий день начались показы конкурс-
ных и внеконкурсных фильмов. Из Кар-
ловых Вар — Андрей Плахов.

 
 
 
 
 
еремония открытия прошла 
скромнее, чем бывало преж‑

де, без фривольностей и с меньшим количе‑
ством шуток бессменного ведущего Марека 
Эбена: все же эпоха коронавируса. Впервые 
в зале не было «карловарской принцессы» 
Эвы Заораловой, которая на протяжении 
многих лет осуществляла художественное 
руководство фестивалем вместе с его прези‑
дентом Иржи Бартошкой.

Как раз накануне фестиваля в Чехии сняли 
многие ограничения и разрешили собирать‑
ся в общественных местах без масок. Этим тут 
же воспользовались жители города и гости. 
Огромная толпа наводнила площадь перед 
отелем «Термаль» и под полной луной слуша‑
ла мюзикл Эндрю Ллойда Уэббера. Такое еди‑
нение в ночь на 21 августа — печальная дата 
в истории Чехии и Словакии, подвергшихся 
советской интервенции в 1968 году,— особен‑
но впечатляло. Оно напоминало и ритуальную 
молитву об избавлении от новой чумы. Пе‑
ред публикой выступали звезды во главе с Ка‑
милом Стржихавкой, триумфально певшие 
в этом спектакле на сцене пражского театра 
«Спираль» еще в середине 1990‑х. А потом про‑
гремел салют. 55‑й кинофестиваль открылся.

Уже утром у входа в кинозалы стояли оче‑
реди молодых людей на первые киносеансы. 
Организаторы сделали все, чтобы фестиваль 
выглядел реальным, а не виртуальным. Напе‑
чатали толстый каталог, который на других 
фестивалях перекочевал в онлайн, и подроб‑
ное расписание просмотров. Все по‑настоя‑
щему, как в старые добрые времена.

Радость от этих признаков возрождаю‑
щейся жизни даже превышает впечатления 
от кино, пока довольно скромные. Герой «За‑
топека» Давида Ондржичека — знаменитый 

чешский легкоатлет, внесший свой вклад 
и в борьбу против коммунистического ре‑
жима. Неожиданной рифмой к фильму от‑
крытия стал другой чешско‑словацкий, кон‑
курсный — «Каждая минута жизни» Эрики 
Хниковой. Если в первом случае биография 

разыграна актерами по стандартным кано‑
нам байопика, во втором камера фиксирует 
фрагменты реальной жизни и превращает ее 
в пронзительную докудраму. Контраст тем оче‑
виднее, поскольку и в «Каждой минуте жиз‑
ни» речь идет о спортивных рекордах. Только 
ставит их не профессиональный спортсмен, 
а мальчик по имени Мишко, к началу фильма 
еще не достигший четырех лет. За его рекор‑
дами стоят родители, одержимые тщеславной 
идеей сделать из ребенка первого во всем.

Кажется, они полностью посвящают 
жизнь осуществлению амбициозного плана, 
корректируя его по скайпу с инструктором 
программы домашнего воспитания спортив‑
ных навыков у детей. Очередное достиже‑
ние — будь то игра малыша в хоккей или ре‑
кордный проезд на велосипеде — тут же надо 
зафиксировать на телефон и получить за него 
очередную «звезду». С утра до ночи Мишко 
тренируется, бегает вверх по лестнице и от‑
жимается на турнике, в поту и его родители. 

С удивлением в середине фильма мы узнаем, 
что отец мальчика — босс успешной компа‑
нии, хотя поначалу кажется, что он вообще 
нигде не работает. Герои этой сатирической 
картины, упоенно играющие сами себя и не 
замечающие режиссерского подвоха, оторва‑
ны от реальной жизни, а ребенку не факт что 
вообще удастся в нее вступить.

В Карловых Варах не менее, чем главный, 
значим параллельный конкурс, который но‑
сит название «К Востоку от Запада» и собира‑
ет фильмы из Восточной Европы. В нем по‑
казали «Смерть Отара» — дебютную работу 
грузинского режиссера Йосеба «Сосо» Блиад‑
зе. Сценарий к ней написал Эльмар Иманов, 
азербайджанский режиссер и драматург, жи‑
вущий в Германии. На первый взгляд расска‑
занная в фильме история космополитична 
и могла случиться где угодно. Ее отправной 
пункт — наезд юноши, оказавшегося за ру‑
лем машины без опыта вождения, на стари‑
ка. Этот инцидент со смертельным исходом 
сталкивает две семьи, в каждой есть мать, 
взрослый сын, сложные отношения между 
ними и материальные трудности.

Однако поверх хоть и болезненных, но 
обыкновенных проблем в сюжет вторгает‑
ся нечто иное: как будто в атмосферу филь‑
ма проник неконтролируемый вирус на‑
силия. Кульминация этого подспудного 
сюжета — две сцены в знаменитом тбилис‑
ском фуникулере, поднимающем юного ге‑
роя с подружкой в парк на Мтацминду и по‑
том спускающем их обратно в город. На пути 
«туда» их пронзают недобрым взглядом два 
попутчика, а по дороге «назад» сам герой, чи‑
стый наивный юноша, оказывается без пяти 
минут насильником. В промежутке, когда 
молодая пара смотрит с горы на город, де‑
вушка говорит, как ей хотелось бы вырвать‑
ся отсюда, из ада разросшихся стандартных 
новостроек и облаков смога, который тури‑
стам выдают за романтический туман. Это 
кино, профессионально срежиссированное 
и отлично сыгранное ансамблем актеров, 
можно охарактеризовать как «кино мораль‑
ного беспокойства». Его традиция зароди‑
лась как раз в Восточной Европе — «к Восто‑
ку от Запада», так что попадание грузинского 
фильма в одноименный конкурс стопро‑
центно оправданно.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

С кем вы, мастера спорта
Начался 55‑й кинофестиваль в Карловых Варах

Карловарскому кино фестивалю 
в этом году удалось собрать 
огромные толпы   
ФОТО SLAVOMIR KUBES / 

CTK VIA ZUMA PRESS / ТАСС

Когда мы говорим о «Весне»,  
о ритуалах, язычестве, нужно искать 
звериное внутри себя. Вот мы и ищем. 
Я хочу, чтобы артисты ногами  
чувствовали землю
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В воскресенье завершил-
ся пятый тур чемпионата 
России по футболу. «Ло-
комотив», победив дома 
«Краснодар» со счетом 2:1, 
набрал 11 очков и сравнял-
ся с занимающим второе 
место «Зенитом». У «Руби-
на», сыгравшего 1:1 на вы-
езде с «Химками», также 
стало 11 баллов.

ротивостояние 
«Локомотива» и «Краснода-
ра» вполне соответствовало 
статусу центрального матча 
пятого тура. Несмотря на то 
что обе команды уже поте-
ряли несколько очков в на-
чале чемпионата и находи-
лись за пределами тройки, 
они показали, что готовы 
участвовать в борьбе за ме-
дали. Тот же «Локомотив» 
в предыдущем туре не усту-
пил «Зениту», да и «Красно-
дар» ранее мог сыграть вни-
чью с петербуржцами, хотя 
пропустил три мяча. Побе-
да же в воскресной встрече 
позволяла железнодорожни-
кам догнать накануне осту-
пившийся в Уфе «Зенит», тог-
да как «быки» в случае успеха 
опережали бы красно-зеле-
ных и вплотную приближа-
лись к лидерам.

Принципиальным про-
тивостояние на «РЖД Аре-
не» было и по другим при-
чинам. В «Локомотиве» не 
забыли разгром 0:5, кото-
рый учинил «Краснодар» во 
втором круге прошлого чем-
пионата. А у полузащитника 
кубанцев Гжегожа Крыховя-
ка, начинавшего сезон в Чер-
кизово, но вскоре некрасиво 
расставшегося с московским 
клубом, который фактиче-
ски решил избавиться от 
него, были с «Локомотивом» 
личные счеты.

Поляк, безусловно, укре-
пил среднюю линию коман-
ды Виктора Гончаренко, од-
нако у нее просела задняя, 
особенно центральная ось. 
В последнее время ключе-
вые позиции в обороне за-
няли крайне нестабильный 
Егор Сорокин и номиналь-
ный опорник Александр 
Черников. Именно здесь 
у гостей было тонко. А где 
тонко, там и рвется. Уже на 
седьмой минуте защитники 
«Краснодара» дали спокой-
но принять мяч в штрафной 
площади Федору Смолову, 
прицелиться и ювелирно 
пробить от штанги в воро-
та. Между тем нападающий 
«Локомотива» требовал мак-
симально внимательного от-
ношения к себе, неслучайно 
ведь его снова пригласили 
в сборную после длительно-
го перерыва. Судя по тому, 
как выглядит сейчас Смо-
лов, ему удалось перезапу-
стить карьеру.

Потом главный тренер 
национальной команды Ва-
лерий Карпин, присутство-
вавший на трибунах, в оче-
редной раз убедился, что не 
зря вызвал форварда на от-
борочные матчи с Хорвати-
ей, Кипром и Мальтой. Смо-
лов опять оказался в голевой 
ситуации и уверенно распо-
рядился ею. При этом ему 
снова ассистировал другой 
кандидат в сборную Рифат 
Жемалетдинов. В первом 

тайме железнодорожни-
ки постоянно разрывали 
«Краснодар» контратаками, 
и Жемалетдинов был их ос-
новной движущей силой. 
Смолов гулял на чужой поло-
вине поля, как хотел, и мог 
бы забить еще, если бы в од-
ном из эпизодов Виталий Ли-
сакович не потянул одеяло 
на себя и поступил как Же-
малетдинов. Но и с пятью 
голами Смолов вырвался 
в лучшие бомбардиры пре-
мьер-лиги.

Впрочем, если до пере-
рыва встреча проходила по 
сценарию «Локомотива», то 
после уже лучше смотрел-
ся «Краснодар». Хозяева на-
меренно отдали инициати-
ву, стараясь прежде всего 
сохранить добытое преи-
мущество, но постепенно 
утратили контроль над иг-
рой. Главное и самое доро-
гое приобретение «быков» 
в нынешнее трансферное 
окно Джон Кордоба стал все 
чаще и продуктивнее тара-
нить оборону москвичей по 
центру, где у них действова-
ли новичок Тин Едвай и Ста-
нислав Магкеев. В резуль-
тате колумбиец продавил 

хорвата и в падении с разво-
рота переправил мяч в сетку. 
Вскоре Кордоба, забивший 
уже четыре гола, зарабо-
тал опасный «стандарт». Это 
была точка Эдуарда Сперця-
на, который примерно отту-
да же поразил цель в матче 
с «Зенитом», хотя его шедевр 
тогда судьи и аннулирова-
ли. Теперь его удар отразил 
все тот же Смолов, стояв-
ший в стенке и мужествен-
но подставивший голову. За-
тем «Локомотив» спас также 

вызванный в сборную Маг-
кеев, который бросился под 
Владимира Ильина, бивше-
го уже практически на по-
ражение с 11-метровой от-
метки. А решающий сейв 
совершил вратарь железно-
дорожников Маринато Ги-
лерме, когда Виктор Клас-
сон заставил его взмыть под 
перекладину, и, наверное, 
тоже порадовал Карпина 
как претендент на пост но-
мер один в главной коман-
де страны.

Пожалуй, по второму тай-
му «Краснодар» заслужил ни-
чью, но все-таки проиграл 
1:2. «Локомотив» же с 11 оч-
ками сравнялся с «Зенитом» 
и остался в турнирной таб-
лице чуть ниже только по до-
полнительным показателям.

Тем временем «Рубин» 
в случае победы в гостях 
над «Химками» обошел бы 
и «Зенит» с «Локомотивом», 
и захватившее лидерство 
«Динамо». Но казанцы име-
ли проблемы с составом, 
из которого вслед за напа-
дающим Джордже Деспо-
товичем выбыл еще один 
ключевой футболист ата-
кующего плана — Хвича 
Кварацхелия. Вместо трав-
мированного грузинского 
полузащитника в заявку на 
чемпионат внесли недавно 
купленного у итальянско-
го «Беневенто» защитника 
Монтассара Тальби.

«Химки» открыли счет 
усилиями Дениса Глушако-
ва, сыгравшего в том момен-
те как заправский форвард. 
Тем не менее, казалось бы, 
обезглавленная атака «Ру-
бина» нашла чем ответить, 
и Дарко Йевтич из-за штраф-
ной вогнал мяч под планку. 
Швейцарский хавбек гостей 
даже мог сразу сделать дубль, 
но на его убойный удар сре-
агировал голкипер Илья 
Лантратов. Во втором тайме 
у казанцев уже действитель-
но почти ничего не ладилось 
в нападении. Угроза исходи-
ла разве что с из стандартных 
положений. Химчане были 
поближе к голу, однако матч 
так и завершился вничью 1:1. 
«Рубин» догнал «Зенит» с «Ло-
комотивом» и расположился 
на четвертом месте.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» сыграл в пользу сборной
Федор Смолов и другие кандидаты в национальную команду  
отличились в матче с «Краснодаром»

Во втором туре чемпионата Ан-
глии «Челси» в гостях доказал 
свое преимущество над «Арсена-
лом» — 2:0. Действующий побе-
дитель Лиги чемпионов, в соста-
ве которого первым отличился 
вернувшийся в клуб бельгийский 
нападающий Ромелу Лукаку, вы-
играл второй матч подряд. Тем 
временем «Арсенал» впервые 
в своей истории проиграл два 
первых матча чемпионата, не за-
бив в них ни одного гола, а в сле-
дующем туре будет играть в го-
стях с действующим чемпионом 
Англии «Манчестер Сити».

-кратный победитель 
чемпионатов Англии лондонский 
«Арсенал», который по числу завое-
ванных в этом турнире титулов усту-
пает лишь «Манчестер Юнайтед» 
и «Ливерпулю», переживает один из 
самых неудачных периодов в сво-
ей 134-летней истории. Уже пять раз 
подряд он не может попасть в при-
зеры, а последние два года вообще 
финиширует лишь на восьмом ме-
сте. Столь продолжительных спадов 
у «Арсенала» не случалось с середи-
ны 1980-х годов, и начало нынешне-
го турнира тоже не предвещает ему 
ничего хорошего. В первом туре лон-
донцы в гостях без вариантов усту-
пили скромному «Брентфорду», вер-
нувшемуся в высший английский 
дивизион впервые за 74 года. А ведь 
минувшей весной «Арсенал» высту-
пил соучредителем Суперлиги, из 
которой, впрочем, и ретировался од-
ним из первых.

Главный тренер лондонцев Ми-
кель Артета, который почти два 
года назад сменил на этом посту 
Унаи Эмери, принявшего эстафе-
ту у легендарного Арсена Венгера, 
по-прежнему не в состоянии нала-
дить синхронные действия своих 
защитников. Они то слишком при-
жимаются к своим воротам, то до-
пускают ошибки в позиционной 
игре. Но сейчас к этому добавились 
и проблемы в атакующей линии, по-
скольку нападающие Пьер-Эмерик 
Обамеянг и Александр Ляказетт по 
медицинским причинам оказались 
не готовы к сезону. Не оказалось их 
в стартовом составе и сейчас, а мо-
лодые Габриэль Мартинелли, Сака, 
как и более опытный Никола Пепе, 
в первом тайме по-настоящему про-
явить себя не смогли, хотя и очень 
старались.

В обороне же у «Арсенала» в оче-
редной раз полыхал пожар, который 
на 15-й минуте закончился взрывом. 
Главным действующим лицом голе-
вой атаки гостей оказался Ромелу Лу-
каку, вернувшийся в «Челси» после 
семилетнего перерыва. Он и партне-
рам эффективно подыграл, и переда-
чей с правого фланга Риса Джеймса 
воспользовался очень легко.

Через двадцать минут Джеймс 
уже забил сам при полном попусти-
тельстве левого защитника «Арсе-
нала» Кирана Тирни. И все попыт-
ки хозяев отыграть хотя бы один 
мяч успеха не имели, хотя момен-
ты были и у Саки, и у защитника 

Роба Холдинга, который, пытаясь 
использовать верховую передачу, 
не сумел подстроиться под мяч. Бо-
лее того, в начале второго тайма все 
тот же Холдинг почти в упор бил по 
воротам Эдуара Менди, но не попал 
в верхний угол. «Челси» ответил сво-
им выпадом с участием Лукаку, но 
в этот раз мощнейший форвард за-
щитников «Арсенала» не продавил.

К тому времени Артета ввел в игру 
Обамеянга, заменившего Саку, одна-
ко тот за полчаса, проведенные на 
поле, нанес всего один удар. В кон-
цовке матча «Челси» имел больше 
шансов забить третий гол, чем «Арсе-
нал» — первый, но его вратарь Бернд 
Лено был слишком хорош. Это, впро-
чем, было слабым утешением для 
болельщиков «Арсенала». Вскоре за-
полненный практически до отказа 
60-тысячный Emirates стал свидете-
лем фиаско своего клуба, следстви-
ем которого может стать скорая от-
ставка Микеля Артеты. Ведь впервые 
в своей истории «Арсенал» проиграл 
два первых матча чемпионата, не за-
бив в них ни одного гола.

Более того, «Арсеналу» будет очень 
трудно избежать и третьей неудачи 
подряд, поскольку в следующем туре 
он встречается с «Манчестер Сити». 
В свою очередь, «Челси» отправит-
ся в гости к «Ливерпулю», с которым 
делит лидерство на данный момент. 
Также по две победы имеют «Брай-
тон» и «Тоттенхем» с вернувшимся 
Гарри Кейном. Вполне возможно, 
что переход этого звездного напада-
ющего в «Манчестер Сити», выглядев-
ший реальным еще пару недель на-
зад, в нынешнее трансферное окно 
так и не состоится.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Ромелу Лукаку 
добавил огня 
в «Арсенале»
Лондонское дерби  
завершилось победой «Челси»

Нападающий «Локомотива» Федор Смолов (в красно-зеленой форме)  
забил два мяча в ворота «Краснодара» и подтвердил, что его не зря вызвали 
в сборную России  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Динамо» 4 0 1 9:5 12

2. «Зенит» 3 2 0 12:7 11

3. «Локомотив» 3 2 0 9:5 11

4. «Рубин» 3 2 0 8:3 11

5. «Сочи» 3 0 2 7:3 9

6. ЦСКА 3 0 2 8:5 9

7. «Нижний Новгород» 2 1 2 6:6 7

8. «Спартак» 2 1 2 4:4 7

9. «Краснодар» 2 0 3 9:8 6

10. «Ахмат» 2 0 3 6:8 6

11. «Уфа» 1 2 2 6:7 5

12. «Химки» 1 2 2 4:8 5

13. «Арсенал» 1 1 3 6:11 4

14. «Ростов» 1 1 3 6:11 4

15. «Крылья Советов» 1 1 3 4:6 4

16. «Урал» 0 1 4 1:8 1

Пятый тур
ЦСКА—«Ахмат» 2:0
Яковлев, 71; Эджуке, 75.  
Удаление: Харин («Ахмат»), 23 (2 ж. к).
«Арсенал»—«Спартак» 1:1
Хлусевич, 82 — Понсе, 76
«Урал»—«Динамо» 0:1
Тюкавин, 19.  
Удаление: Бикфалви («Урал»), 32 (2 ж. к.)
«Уфа»—«Зенит» 1:1
Агаларов, 73 — Малком, 10
«Крылья Советов»—«Сочи» 1:0
Сергеев, 33
«Локомотив»—«Краснодар» 2:1
Смолов, 7, 33 — Кордоба, 71
«Нижний Новгород»—«Ростов» 1:2
Осипенко, 3 (автогол) — Хасимото, 36; 
Сухомлинов, 88
«Химки»—«Рубин» 1:1
Глушаков, 16 — Йевтич, 30

Очередные туры 
европейских 
национальных 
чемпионатов
Чемпионат Англии
Второй тур. «Ливерпуль»—«Бернли» 2:0 (Жота, 18; 
Мане, 69). «Манчестер Сити»—«Норвич» 5:0 (Крул, 
7 (автогол); Грилиш, 22; Лапорт, 64; Стерлинг, 71; 
Марез, 84). «Вулверхэмптон»—«Тоттенхем» 0:1 
(Деле Алли, 9 (пен.)). «Саутгемптон»—«Манчестер 
Юнайтед» 1:1 (Фред, 30 (автогол) — Гринвуд, 55). 
«Арсенал»—«Челси» 0:2 (Лукаку, 15; Джеймс, 35). 
Положение команд. 1. «Челси» — 6 очков. 2. 
«Ливерпуль» — 6. 3. «Брайтон» — 6. 4. «Тоттенхем» 
— 6. 5. «Манчестер Юнайтед» — 6. 6. «Эвертон» — 4. 
7. «Брентфорд» — 4. 

Чемпионат Германии
Второй тур. «Лейпциг»—«Штутгарт» 4:0 (Собослаи, 
38, 52; Форсберг, 46; Андре Силва, 65 (пен.)). 
«Фрайбург»—«Боруссия» (Дортмунд) 2:1 (Грифо, 
6; Шаллаи, 53 — Кайтель, 59 (автогол)). «Герта»—
«Вольфсбург» 1:2 (Лукебакио, 60 (пен.) — Баку, 73; 
Нмеча, 88). «Байер»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 
4:0 (Зоммер, 3 (автогол); Шик, 8; Диаби, 55; 
Амири, 87). «Хоффенхайм»—«Унион» 2:2 (Акпогума, 
14; Ларсен, 30 — Гисельман, 10; Авонийи, 47). 
«Бавария»—«Кёльн» 3:2 (Левандовский, 50; Гнабри, 
58, 71 — Модест, 60; Ут, 62). Положение команд. 
1. «Вольфсбург» — 6 очков. 2. «Хоффенхайм» — 4. 
3. «Байер» — 4. 4. «Бавария» — 4. 5. «Фрайбург» — 4. 
6. «Лейпциг» — 3. 7. «Боруссия» (Д) — 3.

Чемпионат Испании
Второй тур. «Атлетик»—«Барселона» 1:1 (Иньиго 
Мартинес, 50 — Депай, 75).

Чемпионат Италии
Первый тур. «Интер»—«Дженоа» 4:0 (Шкриньяр, 6; 
Чалханоглу, 14; Видаль, 74; Джеко, 87). «Торино»—
«Аталанта» 1:2 (Белотти, 79 — Мурьель, 6; Пикколи, 
90+3). «Эмполи»—«Лацио» 1:3 (Бандинелли, 4 
— Милинкович-Савич, 6; Лаццари, 31; Иммобиле, 
41 (пен.)). «Удинезе»—«Ювентус» 2:2 (Перейра, 51 
(пен.); Деулофеу, 83 — Дибала, 3; Квадрадо, 23).

Знаменитый филиппинский бок-
сер Мэнни Пакьяо уступил еди-
ногласным решением судей ку-
бинцу Йорденису Угасу в бою 
за титул чемпиона мира по вер-
сии Всемирной ассоциации бок-
са (WBA) в полусреднем весе, 
который состоялся в Лас-Вегасе. 
42-летний Пакьяо уклонился 
от ответа на вопрос о заверше-
нии карьеры, попросив время 
на раздумье. Но, похоже, вы-
играть гонку со временем даже 
Пакьяо не по силам, что его по-
следний бой и показал.

еред боем Мэнни Пакьяо 
и Йордениса Угаса подавляющее 
большинство специалистов, букме-
керы и даже сам Угас считали оче-
видным фаворитом Пакьяо. И было 
в этом что-то странное. Будто фи-
липпинцу, карьера которого нача-
лась еще в середине 90-х прошлого 
века и принесла ему чемпионские 
пояса в восьми разных весовых ка-
тегориях, не 42 года, а лет на де-
сять меньше, будто не было у него 
двухлетнего простоя, по ходу кото-

рого приходилось отвлекаться на 
вещи, не имеющие никакого от-
ношения к боксу (работу в филип-
пинском сенате, например), будто 
Угас — не действующий обладатель 

титула WBA, а какой-то джорнимен, 
готовый драться за миску супа.

Единственное, что может скло-
нить людей к столь ярко выражен-
ному, несмотря на все «но», единоду-
шию,— это, пожалуй, вера. В данном 
случае в то, что Пакьяо, заработав-
ший совершенно заслуженно репу-
тацию маньяка (в хорошем смысле), 
которого из спортзала приходится 

чуть ли не выгонять,— человек уди-
вительно устойчивый психологи-
чески и не менее удивительно ода-
ренный природой, точно способен 
собраться еще раз ради шанса вер-
нуть себе чемпионский титул.

Реальность, однако, оказалась, 
если так можно выразиться, ре-
альной, в который уже раз пока-
зав, что единственный победитель 
в мире — это время. Бой Пакьяо 
и Угаса совершенно нет смысла 
разбирать в деталях — настолько 
все было очевидно. Филиппинец 
не придумывал чего-то особенно-
го. Он делал то, что умеет (уместнее 
сказать — умел) лучше всего. Быст-
ро двигался, вынуждал соперника 
крутиться, работал сериями из пя-
ти-семи ударов... Когда-то это при-
носило успех. Но не в этот раз. Па-
кьяо просто не хватало скорости. 
В первую очередь ног. А значит, 
джебы — главное оружие Угаса — 
летели не в воздух, как задумывал 
Пакьяо, а прямо в голову филип-
пинцу. Кубинский боксер, надо ска-
зать, вообще бился очень эконом-
но, так, словно количество ударов, 
выданных ему на бой, ограничен-
но. Всего за 12 раундов он выбросил 

405 ударов, Пакьяо выпалил 815. Но 
если филиппинец бил, образно го-
воря, по площадям, то в кулаки Уга-
са была встроена система наведе-
ния. Из его ударов 37% достигали 
цели. Точность Пакьяо не превыша-
ла 16%. Еще более красноречивая 
картина складывается, если взять 
статистику концентрированных 
ударов. У Угаса из 171 цели достиг 
101 (59%), у Пакьяо из 340 — толь-
ко 88 (26%). И если не считать тре-
тьего и пятого раундов, в которых 
филиппинец все-таки перестре-
лял соперника, то картина для него 
складывалась весьма безрадост-
ная, не оставлявшая судьям ино-
го выбора, кроме как единоглас-
но отдать победу кубинцу (115:113, 
116:112, 116:112). После боя Угас за-
явил, что теперь он нацелился на 
объединительный бой с облада-
телем поясов Всемирного боксер-
ского совета (WBC) и Международ-
ной федерации бокса (IBF) Эрролом 
Спенсом-младшим. Напомним, что 
именно он должен был стать сопер-
ником Пакьяо, но незадолго до боя 
у американца диагностировали по-
вреждение сетчатки глаза, и его ме-
сто занял Угас. «Молюсь за то, чтобы 

Спенс поправился как можно ско-
рее. А Мэнни спасибо за то, что дал 
мне этот шанс»,— сказал кубинец.

Если боксерское будущее Уга-
са более или менее понятно, то вот 
что будет с Пакьяо, ясно не вполне. 
Почти нет сомнений в том, что вы-
играй он в Лас-Вегасе — карьеру бы 
он завершил. Во всяком случае, ему 
было бы психологически легче сде-
лать это. Но теперь Пакьяо, похоже, 
пребывает в смятении. Его, разуме-
ется, спросили о планах, о том, мож-
но ли считать этот бой последним. 
«Не знаю,— сказал боксер.— Мне 
нужно отойти от боя, чуть отдохнуть, 
спокойно подумать. И только тогда 
я приму решение».

На раздумья у Пакьяо не так уж 
много времени. Уже в сентябре он 
должен окончательно определиться 
с тем, будет ли он баллотироваться 
на выборах президента Филиппин 
в 2022 году. Если да, то у него будет 
более чем уважительный повод объ-
явить о завершении карьеры. Если 
нет, то повод останется таким же ува-
жительным, но не таким красивым. 
Придется ведь признать, что твое 
время ушло.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мэнни Пакьяо окончательно угасили
После поражения от Йордениса Угаса филиппинскому боксеру остается только идти в политику

Джебы Йордениса Угаса 
(слева) летели не в воздух, 
как задумывал Мэнни  
Пакьяо, а прямо ему  
в голову  ФОТО AP
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